
В последнее время в криминальных 
сводках едва ли не каждую неделю появ-
ляются сообщения о краже банкоматов. Их 
уносят, распиливают, взрывают, срезают 
петли дверей... 

Удивляет даже не столько физическая 
сила злоумышленников, сколько их «неви-
димость». И это при том, что видеокамеры 
установлены как на самих банкоматах, так 

и в помещениях, откуда их тащат.
Только в марте произошло пять огра-

блений. «Отметились» злоумышленники и 
в апреле. Получается, что защититься со 
стопроцентной гарантией невозможно? 
«МК» выяснил, почему банкоматы стано-
вятся легкой добычей и делают ли что-то 
их владельцы для усиления защиты.

Читайте 3-ю стр.

16 апреля в Киеве во дворе своего дома был 
убит украинский журналист и писатель Олесь 
Бузина. Для меня, как, думаю, и для очень многих 
людей в России, это была потрясающая новость. 
Душераздирающая. Невозможная. 

Потому что Олесь Бузина много раз высту-
пал у нас в политических ТВ-шоу, посвящен-
ных украинским событиям, конечно. Это был 
человек со своей точкой зрения, ни под кого не 
подстраивающийся, никем не ангажированный. 
Да, он высказывал свою правду, но рубил ее 
так ярко, искусно, жестко, на отличном русском 
литературном языке. По-своему убедительно и 
доказательно.

Он не был прокиевским, не был промосков-
ским. Просто сам по себе. Само собой, наши 
властные кураторы ТВ приглашали его не слу-
чайно: он очень умно и порой непримиримо кри-
тиковал новую майданную незалежную власть. 
Он совсем не претендовал на абсолют, на истину 
в последней инстанции. Всего лишь отстаивал 
свои собственные убеждения.

И вот его убили… Конечно, любой подобный 
трагический факт такого рода будет использован 
всеми пропагандистами по обе стороны баррикад 
«братского единого народа». Понятно, что наши 
промыватели мозгов уже тычут пальчиком куда-то 
за Днепр: «Вот, смотрите, какой у них там ужас, 
красный (нет, коричневый!) террор начался». 
Но это наши пропагандисты, мы их знаем как 
облупленных. И что с них взять. 

Но я вновь удивляюсь нашей «демократи-
ческой общественности». Только что минуло 40 
дней со дня гибели Бориса Немцова. Это был 
страшный удар по стране, по всем нам и, конечно, 
по единомышленникам Бориса Ефимовича. Чело-
века убили за его убеждения, то есть практически 
ни за что. Против подлой ликвидации выходили 
десятки тысяч людей и до сих пор дежурят на 
мосту, несут вахту, не уходят. 
Отстаивают его память. 
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Евгений ГОНТМАХЕР, 
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ОГРАБЛЕНИЕ ПО-РАЗГИЛЬДЯЙСКИ

Банкоматы становятся 
легкой добычей, потому 
что об их безопасности 
особо не заботятся

ДИМА БИЛАН СТАЛ «ДИКТАТОРОМ»

В субботу, 18 апреля, в России и за 
ее пределами прошел 12-й по счету То-
тальный диктант под девизом «Писать 
грамотно — это модно!» Цель акции — не 
только заставить людей задуматься о 
своей грамотности, но и проявить ее на 
практике — взять и написать работу. Как 
это происходило под руководством «дик-
татора» Димы Билана, на личном опыте 
узнала корреспондент «МК».

В 2015 году акция прошла уже в 500 горо-
дах России и мира, включая 12 американских. 
автором текста на этот раз стал писатель 
Евгений Водолазкин, а «диктаторами», т.е. 
людьми, надиктовавшими этот текст аудито-
рии, по традиции были разные интересные 
личности. К примеру, «диктатором» Петер-
бурга стал Владимир — нет, не тот, о котором 
вы подумали, а робот-чтец, получивший это 
имя от своих создателей. 

Из акции в поддержку грамотности артист 
устроил настоящее шоу 

РОССИЙСКИЕ  
АРХЕОЛОГИ ДОКОПАЛИ 

ДО МЕМФИСА

Сенсационное открытие сделали рос-
сийские археологи в Египте. При раскопках в 
окрестностях Каира они обнаружили фрагмен-
ты древних крепостных сооружений. Ученые 
утверждают, что их находка — не что иное, как 
легендарные «белые стены» Мемфиса, пер-
вой столицы Древнего Египта, за которыми 
исследователи со всего света гонялись уже 
более ста лет.
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Возможно, найдены 
«белые стены» первой 

столицы Древнего Египта

«МАСКА» НЕ ПРИЗНАЛА МЭТРОВ

Субботним вечером в столице на-
звали победителей Российской нацио-
нальной театральной премии «Золотая 
маска». Ее результатами остались до-
вольны ровно столько же, сколько были 
недовольны и даже разгневаны. Хотя сама 
церемония прошла довольно спокойно, и 
на ней, в отличие от предыдущих, прозву-
чал минимум выступлений политического 

характера. Один провокационный выпад в 
адрес министра культуры лишь на минуту 
нарушил размеренный ритм церемонии, 
но продолжения не получил. Как вручали 
«Маску» награжданты, что отвечали ее 
получанты и прочие особенности 21-й це-
ремонии, наблюдал обозреватель «МК». 
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Министру культуры  устроили обструкцию 
на вручении театральной премии

Если вы вечером стоите за спиной 
человека, который получает деньги 
из банкомата, и не хотите, чтобы он 
вас боялся, легонько поцелуйте его 
в шею.

АНЕКДОТ В ТЕМУ

САМАЯ КРАСИВАЯ РОССИЯНКА 
ЖИВЕТ НА УРАЛЕ
Победительницей конкурса «мисс Россия-2015» стала предста-
вительница Екатеринбурга — София Никитчук. 21-летняя девушка 
с параметрами фигуры 88–63–91 теперь будет представлять 
нашу страну на конкурсах «мисс мира» и «мисс вселенная». 
Она является студенткой факультета гуманитарных наук и ис-
кусств Уральского федерального университета. «София очень 
разносторонний и талантливый человек: она окончила художе-
ственную школу и музыкальную школу по классу фортепиано, 
— рассказали «мК» в Уральском университете. — Никитчук от-
лично учится — уже на последнем курсе, и вообще она девушка 
целеустремленная, энергичная, эмоциональная, общительная, 
мы были почти наверняка уверены, что она победит!» 
Помимо короны из белого золота с бриллиантами и жемчу-
гом победительнице также было подарено 3 млн рублей и 
автомобиль.
В финале смотра приняли участие пятьдесят самых красивых 
девушек страны. Второе место заняла 18-летняя Владислава 
Евтушенко из Читы, третье — 21-летняя анастасия Найденова 
из Воронежа.

Читайте 3-ю стр.  
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У ФИЛЕВСКОЙ ЛИНИИ МЕТРО ПОЯВИТСЯ 
ВОЗДУШНЫЙ ДВОЙНИК?

Три варианта реконструк-
ции Филевской линии мо-
сковского метро рассматри-
вают столичные власти. При 
этом полное прекращение 
движения на этой ветке на 
два года, о котором ранее 
говорили чиновники, пред-
усматривает лишь один из 
них.

 Как ранее писал «МК», мо-
сковские власти планируют 
закрыть Филевскую линию 
сабвея на двухлетнюю ре-
конструкцию. В 2015 году 
должен быть подготовлен 
проект всех предстоящих 
работ. По словам источника 
в ГУП «МосгортрансНИИпро-
ект», чиновники уже опреде-
лились с тремя основными 
вариантами реконструкции: 

согласно первым двум дви-
жение на Филевской линии 
на время проведения ре-
монтных работ могут либо 
перекрывать, либо не пере-
крывать. Третий вариант 
предусматривает строи-
тельство наземного дублера 
Филевской линии на опорах, 
без остановки движения на 
действующей голубой ветке. 
Для каждого из вариантов бу-
дет разработан свой проект 
реконструкции, лучший из 
которых затем выберут спе-
циалисты. Кроме того, ГУП 
«МосгортрансНИИпроект» в 
ближайшее время намере-
но заказать план развития 
территорий, прилегающих к 
Филевской линии, на что из 
городского бюджета будет 

выделено около 2 миллио-
нов рублей. Специалистам 
предстоит определить, как 
должны функционировать 
ТПУ, которые возникнут 
на станциях «Кунцевская», 
«Пионерская», «Филевский 
парк», «Багратионовская» и 
«Фили», а также как необхо-
димо изменить движение на 
улично-дорожной сети во-
круг голубой ветки метро для 
удобства москвичей. Любо-
пытно, что территорию, при-
легающую к станциям Фи-
левской линии внутри кольца 
— от станции «Киевская» 
до станции «Александров-
ский сад», — из-за плотной 
и сложившейся застройки 
эксперты реорганизовывать 
не планируют.

ВСЮ СВОЮ МОЩЬ ТОРНАДО 
НАПРАВИЛ НА ПОКОЙНИКОВ

Загадочное природное 
явление разрушило часть 
Нехорошевского погоста в 
Серпуховском районе Под-
московья. Пострадали около 
300 захоронений и стела в 
честь участвовавших в Ве-
ликой Отечественной войне 
летчиков. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе администра-
ции Серпуховского района, 
Нехорошевское кладбище 
— одно из самых старых в 
районе. Церковь в честь Ми-
хаила Архангела, стоящая 
при нем, построена еще 
в 1691 году. Долгое время 
поблизости располагалось 
одноименное село, но в се-
редине прошлого века люди 
его окончательно покинули. 
А погост остался и отнюдь 
незаброшенный: подхора-
нивать там продолжают до 
сих пор. 

Каков же был шок тех, кто 
приехал накануне родитель-
ского дня (он будет во втор-
ник, 21 апреля) на Нехоро-
шевское кладбище привести 
могилы в порядок! Одни дере-
вья были сломаны как спички, 
другие выкорчеваны вместе 
с корнями. Торнадо (а боль-
шинство склоняется к тому, 
что это последствия смерча) 
«разнесло» не весь погост, а 
только его центральную часть 
размером примерно 40 на 100 
метров. Погребенными под 

лесоповалом 
оказались 
где-то около 
300 могил. 
Вырваны из 
земли кре-
сты, поко-
режены над-
гробия, упала 
сосна на сте-
лу в память 
о в о и на х-
летчиках. На 
месте у же 
работают 
бригады ком-
мунальных и 

ритуальных служб. Им актив-
но помогают добровольцы, а 
также родственники тех, кто 
там похоронен. 

По словам очевидцев, с 16 
на 17 апреля в этом районе 
наблюдался сильный ветер. 
Жители деревни Нижнее Ша-
хово, находящейся через 
реку Нара от Нехорошевского 
погоста, рассказывают про 
то, что ураган спокойно под-
нимал в воздух здоровенные 
молотки.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению ведущего на-

учного сотрудника Академии 
наук Института физики ат-
мосферы им. А.М.Обухова 
Михаила КУРГАНСКОГО, в 
Серпуховском районе на-
блюдалось крайне необыч-
ное явление. «Смерчи для 
Подмосковья не такая уж 
диковинка, но случаются они 
с мая по сентябрь, когда воз-
дух достаточно прогрелся. И 
возникают смерчи на фоне 
перепада температур, когда 
на смену теплой воздушной 
массе приходит холодная. 
Не исключено, что благода-
ря необычайно ранней вес-
не могла создаться похожая 
ситуация, но все равно это 
удивляет. Еще одно не со-
всем типичное проявление 
стихии — это ее точечное воз-
действие. Обычно торнадо 
идут полосой». 

РАССЕЯННЫЙ 
МУЖЧИНА 
ПИТАЛСЯ 

ЗУБОЧИСТКАМИ
Пять обломков зубочисток 

извлекли из желудка жителя 
столицы на днях московские 
гастроэнтерологи. К этому 
привела «вредная привычка» 
гражданина: не выбрасывать, 
а разжевывать и глотать эти 
деревяшки.

Как стало известно «МК», 
недавно в московскую кли-
нику, расположенную в цен-
тре мегаполиса, обратился 
49-летний житель подмо-
сковного города Видное. 
Мужчина жаловался на по-
сещающие его острые боли 
в левом подреберье, которые 
порой не удавалось заглу-
шить сильным обезболиваю-
щим. Оказалось, что желудок 
пациента буквально напичкан 
какими-то длинными тонки-
ми предметами, визуаль-
но напоминающими иглы. 
Услышав об этом, мужчина 
стал догадываться о причи-
не недуга. Оказалось, что он 
приобрел дурную привычку 
— использовав зубочистки, 
не выбрасывать их, а кое-
как пережевывать и глотать. 
Мужчина и предположить не 
мог, какой вред они ему на-
несут, полагая, что дерево 
полностью переваривается 
в желудке. А на деле вышло 
так, что два обломка успе-
ли вонзиться в желудоч-
ные стенки. При этом одна 
из зубочисток впилась под 
очень неудобным для ее из-
влечения углом. Гастроэн-
терологи даже уже подумы-
вали о полостной операции, 
но все же удалось обойтись 
без хирургического вмеша-
тельства. В итоге из жителя 
Подмосковья извлекли пять 
зубочисток. В медицинской 
практике известны случаи, 
когда зубочистки попадали в 
печень, вызывая ее сильное 
воспаление и даже зараже-
ние крови.
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2 МИНОБОРОНЫ 
ИЩЕТ ЛУЧШИХ  
В СФЕРЕ ВЫСОКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ
Военное ведомство провело 
соревнования между 
студентами-программистами и 
айтишниками 
В Санкт-Петербурге прошла пер-
вая Международная олимпиада 
курсантов военных и гражданских 
вузов по информатике, в которой 
приняли участие более 130 команд, 
в том числе из стран СНГ. Главный 
приз — Кубок министра обороны РФ 
— достался команде Военной ака-
демии материально-технического 
обеспечения имени Хрулева из 
Москвы. Церемония подведения 
итогов прошла в Военной академии 
связи имени С.М.Буденного в Санкт-
Петербурге.

Жюри оценивало знания будущих програм-
мистов и специалистов в области IT-технологий 
по пяти номинациям: «Командное первенство», 
«Использование прикладных программных 
продуктов Microsoft Office», «Абсолютное 
личное первенство», «Абсолютное команд-
ное первенство» и самая почетная номинация 
— «Программирование». 

За несколько дней, пока длилась олимпиада, 
между ребятами было проведено три тура со-
ревнований с замысловатыми для простого поль-
зователя ПК названиями. К примеру — «Коллек-
тивное решение комплексной задачи на едином 
тактическом фоне с использованием прикладных 
программных продуктов Microsoft Office 2010 и 
математического пакета MathCac».

Помимо учебы прошел еще и методический 
семинар «Проблемы имитационного модели-
рования в сфере информационных техноло-
гий» и мастер-классы по вопросам прикладной 
подготовки обучающихся в высшей школе по 
информатике.

Выступая на церемонии награждения, статс-
секретарь — заместитель министра обороны 
РФ Николай Панков отметил, что в современ-
ных Вооруженных силах связь является основой 
управления — управления вооружением, воен-
ной техникой, обеспечивает устойчивый обмен 
информацией в космосе, на земле, в воздухе и 
на море. 

— Информатика — самая молодая наука, 
которая развивается семимильными шагами, 
— сказал Панков. — В настоящее время инфор-
матика и результаты ее применения становятся 
важнейшим двигателем развития технологий 
армии и флота. Сегодня как никогда для людей в 
погонах актуально выражение: «Кто владеет ин-
формацией — владеет миром». Важно правильно 
этой информацией распорядиться.

Говоря об уровне подготовки участников 
олимпиады, Панков отметил, что каждый показал 
глубокие научные знания, высокий профессиона-
лизм и фундаментальную подготовку в области 
информатики.

Статс-секретарь вручил капитану команды 
из академии МТО им. Хрулева Кубок министра 
обороны РФ — председателя совета министров 
обороны СНГ. Вторыми стали курсанты воро-
нежской Военно-воздушной академии имени 
Жуковского и Гагарина. Замкнули тройку лидеров 
курсанты Военной академии Республики Бела-
русь. Победителей в личных зачетах наградили 
главком ВМФ Виктор Чирков и чемпион мира по 
программированию, лауреат премии Президента 
РФ Павел Маврин.

С помощью телемоста в церемонии приняли 
участие 30 военных и гражданских вузов России. 
Кроме того, 20 курсантов из СНГ и РФ получили 
медали Минобороны России «За укрепление 
боевого содружества». Памятный подарок — 
12-томник о Великой Отечественной войне, из-
данный Минобороны РФ, — получила команда 
Туркменистана.

Как рассказал «МК» начальник Главного 
управления кадров Минобороны России генерал-
полковник Виктор Горемыкин, международная 
олимпиада среди учащихся военных и граждан-
ских вузов началась 16 марта и продлилась два 
месяца. В ней участвовало более 130 команд, в 
том числе из стран СНГ. Следующая международ-
ная олимпиада студентов и курсантов военных 
вузов может пройти в одной из стран СНГ, сейчас 
этот вопрос активно прорабатывается. «Хотелось 
бы поздравить ребят с победой, — сказал Горе-
мыкин. — Ведь в олимпиаде участвовали лучшие 
представители своих вузов. Главное управление 
кадров Минобороны будет внимательно следить 
за обучением победителей и участников этой 
олимпиады. Военное ведомство постарается 
сохранить всех курсантов, победивших в таких 
олимпиадах, в Вооруженных силах. Думаю, что мы 
можем предложить им работу, где в полной мере 
будут использоваться их знания и умения».

Александр СТЕПАНОВ.

ШКОЛЬНИКОВ 
НАУЧАТ ДЕЛАТЬ ДЕЛО
В стандарты среднего 
образования могут ввести 
основы предпринимательства 
как обязательную дисциплину
Власти решили кардинально поправить 
имидж отечественного бизнеса. За-
висимость бюджета от нефтегазовых 
доходов, которая в последние годы 
перевалила за половину, давно требует 
изменений в структуре российской 
экономики.

Начиная с 1 сентября 2015 года впервые 
в новейшей истории в школах могут ввести 
обязательные предметы, направленные на раз-
витие предпринимательских способностей у 
школьников. 

Минобрнауки уже занимается разработкой 
трех специализированных образовательных 
программ: «Основы экономической культуры» 
для учеников 4–6-х классов, «Экономика и 
бизнес» — 7–9-й класс, «Основы предприни-
мательства» — 10–11-й класс. Таким образом, 
правительство рассчитывает, что к 2020 году 
вклад малого и среднего бизнеса (МСБ) в ВВП 
составит не менее 50%, а объем работников 
там в общей численности занятого населения 
увеличится до трети — 25 млн человек.

Насколько это реально, трудно сказать. 
Сегодня в России доля МСБ в ВВП не превышает 
21%, при том что в государствах с развитой 
экономикой она составляет не менее половины. 
Представление о малом бизнесе у большинства 
россиян — это ларьки по продаже пирожков. 
На самом деле в этом секторе экономики про-
изводят и детали, и машины, и оборудование, 
занимаются инновационной деятельностью.

Отношение россиян к предприниматель-
ству, мягко говоря, неоднозначное. С одной 
стороны, по данным доклада международ-
ной консалтинговой компании Amway Global 
Entrepreneurship Report положительную оценку 
предпринимательству дают 65% россиян. Вы-
воды зарубежных экспертов подтверждаются 
результатами опроса Левада-центра «Россияне 
о бизнесе и бизнесменах» в октябре 2014 года, 
согласно которым около 75% респондентов 
(размер выборки — 1600 человек) выразили 
позитивное отношение к тем, кто занимается 
собственным бизнесом.

С другой стороны, предпринимательская 
активность и готовность начать собственное 
дело остаются на уровне ниже плинтуса: лишь 
5,8% россиян трудоспособного возраста явля-
ются начинающими бизнесменами. Больше 60% 
выпускников хотят стать чиновниками.

Власти «малышей» тоже порой не замеча-
ют. У нас в стране до сих пор нет даже реестра 
субъектов МСБ, то есть неизвестно точное ко-
личество таких предприятий. В этом году по 
поручению первого вице-премьера Игоря Шува-
лова его должны создать. В качестве оператора 
выступит Федеральная налоговая служба, в базе 
которой хранятся наиболее полные сведения о 
финансово-экономических показателях деятель-
ности предприятий (численность работников, по-
казатели выручки, структура уставного капитала 
и т.д.). Исчерпывающий реестр необходим, в том 
числе для обеспечения недискриминационного 
доступа таких компаний к госзакупкам и конкур-
сам естественных монополий. 

«МК» уже писал, что вскоре на базе Агент-
ства кредитных гарантий и одного из банков  
будет создан единый институт по поддерж-
ке, в том числе кредитной, малого и среднего 
предпринимательства.

«Необходимо менять отношение людей к 
предпринимательской деятельности, — заявил 
представитель Игоря Шувалова. — Работать 
с менталитетом надо со школьной скамьи». 
Введение в школах с 4-го по 11-й классы обя-
зательных предметов по основам предприни-
мательства, по замыслу чиновников, должно 
помочь разжечь в молодых людях желание за-
ниматься бизнесом.

Помимо новаций в школьной программе 
изменения коснутся и дошкольного образова-
ния, которые так или иначе связаны с МСБ. По 
информации Минобрнауки, на конец прошлого 
года в стране не было обеспечено местами в 
детских садах более 412 тыс. детей. При этом 
доля негосударственных поставщиков услуг 
дошкольного образования составляет всего 
1%. Из законодательства исключат норму, 
которая сдерживает создание новых частных 
детсадов. Дело в том, что использовать жилые 
помещения (квартиры, частные дома. — «МК») 
для осуществления предпринимательской дея-
тельности сейчас могут только граждане, про-
живающие в нем на законных основаниях, то есть 

зарегистрированные. Слово «проживающие» 
заменят на «находящиеся».

Для развития системы частных детских 
садов их должны включить в перечень видов 
деятельности, на которые распространяется 
патентная система налогообложения. Такие 
коммерческие учреждения получат право на 
получение бюджетных средств.

Леонид БЕРРЕС.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Директор московского Центра образо-

вания №109, заслуженный учитель России 
Евгений ЯМБУРГ:

— Открытость школы не должна давать 
права вторжения на ее суверенную территорию 
всем кому не лень, что на практике происходит 
ежедневно и ежечасно. Особую заботу о под-
ростках проявляют люди публичные: крупные 
чиновники, депутаты, представители религиоз-
ных конфессий — те, кто считает долгом внести 
свои пять копеек, представляя этот вклад бес-
ценным капиталом. Не так давно общественный 
совет при Минобрнауки единогласно отклонил 
предложение РПЦ об обязательном введении 
предмета «Основы религиозной культуры и 
светской этики» со второго по девятый класс. 
Другой деятель выступил с инициативой еже-
годно в мае проводить во всех школах России 
в 11-х классах уроки трезвости.

Кампанейщина в образовании опасна. Если 
завтра в стране будет плохо с семьей, это не зна-
чит, что нужно вводить обязательные предметы 
«по целомудрию». Количество разводов от этого 
меньше не станет, и первый сексуальный опыт у 
ребят будет раньше женитьбы или венчания.

Возникает и другая проблема — перегру-
женность учебных программ (они не резиновые, 
если вы вводите дополнительный предмет, то 
объясните, за счет чего: русского языка? мате-
матики? истории?).

В целом все, внедряемое насильственным 
бюрократическим путем, вызывает, особенно у 
подростков, обратную реакцию.

Его привязали к телеге,  
как Гектора
Кажется, криминал на Украине уже 
ничем не может удивить. Ан нет. Мест-
ные злодеи не перестают изобретать 
новые, или крепко забытые, спосо-
бы умерщвления себе подобных. На 
Львовщине расправились с местным 
милиционером с использованием 
крайне бесчеловечного приема, 
описанного еще Гомером. Милицио-
нера разорвали на части, привязав к 
телеге.

18 апреля в 22.30 в Радеховский райот-
дел милиции пришло сообщение от 25-летнего 
местного жителя. Тот случайно стал свидетелем 
проезда телеги, запряженной двумя лошадьми, 

из-под которой свисало человеческое тело. На 
месте происшествия оперативники нашли курт-
ку со следами крови. В кармане куртки лежало 
удостоверение капитана милиции, сотрудника 
Радеховского районного отдела милиции. По 
пути следования телеги правоохранители об-
наружили фрагменты человеческого тела. Такие 
следы могли остаться после волочения  чело-
века по твердому покрытию дороги. Погибшего 
коллегу следователи нашли в мелиоративном 
рве на границе с соседним районом.

«Капитан милиции, которого позавчера 
жестоко убили в Радеховском районе, пытался 
прекратить драку между двумя мужчинами, — 
сообщила пресс-секретарь Главного управления 
МВД Украины во Львовской области Светлана 
Добровольская. — Участковый вмешался в эту 
драку. Это и спровоцировало вспышку ненависти 

со стороны мужчин. Нашего сотрудника привя-
зали к телеге и тянули 13 километров — чуть ли 
не до границы с соседним районом». 

Подозреваемые в преступлении — 53-
летний житель Радеховского района и 26-летний 
житель Сокальского района — уже задержаны. 
По факту жестокой расправы открыто уголов-
ное производство по ст. 115 («Умышленное 
убийство»). Расследование проводится под 
контролем руководства областной милиции, 
сообщили в МВД Украины.

…В эпической поэме Гомера «Илиада», 
повествующей о Троянской войне, похожим 
образом поступили с Гектором, защитником 
Трои. Едва ли парочка вконец озверевших жи-
телей Львовщины когда-либо в своей жизни 
читали Гомера. 

К слову, незрячий древнегреческий поэт 
намеренно уточнил: тело Гектора волочилось 
за колесницей уже бездыханным. Милиционера 
привязали к телеге еще живым. 

Олег БАЗАК,  
наш собкор на Украине.

Странам — членам НАТО необходимо 
сплотиться перед лицом угрозы со 
стороны России. Об этом в интервью 
британскому изданию The Telegraph 
заявил командующий войсками США в 
Европе генерал-лейтенант Фредерик 
Ходжес. Однако, считает военачаль-
ник, хотя отношения альянса и Кремля 
весьма напряженные, речь не идет ни 
о новой «холодной войне», ни о пер-
спективе прямого нападения России 
на какое-либо государство, входящее 
в НАТО.

«Это не притворство. Это российская угро-
за, — цитирует The Telegraph Ходжеса. — Вы 
слышали, как российский посол угрожал Да-
нии ядерным оружием, если та присоединит-
ся к программе противоракетной обороны. И 
когда вы видите, как российский самолет без 
транспондера пролетает в непосредственной 

близости от пассажирского лайнера, это не-
профессиональное поведение».

«Я не думаю, что военная конфронтация 
неизбежна, — отметил военачальник, говоря 
об отношениях НАТО и России. — Но вы должны 
быть в боевой готовности, чтобы обеспечить 
эффективность дипломатии». «Мы не заинте-
ресованы в военном столкновении с кем-либо, 
но мы хотим иметь превосходство во всех ви-
дах вооружения. Не думаю, что мы отстаем 
от России, но ей удалось закрыть бреши во 
многих сферах. Мы не хотели, чтобы это было 
сделано», — также заявил Ходжес. «Я не думаю, 
что сейчас та же ситуация, что в годы «холод-
ной войны». Мы делали многое, что теперь уже 
не нужно. Нам не нужны 300 тысяч солдат в 
Европе... — подчеркнул генерал. — Мы хотим, 
чтобы Россия вернулась в международное со-
общество, и хотим сотрудничать с нею в борьбе 
с исламистским терроризмом и иранскими 
ядерными амбициями. Вот в чем отличие от 
«холодной войны». 

По мнению Ходжеса, российские власти 
«не хотят военного конфликта с НАТО» — в связи 
с пятой статьей договора НАТО, расценивающей 
нападение на одну из стран — членов альянса 
как атаку на все 28 государств: «Есть экономи-
ческое, информационное давление, нарушение 

границ. Они (власти РФ) не хотят совершать 
открытое нападение, им нужна ситуация, когда 
никто не сможет заявить о подобной атаке».

При этом роль самой России в обеспе-
чении безопасности в мире падает, считает 
Ходжес. «Никто не пытается присоединиться 
к России. Ни одна страна не спешит под ее 
защиту, — отметил он. — Почему так много 
стран желают стать членами ЕС или НАТО? Все 
дело в ценностях. Они хотят безопасности и 
процветания».

Высказывания американского военачаль-
ника «МК» прокомментировал руководитель 
Центра военного прогнозирования Института 
политического и военного анализа Анатолий 
ЦЫГАНОК.

— Отношения с НАТО действительно на-
ходятся в крайне плохом состоянии, — уверен 
эксперт. — Надо четко понимать, что ситуация 
на Украине подталкивает американское коман-
дование к оказанию помощи Киеву. Россия же 
считает, что, если американские войска вы-
садятся на Украине, это потребует ответной 
реакции — политической и, возможно, военной. 
Кроме того, НАТО сейчас достаточно активно 
действует в Прибалтике. Если 10 лет назад 
мы говорили лишь о гипотетической угрозе 
от альянса, сейчас Генштаб считает ее вполне 
реальной, особенно на фоне высадки аме-
риканских инструкторов на Украине. Ходжес 
сознательно пытается создать образ угрозы 
со стороны России — потому что страны НАТО 
в последние пять лет сокращают финансиро-
вание, а США, вносящие наибольший вклад, 
хотят, чтобы военный бюджет увеличивали и 
европейцы.

Что касается государств, якобы не стре-
мящихся к России, американцы сами спро-
воцировали усиление сотрудничества внутри 
блока БРИКС. И надо понимать, что речь идет 
о крупнейших странах — это не только Россия, 
но и Индия, Китай, Бразилия. Не исключено, 
что в ближайшее время к этим странам при-
соединится и Иран. 

— В каких военных отраслях России 
удалось закрыть бреши, о которых говорит 
Ходжес?

— После распада СССР две локационные 
станции на Украине, три в Литве и одна в Азер-
байджане были утрачены, создавая мертвые 
зоны в противоракетной обороне. Нам уда-
лось восстановить это. Во-вторых, сейчас идет 
строительство космодрома, а это значит, что 
все космические аппараты в скором времени 
будут летать с российской территории. И третий 
момент — я допускаю, что на фоне выхода из 
ДОВСЕ и отказа России от фланговых ограни-
чений будет принято решение об изменении 
конфигурации российских войск.

Ренат АБДУЛЛИН.

СЛОВЕСНАЯ СТРЕЛЬБА 
ПО ТРУПАМ
c 1-й стр.

А по поводу Бузины в лучшем случае 
молчание. Будто бы это маленький 
незначительный казус в нашей 
новейшей истории, который можно 

бы проглядеть, не заметить. А где же сострадание 
к человеку? Он тоже погиб за свои убеждения, 
то есть ни за что. Только он на другой стороне и, 
значит… 

Слышу комментарий бывшего российского, 
а ныне украинского ТВ-ведущего Евгения Ки-
селева. Самое мягкое там определение Олеся 
Бузины — городской сумасшедший. Ну, лучше 
тогда просто промолчал бы, что ли. 

Говорят об атмосфере ненависти, которая 
насаждается в стране. Да, согласен. Но та же не-
нависть летит в ответ изо всех интеллектуальных 
орудий. Интеллектуальных, а где же сердце? 
Как можно было поддаться на эту приманку и на 
определение нашего ТВ в отношении украинцев 
— «фашисты» — ровно тем же бранным словом 
бросаться в ответ? По принципу: дурак — сам 
дурак! Фашист — от фашиста и слышу! 

Атмосферу ненависти может победить толь-
ко любовь. Нельзя радоваться гибели кого бы 
то ни было только за то, что он думает не так, 
как другие. Нельзя ехидничать по этому поводу, 
ухмыляться.

Олеся Бузину жалко до невозможности. Точ-
но так же, как и Бориса Немцова. А стрелять сло-
вами по трупам — это значит плодить других, ведь 
из ненависти ничего другого не произрастет.

Уж если молчит душа, включите хотя бы го-
лову, господа, окститесь, посмотрите на себя со 
стороны. Поплачьте над невинно убиенным. Над 
человеком неординарным и красивым. Которого 
уже больше нет.

Александр МЕЛЬМАН.

ЗЛОДЕИ ИЗ ЛЬВОВА РАЗОРВАЛИ МИЛИЦИОНЕРА

КОМАНДУЮЩИЙ СИЛАМИ США В ЕВРОПЕ 
ПУГАЕТ НАТО «РОССИЙСКОЙ УГРОЗОЙ»
Эксперт — «МК»: «Американцы 
хотят, чтобы вклад в оборону 
альянса вносили не только они, 
но и ЕС»

Чешские военные в ходе совместных 
учений с силами НАТО в начале апреля 
отработали навыки быстрого реагирования 
на внешние угрозы, исходящие, по мнению 
командования альянса, в первую очередь 
от России.
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Дмитрий РОГОЗИН, заместитель председателя правительства 
Российской Федерации:

«Просто завидуют, что мы на Северном полюсе купались»
Так политик отреагировал в своем микроблоге на новость о недовольстве 
властей Норвегии его визитом на архипелаг Шпицберген. Как известно, 
Рогозин находится в санкционном списке лиц, которым запрещен въезд на террито-

рию ЕС. Норвегия также присоединилась к этим санкциям. Однако Шпицберген является 
территорией с особым статусом, предусматривающим безвизовый въезд для граждан госу-
дарств, подписавших Шпицбергенский трактат, — то есть и для россиян, если перелет осущест-
вляется напрямую из России.

В Ботаническом саду в Москве 
заложили аллею «Сирень По-

беды», высадив саженцы 
сирени специальных «по-
бедных» сортов: «Великая 
Победа», «Маршал Жу-
ков», ««Валентина Гри-
зодубова» и проч. Всего 
же по Москве 18 апреля 

был заложен 51 новый «на-
родный парк», приведены в 

порядок парки старые, отре-
монтированы фасады, покра-

шены столбы. По смелой оценке 
заммэра Москвы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петра Бирюкова, в первом 
в этом году общегородском субботнике 
приняли участие свыше 1 миллиона 200 
тысяч человек.

НЕ СТАЛО НАРОДНОГО 
АРТИСТА ВИКТОРА 

КОРШУНОВА
Ушел из жизни народный 
артист Советского Союза 
Виктор Коршунов. С 1985 
года он являлся директо-
ром, а с 1998 по 2009 год 
— генеральным директором 
Государственного академиче-
ского Малого театра.  Виктор 
Коршунов окончил Школу-
студию МХАТ, где учился 
вместе с Олегом Борисовым 
и Екатериной Еланской, на 
которой потом женился. На-
чинал в Центральном театре 
транспорта (впоследствии 

переименованный в театр 
имени Н.В.Гоголя). Ну а всю 
свою дальнейшую жизнь по-
святил исключительно Мало-
му театру. Борис КЛЮЕВ, 
народный артист России: «Я 
больше 50 лет знал Виктора 

Ивановича. Он всегда олице-
творял, в хорошем смысле, 
Малый театр. Всегда актив-
ный, жаждал общественной 
работы. Вот и в нашем театре 
стал председателем мест-
кома, профкома, обкома и, 
наконец, директором. Он был 
очень справедливым челове-
ком, поэтому его и избирали. 
Необычайно трудолюбив — до 
последних дней преподавал 
в театральном училище им. 
Щепкина. Не так часто играл в 
кино, но всегда его роли запо-
минались. Коршунов прожил 
хорошую, красивую жизнь, и 
мы всегда будем помнить об 
этом добром и порядочном 
человеке».

Белые медведи Аврора (на фото) и Перегрино на прошедшей неделе впервые появились 
перед публикой в аквариум-парке в Сан-Паулу. Напомним, что животные до декабря прошло-
го года жили в зоопарке в Казани, затем их решила купить бразильская сторона. Три месяца 
ушло у медведей на акклиматизацию, но сейчас они чувствуют себя хорошо и радуют посети-
телей — ведь Аврора и Перегрино единственные представители своего вида в Бразилии!

КРУШЕНИЕ СУДНА 
У БЕРЕГОВ ИТАЛИИ: 

700 ПОГИБШИХ?
Очередной трагический 
инцидент произошел в Си-
цилийском проливе. Судно, 
на котором находились 
порядка 700 нелегальных ми-
грантов, следовавших в Ита-
лию из Ливии, перевернулось 
и пошло ко дну. На момент 
подписания номера удалось 
спасти лишь 28 человек. Это 
уже не первый подобный 
случай — всего шесть дней 
назад у итальянских берегов 
потерпел крушение корабль, 

на котором находилось 400 
беженцев из Африки, все они 
погибли. В начале месяца 
береговой охране пришлось 
выручать из беды сразу три 
судна с мигрантами — пол-
торы тысячи человек были 
спасены. А в феврале бере-
говая охрана помогла 700 

нелегалам, чье плавсредство 
затонуло. После воскрес-
ной трагедии Еврокомис-
сия объявила о намерении 
провести в понедельник, 20 
апреля, чрезвычайную встре-
чу глав МИД и МВД стран ЕС 
по проблеме нелегальной 
миграции.

МЭР ЙОШКАР-ОЛЫ 
УШЕЛ ПОГУЛЯТЬ НА 

ПАРУ ДНЕЙ? 
Мэр Йошкар-Олы Павел 
Плотников, загадочно 
пропавший в пятницу по-
сле субботника, нашелся 
и в понедельник обещает 
выйти на работу. Напом-
ним, заявление о пропаже 
Плотникова в полицию в ночь 
на субботу подала его жена. 
Волноваться она начала еще 
днем — супруги должны были 
встретиться после субботни-
ка у спортивного центра в 15 
часов, однако там женщина 
нашла лишь оставленную на 
парковке машину. В полицию 
она обратилась лишь глубо-
кой ночью. Сразу же начался 
поиск чиновника. На следую-
щий день появилась первая 
информация, что Плотников 

жив и уже дома. Чуть позже 
один из друзей семьи вы-
ложил информацию, что с мэ-
ром все в порядке и в поне-
дельник он будет на работе. В 
воскресенье это сообщение 
подтвердила полиция. После 
шутливых комментариев 
еще один человек сообщил: 
«Версия такая — мэр ехал 
к супруге, как обещал, его 
перехватили криминальные 
бизнесмены, которым он мог 
по долгу службы насолить, 
увезли в укромное место и 
пообещали, что если солить 
не перестанет, то эта поездка 
будет последней. Супруги 
мэров просто так в полицию 
стучать не станут». Упоми-
налось и конкретное кафе, 
из-за которого мог возник-
нуть конфликт, — его хотели 
построить в парке Победы, а 
мэр не давал разрешения на 
строительство.

5-ТЫСЯЧНЫЕ 
КУПЮРЫ ОКАЗАЛИСЬ 

ВНЕ ИГРЫ
Временно ограничен при-
ем пятитысячных купюр 
в некоторых банкоматах, 
установленных в Москве. 
Сделать это кредитные 
организации были вынуж-
дены из-за возросшего 
числа поддельных банкнот. В 
банках посоветовали своим 
клиентам пополнять счета в 
кассах отделений банка либо 
обращаться в колл-центр, 
чтобы узнать о ближайшем 
банкомате, который при-
нимает купюры всех номина-

лов. «Фальшивомонетчики в 
России наиболее часто стали 
подделывать пятитысячные 
купюры, — говорит дирек-
тор по развитию QB Finance 
Маргарита Горшенева. — По 
сравнению с прошлым годом 
количество таких купюр увели-
чилось вдвое — до 60 тысяч. 
Специалисты ЦБ связывают 
возросшее количество фаль-
шивок с началом кризиса. 
Между тем незаконное из-
готовление купюр меньшего 
достоинства резко сократи-
лось. Так, число поддельных 
500-рублевок снизилось в 3,5 
раза, купюры номиналом 100 
и 50 рублей перестали массо-
во подделывать».

Беженцы из африканских стран регулярно пытаются 
добраться морем до Италии, однако зачастую терпят 
неудачу: суда — порою даже самодельные лодки 
или просто не рассчитанные на большое количество 
пассажиров — не выдерживают нагрузки, перево-

рачиваются и тонут. По данным Организации ООН по делам 
беженцев, только в 2014 году при подобных обстоятельствах 
погибли почти 4 тысячи человек. Еще более 200 тысяч смогли 
добраться до Италии, после чего их определили в специальные 
центры для беженцев.

В МОСКВЕ ПРОШЛА 
СЕРИЯ ПИКЕТОВ

Не сумев договориться с 
властями о масштабной 
акции в центре столицы, 
участники «Комитета 
протестных действий» 19 
апреля провели серию 
одиночных пикетов. Акти-
вистов с плакатами можно 
было встретить в районе 
здания горадминистрации, 
где собрались порядка 
20 человек, а также вдоль 
участка Тверской улицы, 
ведущего от мэрии к Кремлю. 
Пикетчики, как и положено по 
закону, стояли на расстоянии 
50 метров друг от друга и 
не вели никакой агитации. 
Завершилась акция на месте 
гибели Бориса Немцова, 
куда подтянулись около 200 
человек. Они повязали белые 
ленточки и возложили цветы к 
полностью восстановленному 
после прямой линии Путина 
«народному мемориалу». 
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СЕГО ДНЯ

В многовековой истории России смена 
власти практически всегда происходила толь-
ко из-за смерти, иногда и насильственной, 
вождя. Февраль 1917-го, казалось бы, начал 
ломать эту варварскую традицию: петроград-
цы вышли на улицы, и Николай II добровольно-
принудительно отрекся от престола. Дело 
пошло к Учредительному собранию, каковое, 
если бы состоялось, наверняка провозгласило 
бы Российскую Республику с демократической 
формой правления. Президенту, думаю, ника-
ких особых полномочий бы не дали, передав 
бразды правления Государственной думе и 
земству (местному самоуправлению).

Но — не состоялось. Большевики тут же 
установили режим пожизненного правления 
Ленина (до его ментальной смерти в 1922 
году), а затем Сталина. В 1953 году начала 
восходить звезда Хрущева, который после 
разгрома в 1957-м «антипартийной группы» 
стал полновластным хозяином огромной стра-
ны. Казалось бы, традиция не нарушена, и 
оставалось только ждать траурной музыки 
на черно-белых телеэкранах. Но в 1964 году 
произошел дворцовый переворот, который 
закончился не смертельным ударом шкатулки 
в висок, а всего лишь отставкой «по состоянию 
здоровья» и пенсией Никиты Сергеевича. По-
сле отстранения от власти Хрущев прожил в 
семейном кругу еще 7 лет.

Однако пришедший ему на смену Брежнев 
постепенно устроил дело так, что прекраще-
ние его правления завершилось только вместе 
со смертью. Эта российская традиция потом, 
уже совсем в фарсовом виде, была продолже-
на Андроповым и Черненко. Поэтому, когда в 
1985 году Генеральным секретарем ЦК КПСС 
стал 54-летний Михаил Горбачев, общество 
настроилось на десятилетия жизни под его 
портретами и бюстами. 

А вот дальше началась странная история. 
Вместо того чтобы быстро расставить сво-
их людей на все ключевые номенклатурные 
должности и затем почивать на лаврах, этот 
человек вдруг с места в карьер заговорил о 
перестройке. И не только заговорил, но и за-
пустил гласность, лично позвонил опальному 
Андрею Дмитриевичу Сахарову в Горький, 
чтобы вернуть его домой, продавил закон о 
кооперации, объявил о «новом мышлении», ко-
торое фактически закончило холодную войну 
еще во времена СССР. 

Да, конечно, Горбачев хотел перелицевать 
безнадежно устаревшую идею социализма, 
которая за годы застоя многих уже не интере-
совала, а некоторых даже смешила. Сейчас, 
с высоты 2015 года, это кажется в лучшем 
случае донкихотством, а в худшем — глу-
постью. Однако хочу напомнить, что тот же 
Сахаров был яростным сторонником теории 
конвергенции, т.е. соединения лучших черт 
социализма и капитализма. И значительная 
(если не большая) часть нынешней российской 
номенклатуры, нынче презрительно отзываю-
щейся о перестройке и Горбачеве, были в те 
времена членами КПСС, а иные занимали в 
ней очень высокие позиции. 

Это никоим образом не значит, что я 
осуждаю этих людей за такой радикальный 
идеологический дрейф. Почти все из них 
сделали это вполне искренне, под влиянием 
поистине тектонических процессов, которые 
как раз и были запущены перестройкой. Только 
вот почему они отказывают Горбачеву, который 
мог просто законсервировать ситуацию и 
продлить стагнацию Советского Союза (воз-
можно, не на одно десятилетие), в праве на 
изменение взгляда на мироустройство? Он 
же вполне мог, пойдя на сделку с Западом и 
отказавшись от геополитических амбиций, 
еще больше заморозить внутриполитическую 
жизнь. Тем более что Андропов придумал 
очень много способов стравливать давление 
в котле: кого-то (очень выборочно, чай, не 37-й 
год) — в тюрьму или психушку, кого-то — в 
принудительную эмиграцию, кого-то вовремя 
предупредить о переходе за красные флажки. 
За телевизор, радио и газеты можно было 
быть спокойным. За границу ездили только 
особо проверенные люди.

С точки зрения нынешней номенклатуры, 
которая пропитана все тем же старинным 
российским основным инстинктом власти 
под названием «несменяемость», Горбачев 
проявил мягкотелость, отказавшись от всех 
этих возможностей, которые могли ему обе-
спечить даже пожизненное правление. И это, 
как мне представляется, главная причина 
ненависти к нему в верхах.

Конечно, сейчас можно сколько угодно 
говорить, что Михаил Сергеевич и его команда 
потеряли контроль над развитием событий 
в стране. Но разве Борис Ельцин и Егор Гай-
дар предполагали в начале 90-х, что через 
двадцать лет в новой (!) России повестка дня 

наполнится агрессивным изоляционизмом и 
великодержавным шовинизмом, невиданной 
даже для брежневского времени промывкой 
мозгов, вырождением демократии и упадком 
экономики? Не стали ли эти годы временем, 
когда за ширмой выстраивания вертикали 
власти и наведения порядка Россия полностью 
утратила ориентиры движения? 

Да, при Михаиле Горбачеве КПСС на своих 
пленумах ЦК и съездах принимала всякого 
рода стратегические документы типа пятилет-
них планов или Продовольственной програм-
мы, которые не имели никакого отношения 
к реальному развитию событий. Но разве 
сейчас у нас есть концепция развития стра-
ны, которая обозначала бы образ желаемого 
завтра и давала возможность разрабатывать 
конкретные дорожные карты для приближения 
к нему? Почитайте принятые в январе 2013 
года основные направления деятельности 
правительства на грядущие пять лет. Это не-
научная фантастика. 

В декабре прошлого года был принят 
федеральный бюджет на 2015–2017 гг. Он 
строился на двух основополагающих для на-
шей архаичной экономической модели пара-
метрах: баррель нефти в 2015-м должен стоить 
в среднем 91 (!) доллар, а курс рубля все к той 
же американской валюте не превышал бы 40. 
Документ еще не вышел из стен Думы, как 
стало понятно, что он не имеет отношения к 
жизни. Тем не менее его тупо протащили че-
рез все инстанции. В результате весь первый 
квартал этого года мы жили фактически без 
бюджета, прямо-таки в стиле наихудших лет 
«лихих» 1990-х. Новый вариант этого докумен-
та, радикально пересмотренный, так же как 
и его декабрьский собрат, был молниеносно 
принят все той же Думой. Хочется спросить 
депутатов: а о чем вы тогда думали? 

Как видно, мы живем не только без виде-
ния будущего России на несколько лет вперед, 
но и без понимания, что делать в буквальном 
смысле завтра. Естественно, в такой ситуации 
остается лишь повторять мантры о духовных 
скрепах, особости, происках внешних и вну-
тренних врагов. За этой словесной жвачкой 
для народа скрывается полная потеря смыс-
лов и ценностей. Основная мотивация власти 
— сохранить себя во что бы то ни стало, а 
преобладающей части общества — оторвать 
от государства как можно больший кусок по-
дачек и чувствовать себя при этом вставшим 
с колен. Перестройка, с ее начавшимся (пусть 
и независимо от воли отпустившего вожжи 
Горбачева) движением к свободе, справед-
ливости и прогрессу, вновь появившемуся 
агрессивно-послушному большинству не про-
сто кажется далекой историей, положенной 
на полки архивов, — она стала пропагандист-
ским пугалом наших дней, чуть ли не на одном 
уровне с «цветной революцией».

Но если рассматривать повестку дня для 
России как набор действий капитана терпя-
щего бедствие теплохода с более чем 140 
миллионами пассажиров, то ценности, вы-
пущенные в общество перестройкой, оказы-
ваются более чем актуальными.

«Гласность 2.0» — это возврат к реально-
му разнообразию СМИ, прежде всего феде-
ральных телеканалов. На смену пропаганде 
должна прийти журналистика.

«Новое мышление 2.0» — это установ-
ление стабильных отношений с окружаю-
щим миром, нахождение такого сочетания 
российского вхождения в общеевропейское 
пространство (от канадского Ванкувера через 
Лондон, Варшаву, Москву до Токио и Новой 
Зеландии) и сохранения нашего суверени-
тета, которое позволило бы так перестроить 
экономику и все общество, чтобы мы (а не 
только узкий, стремящийся к несменяемо-
сти номенклатурный слой) комфортно жили, 
преуспевали в науке, искусстве — и в этом 
видели основание ходить с гордо поднятой 
головой. 

«Демократия 2.0» — это, конечно, не те 
робкие ее ростки, которые пробились сквозь 
асфальт в конце 1980-х и не были тогда за-
топтаны, и не те эрзац-институты, которые 
мы видим сейчас, а реально работающие 
разделение властей, политическая конку-
ренция, децентрализация в пользу местного 
самоуправления, рост форм самоорганизации 
людей.

Все вместе это не составляет феномена 
«перестройки 2.0». Замысел куда шире: в от-
личие от неоднократно предпринимавшихся 
в нашей истории попыток системного рефор-
мирования страны, которые заканчивались 
неудачей и откатом в застой и распад, сейчас 
жизненно важно добиться успеха. 

Боюсь, что судьба дает нам последний 
шанс, и упустить его было бы преступлением 
перед Россией. 
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Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,  
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

УБИТЬ ПЕРЕСТРОЙКУ
Преступление против России

В Москве в этом году диктант пи-
сали сразу в 100 разных точках. 
В одной из них, развернутой в 
Московском педагогическом го-

суниверситете, «диктатором» был певец Дима 
Билан. То ли в силу его популярности, то ли из-за 
любви народа к грамотности, но уже за 20 минут 
до начала диктанта в большой поточной ауди-
тории, где происходило действо,  некуда было 
яблоку упасть. Все места заняли люди разного 
возраста и пола, однако преобладали молодые 
и совсем молодые.

Билан появился в аудитории минута в ми-
нуту. Сверкая улыбкой и элегантным костюмом 
цвета беж, он раскланялся, сорвав было взрыв 
аплодисментов, но эскортировавший поп-певца 
хозяин площадки — ректор МПГУ Алексей Се-
менов — перехватил инициативу, не упустив 
шанса пригласить самых грамотных из числа 
собравшихся поступать в его вуз.

Новый взрыв восторга, затем ведущая объ-
являет Диму «диктатором», тот делает ручкой, и 
все начинается всерьез. Правда, ненадолго.

— Я страшно рад, что согласился на эту 
прекрасную авантюру, — сообщил аудитории 
«диктатор». — Имею моральное право! Ведь когда 
я пишу ручкой по бумаге, а не кнопками по дис-
плею, то отношусь к ошибкам очень серьезно и 
стараюсь писать без ошибок. Правда, не всегда 
получается...

Зал дал понять, что и у него не все ладит-
ся. А «диктатор» профессионально опробовал 
микрофон, попросил звукорежиссера «добавить 
высоких частот» и начал диктовку, предварив ее 
призывом: 

— На меня не обращайте внимания — ду-
майте о правописании!

Текст оказался про пожарных первой по-
ловины ХХ века. Должно быть, поэтому певец, 
проникнувшись драматизмом ситуации, стал 
подыгрывать чтению сначала голосом, затем 
лицом, а там и всей фигурой.

Девушки воодушевились, заулыбались, а 
самые смелые стали кокетничать и хихикать. В 
результате монолог «диктатора» стал потихоньку 
перерастать в диалог с аудиторией: 

— Абзац! — обозначает «диктатор» переход 
на красную строку, подыгрывая лицом.

— Ха-ха-ха, — реагирует зал.
— Да, правда, абзац — ругательное слово... 

Ну хорошо: супер! Забавно! Классно! — ком-
ментирует Дима прочитанное. — Но уж вот это 
предложение — оч-ч-ч-ень сложносочиненное! 
Абзац!

— Ха-ха-ха! — надрываются девушки.
Особым успехом ознаменовался подход 

певца к оказавшемуся в аудитории пианино с 
последующей попыткой взять с его помощью 
некую ноту. Замираю в надежде: а вдруг Дима 
сделает свой знаменитый прыжок. Нет, не делает. 
Более того, отходит от инструмента, возвращаясь 
к диктовке. Правда, додиктовывает, пройдя в 
середину зала. И девушки, бросив писать, хва-
таются за мобилы — делать фотки. Финальные 
аплодисменты. Сдаем работы. Результаты узнаем 
после 22 апреля.

— Сегодня пишу диктант четвертый раз, — 
делится со мной соседка по парте Альфия, при-
шедшая на диктант вместе со второклассницей-
дочкой Зариной. — Мне очень нравится 
атмосфера диктанта, да и вообще все связанное 
с учебой и экзаменами. Вначале получила за 
диктант «тройку», в прошлом году «четверку», 
теперь пришла за «пятеркой». Зарина приходит 
со мной второй раз. Пока, правда, диктанта не 
писала: еще не все правила знает. Но на будущий 
год, думаю, попробует написать и она.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДИМА БИЛАН СТАЛ 
«ДИКТАТОРОМ»

20 апреля на журфаке МГУ всем при-
шедшим будут раздавать подарки 
судьбы. Подарки такие: продать их 
нельзя, а передарить можно. И чем 
больше передаришь — тем больше 
тебе останется. Это стихи: чем больше 
их слушаешь, читаешь друзьям и всем 
кому попало, тем больше понимаешь и 
запоминаешь сам.

 Говоря презренной прозой, в понедельник 
на журфаке будет вечер поэзии знаменитой 
студии «Луч».

«Луч» — уникальное явление русской 

культуры; ему полвека. Этот «Луч» осветил, 
вырастил и согрел несколько поэтических 
поколений. 

Петь и читать стихи на юбилейном вечере 
будут Александр Городницкий, создатель и 
основатель студии «Луч» Игорь Волгин, Ве-
роника Долина, Мария Ватутина, Дмитрий 
Сухарев, Владимир Вишневский, Марина 
Кудимова, прозвучат стихи Александра 
Аронова в исполнении Александра Мин-
кина, а еще выступят Олеся Николаева, 
Бахыт Кенжеев, Елена Исаева и другие 
таланты.

ПОДАРКИ СУДЬБЫ — ВСЕМ!
ПРИГЛАШЕНИЕ

Силовики говорят, что москвичей 
среди грабителей немного — по 
большей части банкоматы воруют 
гастролеры. Нередко они пере-

двигаются на машинах, зарегистрированных за 
пределами России, с похищенными регистра-
ционными номерами. Предпочитают совершать 
нападения либо в конце рабочего дня, либо ночью 
(если магазин работает круглосуточно), либо в 
выходные. Действуют жестко: убийство охранни-
ков угрызений совести у бандитов не вызывает. 
Наибольшей опасности подвергаются территории 
рядом с природными зонами, где очень удобно 
бросить машину и распиленный банкомат.

Чтобы скрыть лицо, похитители пользуются 
самыми разными трюками. Маски уже не столь 
актуальны. Зачем привлекать внимание окру-
жающих, если можно, наоборот, стать «невиди-
мыми» (ну, или почти невидимыми). Так, любимой 
вещицей преступников, хорошо помогающей 
«обмануть» технику, являются воздушные шарики. 
Они закрывают обзор круговой видеокамере, 
размещенной над банкоматом.

Как рассказал «МК» участник семинара для 
специалистов финансовых учреждений, уста-
новка банкоматов провоцирует преступников на 
грабежи. Вот и получается, как выразился один 
из фигурантов уголовных дел: «Банкомат — это 
выброшенный из банка на улицу железный ящик 
с кучей денег. Подходи и забирай».

На самом деле количество позиций для безо-
пасной установки банкоматов ограничено. Однако 
нередко банкоматы ставят в первую попавшуюся 
«точку». «В банкоматы, установленные, например, 
в торговых центрах, обычно вкладываются очень 
крупные суммы денег. Спрашивается, зачем? Ведь 
все магазины в торговых центрах, как правило, 
принимают карточки в оплату. По статистике, боль-
шинство ограбленных банкоматов были установ-
лены в учебных заведениях, бизнес-центрах или 
офисных зданиях. Эти здания обычно имеют мно-
го длинных коридоров и слабо контролируемых 
мест. Можно даже назвать ряд бизнес-центров, 
в которых с завидной регулярностью происходят 
ограбления либо банкоматы из них исчезают во-
все. А поскольку банки не осведомлены об этих 
фактах, то с легкостью принимают предложения 
об установке банкоматов от владельцев офисных 
помещений», — продолжает эксперт.

В торговых центрах количество банкома-
тов превышает всякое разумное число, и всегда 
можно найти устройство, которое потенциально 
может быть взломано. Отдельно стоит сказать 
об отделениях финансовых учреждений. «Как 
правило, банки не устанавливают тревожную 
сигнализацию на банкоматы, которые стоят на 

их территории. Считается, что охрана среагирует 
благодаря системам видеонаблюдения. Однако, 
как показывает статистика, охрана далеко не 
всегда реагирует, поскольку не может опреде-
лить, что именно происходит около банкомата. 
К тому же видеокамеры охватывают не всю зону 
самообслуживания, а только часть», — поясняет 
специалист специализированной компании по 
установке банкоматов.

Банкоматы, установленные в лечебных и 
образовательных учреждениях с их полупрофес-
сиональной системой охраны, и вовсе являются 
тем желанным объектом, который может быть 
ограблен.

Конечно, безопасность — категория, мягко 
говоря, дорогостоящая. Установка тревожной и 
охранной сигнализации стоит 35–45 тыс. руб., 
ежемесячное обслуживание — 5 тыс. руб.; страхо-
вание банкомата и наличности в нем — от 20 тыс. 
руб. в год; установка системы видеонаблюдения 
— 35–50 тыс. руб.; технические устройства управ-
ления и оповещения — еще 20–30 тыс. руб.

— Если банк отдал услугу сопровождения 
инкассаторов на аутсорсинг частному охран-
ному предприятию, он не имеет возможности 
контролировать прием охранников. Но, как по-
казывает жизнь, не все из них являются кристаль-
но честными профессионалами, — сетует наш 
собеседник.

Поскольку отделение банка заведомо от-
вечает повышенным требованиям «технической 
укрепленности», там можно ставить банкоматы с 
сейфом попроще. Зато в других местах устройство 
должно «защищать само себя». А значит, сейф 
нужен мощнее: из высокопрочных материалов, 
взломостойкий, с высоким уровнем огнестой-
кости, защитой от высверливания.

Поверхность под банкоматом и рядом с ним 
должна быть идеально ровной, горизонтальной и 
рассчитанной на большие нагрузки — вес банкома-
та варьируется от 500 кг до тонны. С помощью пер-
форатора в полу сверлят установочные отверстия, 
к которым крепят аппарат с помощью специальных 
анкерных болтов. Причем, как сказано в одной из 
инструкций, которую мы обнаружили на просторах 

Интернета, «отверстия для крепления банкома-
тов к полу располагаются в сейфе банкомата». 
Любопытно, что на сопутствующей иллюстрации 
авторы с точностью до миллиметра разметили все 
крепежные отверстия, чем теоретически могут 
воспользоваться и злоумышленники.

«МК» связался с пресс-службами нескольких 
банков. К сожалению, большинство предпочли 
воздержаться от комментариев. Возможно, срабо-
тало правило пиарщиков «не упоминать название 
своей компании в связи с плохими историями». 
В некоторых финансовых учреждениях нам сооб-
щали, что не будут давать пояснения, поскольку 
у них нет случаев грабежей банкоматов. В других 
отвечали, что не видят обострения ситуации в 
последнее время.

В одном из крупных учреждений нам сооб-
щили о новейших способах охраны банкоматов. 
Наряду с охранной сигнализацией производит-
ся установка дополнительных замков в сейфы 
устройств, банкоматы оснащаются датчиками-
газоанализаторами со специальными сверхмощ-
ными звуковыми сиренами и дымогенераторами. 
Используются спецкассеты с функцией окраши-
вания денежной наличности в случае попытки 
несанкционированного доступа. «Указанные меры 
позволили защитить 99,982% от общего количе-
ства устройств. Благодаря реализованным в 2014 
году мероприятиям ущерб от хищений денежной 
наличности из банкоматов за год сократился на 
12%», — ответили на запрос «МК» в одном из 
крупных учреждений.

Увы — вместе с совершенствованием меры 
защиты банкоматов растет и квалификация мо-
шенников. Так что эта проблема останется ак-
туальной до тех пор, пока в банкоматах будет 
содержаться наличность. «Ну а пока самые дей-
ственные средства безопасности — непосред-
ственная видимость банкомата охраной, наличие 
сигнализации, встраивание в стены достаточной 
прочности, а также удаление от окон и дверей», — 
говорит аналитик ИХ «ФИНАМ» Антон Сороко.

Ольга ГРЕКОВА, Елена ДОБРЮХА.

Последние ограбления  
московских банкоматов

Дата Место Время
7 марта банк на улице Обручева 4.50
11 марта супермаркет на улице Лескова 5.00
12 марта пристройка к жилому дому 4.30
 на Нахимовском проспекте
18 марта автомагазин  2.30
 на Привольной улице
29 марта супермаркет  21.45
 на Вешняковской улице

ОГРАБЛЕНИЕ
ПО‑РАЗГИЛЬДЯЙСКИ
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Все настроены благостно — все 
ж таки праздник, который бывает 
раз в году. Все одеты нарядно 
и здороваются/целуются, как 

положено культурным и воспитанным людям. 
Небольшой эксцесс в фойе с Арменом Джигар-
ханяном: он обругал журналистку-блондинку, 
которая под камеру спрашивает седого ува-
жаемого артиста почему-то про бывшую жену. 
Хотя Армен Борисович пришел на церемонию 
получить свою «Маску» за честь и достоинство. 
А тут в личную жизнь лезут с грязным микро-
фоном — вот он и бранится на блондинку, с 
которой это как с гуся вода. 

Церемонию ведут гордость Пушкинского 
театра Александра Урсуляк и молодой артист 
МХТ Александр Молочников. За три с половиной 
часа этой паре удалось убедительно доказать, 
что артисты и ведущие — две совершенно раз-
ные профессии. И если у Урсуляк еще есть шанс 
развития в этом направлении, то Молочникову 
лучше пока пошлифовать мастерство в спекта-
клях, на сцене. На помощь приходят товарищи 
постарше и поопытнее — Елена Морозова и 
Евгений Редько, — они вскрывали конверты, 
когда объявляли победителей в драме. Вот 
они зажигали (кружились в вальсе, напевали, 
опускались на колено перед победителями) и 
хоть как-то развлекали публику, которая уже 
позевывала. 

Постановщик самого церемониального 
действа Нина Чусова на этот раз всем стилям 
предпочла минимализм — за три с половиной 
часа использовала всего один концертный номер 
в виде оперной арии Шамаханской царицы и 
анимационные эффекты вместо декорации, один 
из которых особенно удался, тот, что превратил 
эмблему «Маски-2015» в живую картинку. Прямо 
как с рекламной масочной продукции на сцену 
сошли стройные мужчины в оранжевых костюмах 
и с белыми треугольниками вместо лиц. 

Но что церемония с ее номерами? Она итог 
годовой работы, статистику которой озвучи-
вает гендиректор «Маски» Мария Ревякина: 
два состава экспертных совета и два состава 
жюри отсмотрели 636 спектаклей. 54 вышли 
в финал нацпремии, получат ее... открываем, 
граждане, конверты.

На оглашение во всех номинациях уходит 
по 10–20 минут, и раздача слонов идет довольно 
бойко. Тем более что все номинанты прошли 
строгий инструктаж — говорить коротко, маску 
держать вертикально, фейсом к залу. Несмо-
тря на предупреждение, некоторые выходят 
за регламент и нелепо оригинальничают, как 
художник Вера Мартынова (читает содержа-
ние конвертов), а кто-то просто кланяется и 
уходит. 

Самая короткая речь прозвучит от Надеж-
ды Кучер (лучшая женская роль в опере): «Не 
ожидала — благодарю». Самая нежная — от 
солиста балета Большого театра Владимира 
Лантратова (лучшая мужская роль в балете): «Я 
благодарю Большой театр, который подарил мне 
прекрасного педагога и любовь. Горжусь тобой, 
Маша» (протягивает руку в зал). У зала на глазах 
слезы. Как и в тот момент, когда невысокий 
худенький артист из Новосибирска Лаврентий 
Сорокин (спецприз жюри за работу в драмспек-
такле) едва сдерживает слезы и поминает Бога: 
артист уверен, что Бог, а не жюри и эксперты, 
прописал его выход на церемонию. Никакого 
кликушества — история страшная. Полгода 
назад Лаврентий умирал от рака легких (вторая 
степень, переходящая в третью). В соцсетях и 
в театре «Глобус», где он служит, начался сбор 
денег. Собрали три миллиона рублей. 

— Меня спасли немецкие врачи в Берли-
не, — расскажет мне уже после всех торжеств 
актер, — сделали операцию, без химии, без 

облучения обошлось. Я играл с другим ощу-
щением жизни. 

Лаврентий Сорокин играл «Крейцерову 
сонату» потрясающе. И жаль, что уникальная 
работа актера в амплуа неврастеника отмечена 
лишь спецпризом, а сам спектакль режиссера 
Крикливого (такая фамилия, в театре его зо-
вут Тишайший) не отмечен никак. А приятно 
ожидаемы, во всяком случае для «МК», ста-
ли три «Маски» кукольному спектаклю БДТ из 
Питера, за всю свою многолетнюю историю 
не игравшего в куклы, — «Когда я снова стану 
маленьким» по произведениям Януша Корчака 
(актер, художники и режиссер). Гениальный 
спектакль! Или проекту удивительного москов-
ского театра «Тень» — «Куккафе у Шекспира». 
Почти все «Маски» увезла в Пермь опера «Ко-
ролева индейцев». 

Сильный жест на «Маске» продемонстри-
ровал дирижер пермского театра оперы и ба-
лета Теодор Курентзис — он отдал свою маску 
композитору Дмитрию Курляндскому, потому 
что композиторов вообще никак жюри решило 
не отмечать. 

— Да у Курентзиса столько этих «Масок», что 
не жалко одну отдать, — зашептали в зале. 

Но так утверждает лишь тот, кто сам не спо-
собен на благородство, а потому не верит в него. 
Теодор, который, как всегда, был в черном, на 
благородный поступок очень даже способен. 

Но основная интрига все-таки остается за 
драмой. И тут действительно сплошная неожи-
данность и местами неприятно-несправедливая. 
Во-первых, вопреки ожиданиям «Маска» не до-
сталась ни одному мэтру. За исключением Льва 
Додина, чей спектакль «Вишневый сад» все-таки 
наградили, но это выглядело как поощрение. 
Прокатили и модного режиссера Богомолова 
с его двумя спектаклями в МХТ и Театре на-
ций. Даже Алиса Фрейндлих уехала в Питер 
без награды, также остались без «Маски» Сер-
гей Чонишвили, Данила Козловский, Сергей 
Женовач, Кирилл Серебренников, Генриетта 
Яновская, Деклан Доннеллан, Петер Штайн и 
Андрей Могучий. 

Конечно, дело вкуса, но совершенно не-
объясним факт игнорирования поразительного 
для российской сцены спектакля «ГАМЛЕТ/
Коллаж» Робера Лепажа и исполнителя всех 
ролей в нем Евгения Миронова. Вот это обидно 
и незаслуженно явно. 

На третьем часу церемонии все-таки 
всплыл «Тангейзер», который не номинирован 
и, по вполне понятным причинам, номинирован 
не будет. Когда министр культуры Владимир 
Мединский вышел с актрисой Мороз, чтобы на-
градить меценатов, с галерки раздался девичий 
крик: «Верните Тангейзера». Министр явно не 
ожидал провокации, поскольку в программе он 
не был заявлен и пришел на церемонию только к 
девяти  вечера. Мединский дернулся, тем более 
что выпад галерки зал поддержал аплодисмен-
тами. Но скандеж продержался недолго и так и 
не перерос в скандал. Министр ушел со сцены 
непобежденный, но смущенный. А постановщик 
«Тангейзера» Тимофей Кулябин, как и следовало 
ожидать, не получил ни одной «ЗМ» за свой 
другой спектакль — «KILL». 

А Ингеборга Дапкунайте, выйдя назвать 
лучший иностранный спектакль «Тартюф» (кон-
курентов у него не было), очень уместно заме-
тила, что в XVII веке «Тартюфа» запрещали, а на 
его автора — Мольера — церковь устраивала 
гонения. (Аплодисменты.) «И в своих интересах 
использовала наивные чувства верующих». (Го-
рячие аплодисменты.) Что верно, то верно: 400 
лет прошло, а во взаимоотношениях церкви и 
художника ничего не изменилось.

Марина РАЙКИНА.

«МАСКА»
НЕ ПРИЗНАЛА 
МЭТРОВ

Владимир Панков — первая «Маска».

Евгений Ибрагимов — лучший 
кукольник России.

Петеру Штайну «Маска» 
тоже оказала «Честь 
и достоинство».

Армен 
Джигарханян: 
«Не списывайте 
нас раньше 
времени».
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грабителей 
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Согласно данным Национального агент-
ства финансовых исследований (НАФИ), 47% 
российских семей не вовлечены в страхование, 
в то время как в Европе люди воспринимают 
полис как гарант финансового благополучия. 
Так, например, в Германии застраховано 80% 
всех квартир, в Великобритании — до 90%. Для 
сравнения: в России этот показатель составля-
ет лишь 3–5%. И это при том, что страхование 
недвижимости там, как и у нас, добровольное. 
Однако мы, к сожалению, не можем похвастаться 
меньшим числом коммунальных аварий, несчас-
тных случаев, буйства стихий… 

Почему же наши соотечественники не хотят 
обезопасить свои квадратные метры? Как объ-
ясняют эксперты, среди причин низкой распро-
страненности страхования — плохая репутация 
страховщиков. Как правило, волна негативного 
настроения накрывает весь рынок при недобро-
совестных действиях его отдельных игроков.

Как отмечают в НАФИ, 37% граждан до-
веряют страховщикам и 34% — нет. Впрочем, 
приобретение страхового полиса существенно 
повышает уровень доверия: среди тех, кто имеет 
один полис, этот показатель составляет уже 47%, 

а среди обладателей двух и более страховок — 
около 60%.

Кроме того, страхование считается среди 
граждан «дорогим удовольствием». Однако, по 
словам экспертов, это объясняется низкой фи-
нансовой грамотностью населения.

«Сегодня в рамках обычных страховых 
программ полис добровольного страхования 
имущества доступен по цене любой средне-
статистической семье, — поясняет вице-пре-
зидент, руководитель департамента массовых 
видов страхования одной страховой компании 
Александр Блайвас. — Если оценка произведена 
верно, а само имущество — это не хрустальный 
дворец в сейсмоопасной зоне, то цена полиса 
невелика».

И правда, ради безопасности своего жи-
лья можно и раскошелиться. Однако, учитывая 
нынешнее незавидное экономическое положе-
ние России, кошельки граждан худеют день ото 
дня. По данным Росстата, в 2014 году реальные 
располагаемые денежные доходы населения 
впервые за все 2000-е годы снизились — на 1%. 
Казалось бы, всего-то 1%. Однако в экономике 
надо обращать внимание на формирующиеся 

тенденции. Так вот, в декабре 2014 года реальные 
располагаемые денежные доходы населения 
(доходы за вычетом обязательных платежей, 
скорректированные на инфляцию) упали уже 
на 7,3% (в ноябре 2014 года было минус 4,7% в 
годовом выражении). Именно с такой тенден-
цией — нарастающего падения уровня жизни 
— россияне вступили в 2015 год.

Замотивировать граждан страховать свое 
имущество заинтересованы прежде всего власти. 
Таким образом, они планируют не только обезо-
пасить население, но и сохранить бюджетные 
средства. Дело в том, что по нынешнему законо-
дательству, если после чрезвычайной ситуации 
гражданин лишается жилья, государство обязано 
предоставить ему новое. Бюджет тратит на эти 
цели миллиарды рублей. Так, восстановление 
жилья и компенсация за утраченное имущество 
после наводнения на Дальнем Востоке в 2013 
году потребовали 40 млрд рублей. В Крымске 
только на проведение капитального ремонта 
домов было потрачено 2,2 млрд рублей.

По словам экспертов, для стимулирования 
страхования жилья государство должно пере-
давать функцию по возмещению глобального 
ущерба населения страховщикам. Это поможет 
направить миллиарды рублей, которые государс-
тво тратит на возмещение ущерба от катастроф, 
на другие социальные нужды. Правительство 
уже делает такие попытки, работая над законо-
проектом о добровольном страховании жилья. 
Документ готовится к рассмотрению Госдумой 
во втором чтении. 

Согласно ему, в случае полной утраты неза-
страхованного жилья государство предоставит 
его владельцам новое жилье, но только на усло-
виях социального найма, без возможности его 
продажи и передачи по наследству. А потерпев-
ший с полисом, напротив, получит возможность 
оформить новое жилье в собственность. При 
этом средства регионального и федерального 
бюджетов будут задействованы только в том 
случае, если страховой выплаты будет недо-
статочно для того, чтобы восстановить дом или 
построить новый.

Как поясняют страховщики, вовлечение 
граждан в страхование в рамках закона не оз-
начает полного отказа государства от помощи 
потерпевшим, а лишь упорядочивает эту помощь, 
снижая нагрузку на бюджет, потому что основная 
часть убытка должна возмещаться гражданам за 
счет средств страховых компаний по соответс-
твующим договорам.

«Перед администрациями субъектов стоит 
сложная задача: нужно разработать программы 
страхования, учитывающие интересы населе-
ния и региональные особенности, — отметил 
представитель одной из страховых компаний 
Антон Воронцов. — Вместе с этим взносы по 
программе не должны ложиться тяжелым бре-
менем на застрахованных, а размер страхового 
покрытия должен компенсировать затраты на 
ремонт или восстановление поврежденного жи-
лья. В случае, если разработанная программа не 
будет удовлетворять рыночным требованиям, 
страховщики рискуют столкнуться с очередной 
порцией негатива со стороны населения, а сама 
идея страхования от чрезвычайных ситуаций 
будет дискредитирована».

Между тем недавние бушующие в Забайка-
лье пожары натолкнули властей на мысль вов-
се обязать население страховать свое жилье. 
Напомним, ураганный ветер, обрушившийся 
на Хакасию 12 апреля, стал одной из причин 
масштабных пожаров в регионе. Всего от огня 
получили различные повреждения 1328 частных 

жилых домов, без крова остались 4694 человека. 
Погибли 30 человек. Общая сумма ущерба от 
стихии превысила 7 млрд рублей.

В Совете Федерации планируют приступить 
к разработке соответствующего законопроекта 
в ближайшее время. «Вопрос об обязательном 
страховании жилья давно уже висит в воздухе, 
и профильные комитеты Совета Федерации, в 
том числе по бюджету и региональной политике, 
должны рассмотреть положение дел в этой сфере 
и разработать соответствующие предложения 
по принятию законопроекта», — заявила спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко.

Как отмечают эксперты, опрошенные «МК», 
инициатива Совета Федерации имеет большие 
шансы перерасти в закон. 

«Сообщения об обязательном страховании 
жилого фонда поступали уже давно, но когда та-
кую мысль начинают продвигать представители 
Совета Федерации, то можно предположить ее 
превращение в законопроект, который вскоре 
будет принят всеми законодательными орга-
нами власти», — предполагает руководитель 
аналитического отдела Romanov Capital Павел 
Щипанов.

По словам эксперта, плюсами введения 
такого закона для россиян станет обязательство 

по восстановлению жилья в результате стихийных 
бедствий. «Каждую весну начинается ледоход, 
который приводит к наводнениям, и многие 
поселки вдоль рек смывает или затапливает, 
приводя в негодность дома. Очевидно, что из-за 
малоснежной зимы на территории большинства 
регионов России будет засушливое лето 2015 
года, что приведет к пожарам. Обычно в случае 
чрезвычайных ситуаций средства выделяются из 
Резервного фонда и фондов президента, что дает 
дополнительную нагрузку на кризисный бюджет, 
который и без того впервые за последние 15 лет 
был секвестирован. Поэтому переложение обя-
занности на самих потенциально пострадавших, 
безусловно, приведет к повышению доходов 
страховых компаний», — комментирует «МК» 
Павел Щипанов.

Согласен с ним и председатель совета ди-
ректоров ПАО «Объединенная микрофинансовая 
корпорация» Павел Сигал. «На мой взгляд, страхо-
вание жилья вводить нужно. Плюс этой инициати-
вы понятен: в случае наступления форс-мажора, 
страхового случая, пожара, наводнения граждане 
будут обращаться в страховую компанию за воз-
мещением ущерба. Минусы — владельцам жилья 
придется нести дополнительные расходы, но они 
оправданы», — уверен эксперт.

Действительно, с одной стороны, инициа-
тива направлена на то, чтобы в случае чрезвы-
чайных происшествий граждане не остались 
без крыши над головой. Но тут необходимо 
отметить, что страховая сумма все равно не 
покроет сумму потерянного жилья. Будет воз-
вращена только часть суммы на новый дом или 
квартиру. Но и это, согласитесь, лучше, чем ни-
чего. «С другой стороны, не проработан вопрос 
оценки стоимости жилья для различных типов 
недвижимости. Другими словами, пока не очень 
понятно, что и сколько можно будет получить при 
наступлении страхового случая. Кроме того, не 
удастся избежать и мошенничества, когда жела-
ющие «обновить» жилье захотят самостоятельно 
от него избавиться. Так или иначе, прежде чем 
данная инициатива будет принята, ее нужно в 
достаточной степени проработать, на текущий 
момент ее можно назвать «сырой», — считает 
руководитель аналитического отдела Grand 
Capital Сергей Козловский. 

Страхование жилья как панацея от квар-
тирных воров

Впрочем, пока власти готовятся обязать 
население страховаться от чрезвычайных про-
исшествий, перед гражданами стоит другая 
проблема — грабежи квартир. 

 С каждым годом в стране все больше и 
больше россиян страхуют свое жилье от воров. 
Например, в Москве застраховано более 25% 
жилых помещений.

Но такая услуга не всем по карману. Так, за 
страховку придется заплатить примерно 0,22% 
от общей суммы компенсации. Если говорить 
о полной страховке, в которую входят и риск 
краж, и затопления, и пожары, и так далее, то 
в среднем по столице страховыми компания-
ми 1 квадратный метр оценивается в 27 тысяч 
рублей.

Причем страховые программы и суммы 
премий примерно одинаковы во всех компаниях. 
Вы можете застраховать квартиру, отделку и ин-
женерные коммуникации, домашнее имущество 
(мебель, технику и другое) вместе или порознь 
от одного или нескольких страховых рисков. 
Для того чтобы застраховать свою квартиру по 
риску «противоправные действия третьих лиц», 
необходимо пригласить страхового агента для 
детальной описи — вплоть до салфеток и наво-
лочек. Это дорого как минимум и утомительно 
к тому же.

Но самое главное — прежде чем заключать 
договор, необходимо тщательно ознакомиться 
с его положениями и всеми деталями. Нужно 
держать ухо востро: в вопросах страхования 
существует множество нюансов. Само собой 
разумеется, что не выплачивается страховка 
за ущерб, причиненный страхователем само-
стоятельно (по неосторожности, например). 
Есть и более интересные детали: большинство 
страховых компаний не страхуют такую часть 
имущества, как драгоценности, сбережения (де-
ньги и акции), предметы интерьера и… шубы. То 
есть, страхуя квартиру от грабежа, вы получите 
неполную компенсацию, а точнее, вы основное 
и потеряете. Если вы хотите купить страховой 
полис для сбережения своих ценных вещей, то 
это будет стоить отдельной суммы.

В любом случае, как отмечают эксперты, 
при выборе вида страхования необходимо тща-
тельно взвесить свои финансовые возможности. 
«Надо правильно оценить риски и решить, стоит 
страховать вообще или нет»,— советует руково-
дитель аналитического департамента ИК «Golden 
Hills-КапиталЪ АМ» Наталья Самойлова.

Ирина БАДМАЕВА.

В РОССИИ ЗАСТРАХОВАНО ТОЛЬКО 5% 
КВАРТИР, В ТО ВРЕМЯ КАК В ЕВРОПЕ — 80%
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

СТРАХ И НЕДВИЖИМОСТЬ В РОССИИ

Не за горами — майские праздники и летние отпуска. Поэтому уже сейчас пора за-
думаться о том, как защитить свое жилье, чтобы весь отдых не бояться стать жер-
твой воров.
В настоящее время на рынке существует несколько способов это сделать, начиная 
от сигнализации и заканчивая специальной группой охранников. Но самым надеж-
ным из них является страхование. Во-первых, вы будете спокойны за свой дом в 
течение года, а во-вторых, защищены не только от домушников, но и от пожаров, 
затопления соседями и других происшествий.
Обезопасить квадратные метры граждан от чрезвычайных ситуаций власти пла-
нируют за счет обязательного страхования жилья. Заняться разработкой соот-
ветствующего законопроекта намерены в ближайшее время в Совете Федерации. 
Однако, как отмечают эксперты, инициатива требует тщательной проработки. 
Обязательная страховка может стать для граждан неподъемной.

Совет Федерации намерен обязать граждан 
страховать жилье

«Это не меня заперли  
с вами, это вас заперли 
со мной!» — писал 
подозреваемый в 
убийстве пятерых человек  
в башкирском Кумертау
Двое молодых людей, Константин 
Сурков и Сергей Букаев, задержанных 
по подозрению в убийстве пяти чело-
век в Кумертау, начали давать призна-
тельные показания. В качестве версий 
страшной трагедии звучали выска-
зывания о сатанинском ритуале. Но 
первые показания, данные задержан-
ными, указывают на бытовую версию 
трагедии. Якобы убийство пятерых че-
ловек произошло... из-за украденного 
мобильного телефона. 

Трагедия, напомним, произошла в городе 
Кумертау в ночь на 17 апреля. Соседи 16-летней 
Марии, снимавшей квартиру по улице Карла 
Маркса, почувствовали утром запах дыма и 
вызвали пожарных. Прибывший расчет вместе 
с милицией вошел в квартиру, где и были обна-
ружены тела пяти молодых людей. Трое из них 
были несовершеннолетними, причем двое — 
вообще учащимися 11-го класса. Среди убитых 
была и молодая супружеская пара — Ирина 
Старикова и Леонид Пересунько. Погибшие 
были просто истыканы ножами: на каждом 
насчитали по нескольку десятков ранений, в 
довершение ужаса у всех было перерезано 
горло. Именно эта кровавая картина и стала 
причиной появления версии о сатанинском 
следе. Надо сказать, что участники трагической 
вечеринки действительно увлекались оккуль-
тизмом. Мы уже писали, что хозяйка жилища, 
16-летняя Мария, выкладывала в соцсети свою 
фотографию с пентаграммой, картинки с раз-
личной сатанинской атрибутикой попадаются 
на страничках в соцсетях и других погибших. Но, 
судя по всему, это увлечение у ребят было не 
слишком серьезным, а просто возрастным. 

С подозреваемыми в убийстве ситуация 
другая. 22-летний Константин Сурков в соцсети 
сидит под ником Lucifer’s Blood. Статус, пос-
тавленный рядом с ником, является латинским 

обращением к сатане. В одном из своих пос-
ледних твитов Константин сообщил: «Бросаю 
не пить», потому что его якобы замучили кош-
мары из параллельной реальности. Также он 
сообщил, что они с Букаем (видимо, второй 
подозреваемый Сергей Букаев) «сошли с ума». 
Эти записи были сделаны за два дня до случив-
шегося. Что же произошло в ночь на пятницу в 
квартире, где развлекались подростки?

По предварительным данным, подозрева-
емые сообщили, что конфликт разгорелся на 
бытовой почве. По версии следствия, между 
Букаевым и Пересунько разгорелась ссора 
— один обвинил другого в том, что тот ранее 
украл у него мобильный телефон. В результате 
Букаев ударил Пересунько ножом. Вскоре 
окружающие поняли, что Леонид мертв. Тогда 
Букаев со своим другом Сурковым решили 
убить всех присутствующих, чтобы избавиться 
от свидетелей. В этой версии есть один ма-
ленький «пробел», на который указывают мно-
гие. Соседи, которые часто слышали музыку, 
гремящую из-за стен, и не раз указывающие 
на это Марии, не могли не услышать криков, 
которые должны были неминуемо раздаваться 
в соседней квартире. Ведь убийц было двое, а 
жертв — пятеро. Почему никто не попытался 
вырваться из квартиры, не кричал? Ведь опять 
же — нападающие действовали ножами, то 
есть вряд ли они могли одномоментно убить 
всех сразу. Поэтому есть версия, что ребят 
накануне расправы все же чем-то опоили. 
И тогда имел место заранее спланирован-
ный умысел, а не просто бытовая ссора. К 
тому же вид расправы наводит на мысли. 
Как сообщает следствие, горло перерезали 
уже мертвым жертвам. Кстати, на странице 
того же Суркова в соцсети есть такая запись: 
«Кажется, кто-то из вас еще не понял?! Это 
не меня заперли с вами, это вас заперли со 
мной!» Константин был подписчиком страницы 
«Великие злодеи».

А задержали злодеев довольно быстро. 
Помог определить их местопребывание води-
тель грузовика. Он увидел двух молодых людей, 
голосовавших на обочине трассы Стерлита-
мак—Уфа. Их внешность совпадала с ориен-
тировками, распространенными ранее по ТВ 
и в местной прессе. При себе у задержанных 
были мобильный телефон и планшет, который 
они намеревались продать. 

Елена ГАМАЮН.

КРОВАВАЯ ОРГИЯ ПОСЛАННИКОВ САТАНЫ?
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Продавать потребителям 
тощую рыбу и икру, вызыва-
ющую отрыжку, разрешат в 
скором времени. Как стало из-
вестно «МК», такие поправки 
планирует внести Минсельхоз 
в «Правила ветеринарно-сани-
тарной экспертизы морских 
рыб и икры». 

Безопасными для желудка 
будут признавать даже тех ры-
бешек, которые представляют 
собой скелет с кожей и плав-
никами. По старым правилам 
безопасная живая рыба обяза-
тельно должна была быть упи-
танной. Теперь же на прилавок 
попадут и абсолютно тощие 
морские обитательницы. Глав-
ное, чтобы рыба проявляла все 
признаки жизнедеятельности. 
Плавниками она должна дви-
гать активно, а жабрами — спо-
койно и равномерно. Кроме 
того, согласно проекту новых 
санитарных правил бульон из 
безопасной живой рыбы, пусть 
даже и очень худой, должен 
быть прозрачным, аромат-
ным, а на поверхности должны 

плавать аппетитные кругляш-
ки жира. Коснутся  поправки 
и замороженной рыбы. Если 
раньше ветеринары проверя-
ли только партии свежеморо-
женого продукта, то по новым 
правилам им придется осмат-
ривать любую мерзлую рыбу, 
пусть даже она переморажи-
валась несколько раз. А вот 
исследовать на болезнетвор-
ные бактерии будут далеко не 
каждую тушку. По нынешним 
нормам бактериологические 
тесты ждут любую рыбу, бо-
лее 6 часов пролежавшую при 
температуре 18–20 градусов. 
Кроме того, в лабораторию 
отправляют поцарапанные 
или мятые тушки. По новым же 
правилам микробов будут ис-
кать только в рыбе, пойманной 
в загрязненной воде. Более 
того, если сейчас непригодной 
к употреблению в пищу счита-
ется икра, вызывающая изжо-
гу, то новый документ говорит 
лишь о том, что есть нельзя 
горькую и острую на вкус икру 
с лопнувшими икринками.

ВРАЧИ БОЛЬШЕ НЕ БУДУТ 
ПРИДИРАТЬСЯ К «ФИГУРЕ» 

РЫБЫ НА ПРИЛАВКЕ

Ряд музеев, памятников 
культурного наследия и ад-
министративных зданий скоро 
могут остаться без полицейс-
кой охраны. Столичный главк 
намерен уволить порядка 
4 тысяч сотрудников вневе-
домственной охраны в Мос-
кве, еще 2 тысячи сократят в 
Московской области. 

О грядущем сокращении 
стражей порядка инфор-
мировал сайт Московского 
профсоюза полиции. «МК» 
обратился за разъяснениями 
к компетентным источникам 
в самой вневедомственной 
охране столицы. 

— Указ о сокращении был 
подписан президентом на 
мартовской коллегии МВД. 
Правда, большинство сотруд-
ников об этом еще не знают. До 

майских праздников решено 
было не тревожить никого. 
Все же людям обеспечивать 
порядок в городе во время ка-
никул. Первым делом сокра-
тили вакантные должности, 
сейчас будет определен пе-
речень тех объектов, которые 
мы должны охранять, и потом 
последуют новые сокраще-
ния, — сообщил «МК» источник 
в полиции.

В течение года будет осу-
ществляться постепенная 
передача охраны важных 
государственных объектов в 
руки частных охранных фирм. 
Отметим, что сейчас вневе-
домственная охрана защища-
ет музеи, архивы, городскую 
мэрию, объекты Мосводока-
нала и многие другие страте-
гически важные объекты. 

ВНЕВЕДОМСТВЕННУЮ ОХРАНУ 
ОЖИДАЕТ ЧИСТКА

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот го-

норар ждет любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте 

нам все самое интересное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Тюремным заключением 
для главы банковского учреж-
дения закончилась финансо-
вая история Транспортного 
инвестиционного банка. И.о. 
председателя правления кре-
дитной организации Констан-
тина Баркалова изобличили в 
вымогательстве денег у кли-
ента и отправили за решетку 
на 3,5 года.

Интрига вокруг Трансинвес-
тбанка начала закручиваться в 
2013 году, когда под присталь-
ное внимание ЦБ в связи с от-
мывом «черного нала» попали 
сразу несколько банковских 
учреждений. Трансинвестбанк 
контролировал известный фи-
нансист Илья Клигман, которо-
го в СМИ называли не иначе как 
бухгалтером тамбовской ОПГ. 
Фактически же учредителями 
банка были офшоры, а также 
граждане Кипра и Сейшель-
ских островов. Сотрудники 
ГУЭБиПК вполне резонно пред-
положили, что через этот банк 
идет обналичивание «левых» 
сумм. В марте в банке прошли 
первые обыски в связи с изъ-
ятием у продавца фальшивого 
веселя. А в сентябре уже и.о. 
председателя правления запо-
дозрили в вымогательстве. 

Представитель одной из 
коммерческих организаций, 
на которого возлагались уп-
равленческие функции, на-
меревался перевести 8 млн 
рублей со своего счета в 

Трансинвестбанке. Но сотруд-
ники банка отказывались это 
сделать, ссылаясь на техни-
ческие трудности и нехватку 
средств в банке. А очень скоро 
трое посредников Баркалова 
связались с руководителем 
организации и пообещали за 
2,5 миллиона рублей перевес-
ти его деньги. Махинация бан-
кирам с рук не сошла — вско-
ре на них вышли сотрудники 
ГУЭБиПК. К слову, Баркалов 
будучи мастером спорта по 
самбо смог вырваться от по-
лицейских, когда те его везли 
в следственное управление. 
Банкир попытался сбежать, 
но безуспешно — через 200 
метров его догнали. Кстати, 
многие в банковском сооб-
ществе предположили, что 
арест финансиста — очеред-
ная провокация полицейс-
ких, а обманутый клиент был 
агентом ГУЭБиПК и якобы 
сам предлагал 2,5 миллиона 
за быстроту операции. Но в 
Тверском суде Баркалову так 
ничего и не удалось доказать. 
Двое подельников, Трыкин и 
Патык, получили 3 года заклю-
чения. Третий, Степовик, был 
приговорен к 2,5 года, но тут 
же аминистирован. Каждо-
му из осужденных придется 
заплатить штраф по 10 мил-
лионов рублей. Любопытно, 
что сразу же после ареста 
Баркалова лицензию у банка 
изъяли.

БАНКИР-САМБИСТ НЕ СМОГ 
ПРЕВРАТИТЬСЯ В ЖЕРТВУ 

БОРЦОВ С КОРРУПЦИЕЙ

Школьница и ее мама погиб-
ли в огне из-за взрыва газа, 
произошедшего в субботу в 
соседской квартире, распо-
ложенной под ними в доме на 
улице Фонвизина в Москве. 
По предварительным данным, 
они умерли от удушья. 

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло около 20.00. О 
том, как развивались события, 
рассказала одна из жительниц 
дома.

— Я как раз пошла мусор 
выносить, и тут как грохнет, и 
потянуло дымом, спустя неко-
торое время еще один взрыв, 
уже помощнее. Я поняла, что 
взрывы из квартиры нашего 
соседа Володи. Я давай всем 
кричать: «Люди, бегите, взры-
вается газ!»

По словам женщины, она 
была вынуждена звонить всем 
в двери, чтобы люди начали 
покидать помещение. В этом 
ей помогал и сосед этажом 
выше. Дым быстро завола-
кивал весь подъезд. Кто-то 
поспешил на улицу, кто-то стал 
собирать необходимые вещи. 

Тем временем пожар стреми-
тельно распространился по 
квартире на 3-м этаже. Пожар-
ные эвакуировали 7 человек, 
однако вскоре выяснилось, 
что на 4-м этаже осталась 
хозяйка одной из квартир и 
ее 13-летняя дочка. Об этом 
пожарным сообщила 18-лет-
няя сестра девочки. Как ока-
залось, мама и дочка слишком 
долго собирались. Видимо, 
они вдохнули струю дыма, 
отчего потеряли сознание и 
вскоре умерли. 

По словам жильцов дома, 
хозяин квартиры, где слу-
чился пожар, отсутствовал в 
момент происшествия, нахо-
дясь у родственников в Смо-
ленской области. Однако во 
дворе соседи видели 16-лет-
него пасынка. Молодой чело-
век получил сильные ожоги и 
был госпитализирован. При 
этом ключей от квартиры он 
не имел, но почему-то ока-
зался там в момент взрыва. 
Почему именно произошел 
хлопок, предстоит выяснить 
следствию.

МАТЬ И ДОЧЬ ПОГИБЛИ  
НА ПОЖАРЕ ИЗ-ЗА ДОЛГИХ 

СБОРОВ

СРОЧНО В НОМЕР

АГ
Н 

«М
О

СК
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»



История предательства стара как мир. А любовь и предатель-
ство зачастую шагают рука об руку. Такова жизнь... То мы 
предаемся любви, то любовь предает нас...
Иногда думается, почему же не существует теста на любовь? 
Ирина Пекарская. 27 лет. После пожара в пермском клубе 
«Хромая лошадь» в декабре 2009 года, где погибли 156 чело-
век, девушка впала в кому. Она до сих пор еще жива. Только 
передвигаться не может. Не разговаривает. И очень хочется 
надеяться, что не понимает, какие события разворачиваются 
вокруг нее. 
На момент трагедии Пекарская была замужем. Родила двоих 
детей. 
На страничке в соцсети у Ирины до сих пор висит фотография 
мужа. На карточке — взрослый мужчина лет 50, в темных оч-
ках. Внизу девушка оставила надпись: «Мой Сережа». 
А ведь не было бы в ее жизни Сережи, не отправилась бы Ири-
на в «Хромую лошадь». Не было бы ночного клуба — не лежала 
бы сейчас прикованная к больничной койке. Не было бы койки 
— мы бы никогда не узнали, каких масштабов может достиг-
нуть человеческая подлость.

Ирина Банникова и Ирина Пекар-
ская прикованы к инвалидным крес-
лам больше пяти лет. Из вегетативного 
состояния девушки перешли в малое 
сознание — научились реагировать на 
окружающих. 

 До пожара они не были знакомы. В 
«Хромой лошади» оказались по разные 
стороны барной стойки. Банникова ра-
ботала барменшей в клубе, Пекарская 
заглянула в клуб на вечеринку друзей. 

 Красивые молодые девушки к тому 
времени крепко стояли на ногах. У обеих 
были счастливые семьи — мужья, дети. 

После трагедии супруги Банниковой 
и Пекарской били во все колокола: вы-
ступали по телевидению, раздавали ин-
тервью, клялись в вечной любви к своим 
полуживым женам, публиковали расчетные 
счета. Сердобольный народ не скупился, 
переводил внушительные суммы на счета 
пострадавших. 

Прилично перепало Пекарской. После 
трагедии мы общались с ее мужем Сергеем. 
Он буквально бил себя в грудь: «Добьюсь, 
чтобы Ирина встала на ноги. И лечить ее бу-
дут лучшие врачи. Не позволю выкинуть ее на 
улицу».  Получается, сдержал лишь последнее 
обещание. 

Ирина Пекарская до сих пор находится в 
областной пермской больнице. Вот уже несколь-
ко лет. Обездвиженная женщина один на один со 
своей бедой. Сегодня она не нужна никому — ни 
мужу, ни матери, ни брату, ни подругам. 

Вторая пострадавшая, Ирина Банникова, 
получает лечение на дому. Ухаживает за ней 
мама. Срок годности супружеской преданно-
сти в семье Банниковой истек через два года 
после трагедии.

«Как жить дальше? На что 
лечить супругу? Чем кормить 
детей?» 
Сергея Колпакова, который после трагедии 

не отходил от кровати Ирины Пекарской, знает 
вся Пермь. Вот что рассказывал нам мужчина 
через полгода после трагедии. 

 — Я потратил все накопленные сбережения 
за 4 с лишним месяца, пока жена находилась в 
столичной клинике. У меня не осталось ничего. 
Бизнес рухнул. Как жить дальше? На что лечить 
супругу? Чем кормить детей? Мне неоткуда 
взять деньги, — жаловался Колпаков. — После 
пожара Иру перевезли на лечение в Москву. Но 
вскоре доктор заявил: «Ей нет смысла оставать-
ся у нас. Забирайте, иначе выбросим на улицу. 
Лечите сами». Врачи держали пациентку до тех 
пор, пока получали федеральные деньги. А по-
том моя супруга оказалась никому не нужна… В 
больнице Иру вывели из комы, а потом бросили. 
В последний месяц на нее было всем наплевать. 
После выхода из комы ей долго ставили диагноз 
вегетативного состояния — это когда человек 
не может обходиться без аппаратов, поддержи-
вающих жизнь: искусственная вентиляция лег-
ких, искусственное вскармливание. Но Ирине 
не делали нужных обследований. Я понимал: 
надо искать другую больницу. Институт мозга 
человека в Санкт-Петербурге согласился при-
нять Ирину на лечение. Но речь о бесплатной 
госпитализации уже не шла. За это время я 
практически лишился бизнеса — ведь все время 
провожу в больнице, потом возвращаюсь домой 
к детям. Младшему сейчас 10 месяцев. Стар-
шему — 2,5 года. Их даже не на кого оставить. 
Поначалу помогала теща, но недавно женщину 
разбил инсульт. Теперь за ней тоже требуется 
уход. Пока еще материально помогают друзья, 
соседи соглашаются посидеть с детьми. Когда 
мы перевозили Иру в питерскую клинику, врачи 
были шокированы — как московские доктора 
запустили пациентку. На ее спине и 
ягодицах образовались пролежни до 
костей, которые тщательно заматы-
вали бинтами, причем новые «лепили» 
на старые. Оказывается, за супругой 
не было ни малейшего ухода, ее даже 
переворачивать было некому. Иру еще 
и кормили недостаточно, что привело 
к истощению. Она никого не узнает. Со-
стояние жены ухудшилось. Ее заново вос-
станавливают. Раньше у нее хоть руки и ноги 
разгибались, а сейчас она замерла в позе 
эмбриона. Волосы Ирине пришлось обрить 
наголо, вся голова была в струпьях. В Питере 
ее наконец-то впервые за много месяцев по-
мыли, смазали кремами, постригли, а до этого 
кожа была сухая, в коросте от грязи. 

По словам Колпакова, лечение жены в Ин-
ституте мозга обходилось ему 300 тысяч рублей 
в месяц. Медсестрам Сергей доплачивал по 3 
тысячи рублей в сутки. 

 — 400 тысяч рублей, которые выделило 
государство, я потратил на детей, перелеты, го-
стиницу. В данный момент живу за счет друзей, 
получаю какие-то крохи от прежнего бизнеса. 
Я отправил запрос в Германию, где, возможно, 
Иру поднимут на ноги. Получил счет — 120 тысяч 
евро за лечение и 33 тысячи евро будет стоить 
транспортировка Ирины в Германию. Самому 
мне не поднять этой суммы…

Деньги на Германию Сергей тогда собрал. 
Ирину там подлечили. А потом Пекарскую вер-
нули обратно, в Пермь. На том страдания Кол-
пакова закончились. 

И началась другая история, о которой нам 
поведала Тамара Оборина, мать пострадавшей 
в пожаре Ирины Банниковой. 

«Колпаков упустил свою жену. 
Она больше никогда не пойдет 
на поправку» 
— ...Только закончила доченьку кормить, 

она без помощи никак, — начала беседу Та-
мара Оборина. — От моей Иры уже три года 
как муж ушел. Не выдержал... Да я не против. 
Он молодой парень. Ему надо дальше жить. 
Семью создавать...

 Тамара, кажется, не держит зла на бывшего 
зятя. Или переболело?

 — Но судьба моей Иры по сравнению с 
жизнью Пекарской не кажется такой горестной. 
Все познается в сравнении. Моя дочка находит-
ся в семье, рядом с ней близкие люди — я, моя 
вторая дочь, ее сын. А вот Пекарская осталась 
совсем одна, — продолжает собеседница. — 
Я хорошо помню, как после пожара мою Иру 
транспортировали в Питер в Институт мозга. 
Туда же позже перевели и Пекарскую. Полгода 
мы там лежали. Жили с Сергеем в одном обще-
житии. Я видела, он часто под утро пьяным 
возвращался. Думаю, не до супруги ему было 
уже тогда. А деньги тем не менее  исправно 
перечисляли. 

 Человеческая жалость не знала границ. 
Люди долгие годы переводили огромные суммы 
на счета, опубликованные Колпаковым. 

— Пекарскую лечили в Москве, в Питере, в 
Германии. К тому времени появились постоянные 
спонсоры. Но вот на что шли деньги? Когда мы в 
Перми подняли эту тему, мне стали звонить со 
всех регионов России. Выяснилось, что только в 
Москве на лечение Пекарской люди пожертвовали 
500 тысяч евро. Помогало Сергею постоянно 
пермское губернское казачество — ежемесячно 
они переводили 30 тысяч рублей на сиделку. Од-
нако сиделкам Колпаков не платил. Люди были в 
ужасе, когда открылась правда. Со мной связался 
некий бизнесмен Игорь из Москвы — на протя-
жении четырех лет ежемесячно он перечислял 
приличные суммы на лечение девушки. Он чуть 
ли не плакал: «Я так верил человеку». 

    Одна из сиделок Пекарской как-то пожа-
ловалась, что Сергей не выплатил ей зарплату. 
Позже другая поддержала ее. 

 — Мы насчитали, что за все эти годы у Пе-
карской сменилось 23 сиделки. Я же со своей 
дочерью дважды в год лежу в больнице, где на-
ходится Ирина. Со многими сиделками знакома. 
И постоянно слышала от них: «Колпаков не вы-
плачивает, мы больше ходить не будем, — до-
бавляет Оборина. — Два месяца назад я сама 
нашла сиделку, езжу теперь в больницу, проверяю, 
чтобы за Ирой был должный уход». 

 Но от новой сиделки и от грамотного ухода за 
Пекарской теперь ничего не зависит. Время упу-
щено. С каждым днем Ирина чахнет на глазах.

— У нее скрючены ноги, руки как бы вывер-
нуты наизнанку. И челюсть будто ушла. Все эти 
годы она нуждалась в тщательном уходе. Я когда 
зашла к ней в палату, обнаружила, что шкаф за-
бит новыми ортезами. Их даже не распаковыва-
ли. А на таких больных ортезы надо постоянно 
надевать — на руки, на ноги, чтобы конечности 
не закостенели. Пекарской они не надевались. 
Колпаков показывал телевизионщикам тренажер 
Ирины, который ему прислали из Германии. Этот 
тренажер стоит у нее в палате. Но подходила ли к 
нему хоть раз Пекарская? Если бы Ира сразу стала 
заниматься на нем, то сегодня была бы в поряд-
ке — руки-ноги ее бы двигались. Когда Сергею 
задавали вопрос: «Как вы могли упустить жену?», 
— он выкручивался, говорил, что его оболгали, а 
с Ириной все в порядке. Но я же своими глазами 
видела Пекарскую. В последний раз у нее обра-
зовались даже пролежни на голове. Медсестры в 
больнице ею не занимались в силу объективных 
причин. Кто им будет доплачивать? Они ее на 
коляску не сажали, не переворачивали, за тре-
нажер не сажали, о расслабляющем массаже и 
речи идти не могло. Скоро в больнице комиссия 
соберется по этому вопросу. Будут решать, что 
дальше делать с Ириной. Держать ее в клинике 
нет смысла. А больше она никому не нужна.

 Единственное, что добился Колпаков, это 
выбить 4-местную палату для супруги. 

 — Это трагедия для больницы, — продол-
жает Оборина. — 4 года Пекарская лежит в этой 
больнице. Занимает огромную палату — это было 
желание Колпакова. Там мест в отделении невро-
логии не хватает. Больничного лечения Ирина не 
получает. Она просто там лежит. Сильно кричит от 
боли. Никого рядом с ней нет. Персонал клиники 
поднял вопрос, что Ирину надо переводить в 
интернат для инвалидов или реабилитационный 
центр. Так Колпаков отправил письмо президенту, 
что пострадавшую хотят выгнать из больницы. 
Из Администрации Президента пришел ответ — 
Пекарскую оставить. Вот так Колпаков заботится 
о жене. Его там как-то два месяца не было, по 
словам одной из сиделок. Крем и влажные сал-
фетки мы сами покупаем. Посторонние думают 
о ней больше, чем он. Когда Сергею предложили 

перевести Ирину в реабилитационный центр, он 
категорически отказался, не потому ли, что тогда 
вся пенсия Пекарской перейдет центру? А так 
Колпаков получает эти деньги. Хотя сумма там 
смешная — 11 700 рублей. 

 «От Пекарской отказались муж, 
брат и родная мать»

 По словам Тамары Обориной, пока 
Колпаков собирал деньги на 
лечение, за его малолетними 
детьми следили мать Пекар-

ской и брат. Жили они в Берез-
никах, что в 200 км от Перми. 

 — Когда началась волна на-
родного гнева, Сергей забрал 
детей. До этого навещал их редко. 

Брат Пекарской рассказывал, что 
он выдавал по 500 рублей в месяц 
на ребятишек. Иногда по полгода 

от него никаких денег не видели. А 
ведь на детей Пекарской существо-
вал отдельный расчетный счет, куда 

тоже капали приличные суммы. 
— Мама, брат навещают 

Ирину? 
 — Никто из них не навещает. 

Маму Пекарской разбил инсульт, но 
она все соображает, передвигает-

ся. Я ее просила забрать дочь домой, 
чтобы Ира чувствовала материнское 

тепло, общение, предлагала нанять сиделку, но 
женщина отказалась наотрез: «Нет, я не смогу». 
В больницу она тоже не приезжает, ссылается на 
дальность расстояния. Брату тоже не до сестры. 
И общаться они со всеми перестали. Может, Кол-
паков запретил им?

 Пару лет назад Колпаков развил очередную 
бурную деятельность — решил открыть в сгорев-
шем здании реабилитационный центр. Сделал 
громкое заявление: «В первую очередь там будут 
лечиться пострадавшие в «Хромой лошади». И 
желающие уже есть. Вот только денег осталось 
собрать на ремонт здания и оборудование». И 
снова посыпались в копилку Колпакова деньги. 

Но центр по сей день не открыт. 
 — На строительство центра Сергею выдава-

ли много денег из бюджета города. Из Германии 
прислали дорогостоящую аппаратуру. Все это 
простаивает уже 4 года, — говорит Оборина. — Я 
бы ни за что не отвела туда свою дочку. Я долго 
плакала, когда узнала, что собираются строить на 
месте «Хромой лошади». Вышла на губернатора 
с просьбой отменить решение такого строитель-
ства. Вроде меня послушали... Посмотрим... 

 Сам Сергей Колпаков живет в Перми. О его 
«нелегкой доле» ведает вся Пермь. 

 — Семьи погибших-пострадавших в «Хро-
мой лошади» до сих пор общаются между собой. 
Конечно, как сложилась жизнь Колпакова, тоже 
все в курсе, — говорит Оборина. — Например, 
месяцев пять назад у него родился ребенок. Мать 
ребенка — молодая девушка. Официально не 
расписаны. От предыдущих браков у него двое 
взрослых детей. С Пекарской они родили еще 
двоих. Недавно Сергей купил новую машину, ши-
карный джип. Когда его спросили, откуда деньги 
на такой автомобиль, он ответил: «натаксовал». 
Почему же на Ирину не мог «натаксовать»?

   Недавно прошла информация, что Сер-
гей Колпаков стал гендиректором трех крупных 
предприятий — торгового центра «Чкаловский-
Закамск», ООО «Торговый ряд» и «Инвестицион-
ные проекты», которые принадлежат главному 
фигуранту дела о пожаре в «Хромой лошади» 
Анатолию Заку. По странному стечению обстоя-
тельств именно ему главный фигурант громкого 
дела доверил свои активы. 

 — О том, что Колпаков связан с Заком, мы 
узнали не так давно. Он долгое время скрывал 
этот факт, — вздыхает собеседница.

 — Имущество Зака арестовано, что-то 
продано, деньги до пострадавших дошли?

 — Мы знаем, что распродано имущества 
много и давно, на 3–4 миллиона рублей. Но денег 
мы до сих пор никаких не видели. Нам говорили, 
что по 20–30 тысяч рублей на семью должны 
были выделить. Когда узнали, что предприятиями 
Зака теперь владеет Колпаков, поняли, теперь 
подавно никаких выплат не дождемся. До при-
говора суда нам помогала осужденная Ефремова, 
исполнительный директор сгоревшего заведе-
ния, выплачивала ежемесячно по 10–15 тысяч 
рублей. Когда ее посадили, деньги поступать 
нам перестали. 

Недавно Тамара Оборина познакоми-
ла свою дочь Ирину Банникову с Ириной 
Пекарской. 

Друг друга девушки впервые увидели 
в больнице. Две Ирины. Обе в инвалидных 
креслах. Обеих оставили мужья...

Когда их взгляды встретились, девушки 
в унисон заплакали. 

P.S. Сергей Колпаков отказался от общения 
с прессой. Мать и брат Ирины Пекарской также 
не пожелали комментировать ситуацию. 

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”   
20 апреля 2015 года 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НАХОДКА

На новом месте Зубов хоть и начинает жизнь с 
нуля, но целиком отказаться от привычного образа 
жизни не получается. И в тайге он борется с бра-
коньерами и криминалом. И если в жизни Сивого, 
роль которого колоритно сыграл Алексей Булдаков, 
происходят приятные изменения — он женится 
на местной библиотекарше, то у Зубова жизнь 
идет под откос. Потеряв любимую жену Елену, он 
одержим местью, пытается найти убийц. И здесь 
трудно не перейти черту и не стать злодеем. 

Исполнителя главной роли Олега Штефанко 
уже успели полюбить зрители. Но многие не зна-
ют, что в 90-е годы он переехал в США и живет 
в Лос-Анджелесе. Когда Олегу задают вопрос, 
мог бы он, как его Зубов, круто поменять судьбу, 
актер рассказывает, что сделал то же самое, когда 
с 50 долларами в кармане уехал в Америку, где 
пришлось работать официантом. Ради «Лесни-
ка» он отказался от двух громких американских 
проектов — пятого «Крепкого орешка» с Брюсом 
Уиллисом и фильма «Миссия невыполнима» с 
Томом Крузом. 

Олег Штефанко так рассказывает о своем 
герое: «Зубов меняется под влиянием жизненных 
обстоятельств. Не раскрывая всех тайн, могу 
сказать, что он оказался на пепелище в прямом 
и переносном смысле слова. Это уже не преж-
ний жизнерадостный Зубов, готовый помогать 
людям, а озлобленный, душевно опустошенный 
человек». 

В новых сериях зритель вновь увидит актрису 
Анну Большову, сыгравшую роль сельского фель-
дшера Веры Большаевой. Она любит Зубова, а он 
все никак не может отойти после потери жены. Ге-
роиня Анны устала ждать и вышла замуж. «Ее новая 
семья готовится к пополнению, — рассказывает 
Анна Большова. — А вот у Зубова все складывается 
намного хуже. История так закрутилась, что ему 
все сложнее становится определить, где добро, 
а где зло». 

По словам продюсера Валентина Опалева, 
это не просто детектив с морем крови и убийств, 
а история о простых людях, попавших в непростые 
обстоятельства: «Таких населенных пунктов, где 
происходит действие нашего сериала, миллионы. 
Жизнь в деревне сильно отличается от городской. 
Там люди даже мыслят иначе. В «Леснике» мы по-
старались сохранить тот национальный колорит, 
который был вытеснен с телевидения лоском, 
гламуром и глянцем. События развиваются на 
фоне красивой русской природы, деревенских 
изб, среди настоящих простых людей». Снимали 
картину сразу несколько режиссеров, а среди 
них — Александр Калугин, известный многим еще 
и как актер. У него есть опыт работы в США и Ка-
наде, что сказывается в работе. Музыку к фильму 
написал известный композитор из Екатеринбурга 
Александр Пантыкин, которого часто называют 
дедушкой уральского рока. 

Светлана КОВАЛЕВА.

КИНО
С понедельника на НТВ — продолже-
ние сериала о бывшем спецназовце 
Леониде Зубове. Теперь он работа-
ет лесником. Актер Олег Штефанко 
ради этой роли отказался сниматься в 
«Крепком орешке». 

РАДИ ЛЕСНИКА 
АКТЕР ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ «КРЕПКОГО 
ОРЕШКА»
Новые серии остросюжетного детектива «Лесник» на НТВ

Под Петербургом, в Гатчине, проходит 
21-й фестиваль «Литература и кино». 
Понятно, когда сюда приезжает Сергей 
Юрский и ему вручают приз за вклад в 
киноискусство, но когда появляется Ле-
онид Якубович, первый вопрос — зачем?

А приехал популярный телеведущий всего на 
один день, чтобы представить вместе с режиссе-
ром Александром Стриженовым и драматургом 
Аркадием Ининым комедию «Дедушка моей мечты». 
Она о среднестатистическом семействе, в доме 
которого завелся странный старичок. Покормишь 
его манной кашей на воде, сбудутся любые желания, 
почувствуешь себя как в «Поле чудес».

Леонид Якубович еле вырвался из Москвы, 
даже не переночевал в Гатчине. В день показа ис-
полнилось 15 лет его внучке, а на следующий день 
предстояла работа в жюри КВН. Якубовичу в июле 
— 70, и «Дедушка моей мечты» — его подарок само-
му себе. Он сыграл роль деда в густой бороде, от-
даленно напоминающего Льва Толстого и совсем не 
похожего на самого Якубовича. Сценарий написан 
на основе рассказа Якубовича «Дедушка». 

Наивысшая оценка по шкале самого Леонида 
Якубовича — та, что его 17-летняя дочь посмотрела 
фильм трижды. 

— Тяжело давалась картина? Трудно было 
убедить людей, что делать ее надо?

— Прежде всего надо было убедить себя. Тяже-
ло сидеть три часа на гриме, а потом восемь часов в 
нем болтаться на площадке, не имея возможности 
поесть и выпить воды, разве что через трубочку. 

И все чесалось. Я преклоняюсь перед людьми, 
которые снимаются в кино. Не могу понять, как 
они выдерживают такие нагрузки. Умер близкий 
человек, свистят пули, льется кровь, слезы и крики 
вокруг. И вдруг команда «Стоп!». А через полчаса — 
«Мотор!». И так восемь раз подряд. Это же и один 
раз невозможно пережить, если все по-настоящему! 
В театре — другое дело. Когда я решился выйти на 
сцену, сказал себе так: если не получится отойти от 
образа человека в бабочке из «Поля чудес» — уйду. 
Но зрители поверили, отторгли привычный им об-
раз, и я остался. Узнаваемость мешает и по жизни. 
Я перестал ходить на рынок. 

— Но вы изменились. Кто-то вас может и 
не узнать.

— Похудел. В июне понял, что не помещаюсь в 
зеркало. Весил-то 102 кг. С ужасом представил, как 
появлюсь на пляже со своим пузом и в сопровожде-
нии с 17-летней дочки и красавицы-жены. И пошел 
в спортзал. Каждый день провожу там по 45 минут, 
а потом полтора часа играю в теннис. В августе я 
впервые взял в руки ракетку и сбросил 27 кг. 

— Вы столько лет ведете программу «Поле 
чудес», кураж не ушел?

— Нет! Как только он уйдет, пора будет и мне 
уходить. Я и сам не понимаю, почему эта програм-
ма столько лет существует. Она же не интеллек-
туальная. После эфира меня никто не трогает. Я 
выкладываюсь по полной программе. Не могу ни 
с кем разговаривать. Я же не встречаюсь до эфира 
с теми людьми, которые приходят в студию. 25 лет 
чистой импровизации на ходу — это чего-то стоит. 
Тем более что сценария нет. Когда мы с Владом 
Листьевым придумали эту историю, я ему сказал: 
«Сгорим через полгода». Ошибся. Мы придумали 
тогда не про что играют, а про то, кто играет. Со вре-
менем ушла рисковая составляющая. «Поле чудес» 
— моя работа. Я не смотрю ее по телевизору и дома 
про нее не говорю. Два дня уходит на подготовку 
программы, потом — три часа съемки, остальное 
— по телефону. Отрабатываю, как концерт, и ухожу 
домой. Все как на любой другой работе. 

— Вас окружает огромное количество лю-
дей. Вот и сейчас за спиной появляются все 
новые и новые люди, выкрикивают свою родню 
(мы находимся в кинотеатре, кто-то рядом с 
нами громко зовет Риту, чтобы пришла постоять 
рядом с самим Якубовичем. — С.Х.). Проблема 
энергосбережения существует? 

— Вампиризм присутствует, высасывают меня 
здорово. Однажды я разговаривал на эту тему со 
священнослужителем. Люблю говорить с теми, 
кто действительно верит. Они же тоже не могут 
все через себя пропускать. Приходит, допустим, 
человек и признается в том, что намерен убить 
или взорвать детский сад. И уходит. А что делать 
священнику, который, согласно тайне исповеди, 
не должен никому ничего рассказывать? Как все 
носить в себе? Я перед ними преклоняюсь.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЯКУБОВИЧ СТАЛ ПОХОЖ НА ТОЛСТОГО 

«ХРОМАЯ ЛОШАДЬ»:

ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ СДЕЛАЮТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ
20 апреля, в понедельник, в 12.00 пройдет пресс-конференция руководите-

ля Росстата Александра Евгеньевича Суринова на тему:  «Внесение поправок в Закон  
«О всероссийской переписи населения». 

В связи с чем право участия граждан в переписи Росстат хочет превратить в обязанность? Как 
прошла перепись населения в Крыму и каковы ее результаты? Как Росстат готовится к Всероссий-
ской сельхозпереписи 2016 года? Можно ли доверять статистике?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

ГОСТЬ

Пока супруг  
Ирины Пекарской 

снова становится отцом 
и покупает новый 

автомобиль, его жена 
умирает в пермской 

больнице

ИСТОРИЯ ПРЕДАТЕЛЬСТВА

Проект вызвал значительный интерес у жи-
телей района Текстильщики, подавляющее боль-
шинство которых высказалось в его поддержку, так 
как утверждение проекта является оптимальным 
решением сразу нескольких «наболевших» про-
блем. Это, во-первых, экология района: благодаря 
выводу промышленного предприятия — Москов-
ского жирового комбината, на территории кото-
рого будет строиться жилой комплекс, и созда-
нию рекреационных зон и природных комплексов 
экология места существенно улучшится. В жилом 
комплексе будут построены: школа, детский сад, 
торговый центр шаговой доступности и другие 

социальные объекты, появится около 2500 новых 
рабочих мест для жителей района. Для решения 
дорожной ситуации предусмотрено расширение 
существующих и строительство новых дорог, вве-
дение новых маршрутов наземного транспорта. Ну 
и, наконец, утверждение проекта поможет решить 
острую проблему расселения жителей ветхих до-
мов, расположенных в границах утвержденной 
территории. Реализация проекта осуществляется 
силами В2В-Development — крупной девелопер-
ской компании, работающей на рынке недвижи-
мости с 2006 года.

Екатерина КАРАСЕВА.

16 апреля 2015 г. в кинотеатре «Молодежный» состоялось собрание участников пу-
бличных слушаний по проекту планировки территории, ограниченной 1-м Грайво-
роновским проездом, ул. Грайвороновская, Курским направлением ж/д, подъезд-
ной веткой «Бойня-Перово» ЮВАО г. Москвы. В собрании приняли участие жители 
района Текстильщики, представители управы района, специалисты архитектурной 
мастерской НИиПИ Генплана Москвы, представители компании-девелопера про-
екта В2В-Development. Проект разработан в соответствии с программой москов-
ских властей по реорганизации промзон. 

ГОРОД
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОСТОЯЛИСЬ ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ ПО ПРОЕКТУ ПЛАНИРОВКИ 
ТЕРРИТОРИИ, ВХОДЯЩЕЙ В ПРОМЗОНУ «ГРАЙВОРОНОВО»

На страничке в соцсети у Ирины 
Пекарской до сих пор висит 
фотография мужа. Внизу девушка 
оставила надпись: «Мой Сережа».

Ирина Пекарская 
до пожара...

…и после 

Срок годности 
супружеской 
преданности 

в семье 
Банниковой 

истек через два 
года после трагедии.

Тамара Оборина 
с дочерью 

Ириной 
Банниковой.

Как рассказал «МК» замдирек-
тора Центра египтологических 
исследований РАН Алексей 
Крол, находку обнаружили в 

провинции Гиза, что в 20 километрах от Каи-
ра. Впервые российские археологи пришли 
сюда в 2001 году, и с тех пор чуть ли не каждый 
метр пройденного грунта дарит ученым но-
вые сюрпризы. Сейчас археологи работают на 
территории Ком Тумана — одного из холмов, 
на которых лежал легендарный Мемфис, воз-
веденный в начале третьего тысячелетия до н.э. 
на западном берегу Нила. Именно там, в раскопе 
общей площадью более 20 гектаров, и обнару-
жили фрагменты каменных укреплений. С одной 
стороны они покрыты известковой побелкой. 

Это и заставило участников экспедиции пред-
положить, что они наткнулись на знаменитые 
«белые» крепостные стены, которые практически 
с самого момента основания города служили 
ему защитой от внешнего мира. В пользу этой 
версии говорит и расположение артефакта: не-
подалеку от некрополя Саккары, внесенного в 
список всемирного наследия ЮНЕСКО. 

«На противоположном (восточном. — Авт.) 
берегу Нила находились захоронения эпо-
хи первых египетских фараонов, — говорит 
руководитель экспедиции директор Центра 
египтологических исследований Галина Бело-
ва. — Логично, что первая столица географи-
чески должна была быть привязана к такому 
крупному некрополю». 

Кроме того, здесь же были обнаружены 
остатки развитой системы водоснабжения, во-
достоки и колодцы, а также следы мастерских. 
В них, как предполагают ученые, производили 
фаянсовую и стеклянную посуду, а также шили 
одежду для высокопоставленных особ и фа-
раона Априя, правившего в 6-м веке до н.э., на 
закате могущества Древнего Египта.

Как утверждают участники раскопок, все най-
денные артефакты говорят о том, что именно на 
этом месте стоял величайший культурный и эко-
номический центр Древнего Египта, ради строи-
тельства которого амбициозный царь-основатель 
Мина даже повелел изменить русло Нила. 

Вместе с тем о точном возрасте находок 
ученые пока говорить не решаются.

Как объяснил Алексей Крол, описываемые 
в различных летописях «белые стены» относят-
ся к так называемому первому Мемфису. То 
есть их возраст датируется третьим тысячеле-
тием до нашей эры. Чтобы добраться до таких 
древностей, надо копать как минимум на во-
семь, а то и десять метров вглубь, преодолевая 
грунтовые воды. Наши же археологи работают 
в верхних слоях египетской земли, вскрывая 
культурные слои максимум до VI века до н.э. Так 
что теперь историкам предстоит хорошенько 
изучить выбеленные камни. Ну а члены экс-
педиции планируют продолжить раскопки и 
отыскать другие части белоснежных стен — 
защитниц древней египетской столицы.

Татьяна АНТОНОВА.
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«Тяжело сидеть три часа 
на гриме, а потом восемь 
часов в нем болтаться 
на площадке, не имея 
возможности поесть  
и выпить воды, разве что 
через трубочку»
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Почему тот осенний день середины октября 
можно назвать трагическим? Ведь линия фронта 
отстояла тогда от Москвы сравнительно далеко 
— за 100–200 километров; еще полтора месяца 
танковые клинья приближались к городу с раз-
ных сторон, пытаясь взять его в стальное кольцо, 
окружить.

В конце сентября, перед началом операции 
«Тайфун» — генерального наступления на Москву, 
— с запада город прикрывали три фронта, 15 ар-
мий и одна армейская группировка, куда входили 
95 дивизий, насчитывавших 1 миллион 250 тысяч 
солдат. Привожу эти цифры из энциклопедии 
«Великая Отечественная война» и других книг 
о Московской битве, выходивших до 1985 года. 
Ни в одной из них не сказано, сколько солдат по-
гибло под Вязьмой, где сомкнулись клещи армии 
Гитлера и попали в окружение пять армий. Под 
командованием генерала Лукина они сражались в 
безвыходном положении, не позволяя германским 
дивизиям ринуться на раскрытую Москву.

Маршал Жуков, отдавая должное погибшим 
в окружении, не раз подчеркивал, что их кровь и 
жертвы оказались не напрасными. В кольцо попало 
10 (из 12) дивизий народного ополчения — добро-
вольцев Москвы.

Зарубежные историки подсчитали: «В районе 
Вязьмы немцы окружили и захватили 600 тысяч 
русских». Это мнение «известного английского 
военного писателя», как его представляет ака-
демик Самсонов, автор книги «Военное пора-
жение вермахта под Москвой», где эта цифра не 
опровергается.

Если произвести несложные арифметические 
подсчеты на основе общеизвестных данных, то 
окажется, что англичанин недалек от истины.

После катастрофы прибывший экстренно 
на поле боя Жуков, разобравшись в обстановке 
на фронте, доложил Сталину в 2 часа 30 минут 
8 октября:

— Бронетанковые войска противника могут 
внезапно появиться под Москвой…

Тогда об этом мало кто знал в столице. Боль-
шой город жил в налаженном ритме: отражал 
налеты бомбардировщиков, выпускал самолеты, 
танки, гвардейские минометы — «катюши», стал 
арсеналом оружия, источником людских резервов 
для стоявшей впереди него армии. Сотни тысяч 
москвичей рыли окопы, противотанковые рвы все 
ближе к Москве…

И вот 13 октября гусеницы фашистских танков 
загрохотали по полям Московской области. 14 
октября пал Калинин.

В ночь на 15 октября в Кремль на совещание, 
длившее ся до утра, были вызваны руководители 
Ярославской, Ивановской, Горьковской областей и 
их городов. Они увидели на стратегической карте 
Генштаба рубеж обороны. Его следовало создать 
на случай, если Москва будет сдана.

15 октября немцы ворвались в Боровск и 
Верею.

С 22 июня по 15 октября город и фронт на-
ходились в постоянном взаимодействии. Москва 
каждый день и час усиливала помощь: посылала 
в бой новые полки, отправляла эшелоны оружия, 
продовольствия, обмундирования. Город жил по 
принципу: «Все для фронта, все для победы!»

И вдруг в этом налаженном войной механизме 
произошел сбой. В силу сложившейся угрожающей 
обстановки принимается решение… об эвакуации 
Москвы. Об этом документе известно по многим 
мемуарам, статьям. В книге «Не отдали Москвы!», 
написанной генералом Телегиным, одним из руко-
водителей обороны города, рассказывается, как 15 
октября ему позвонил глава Московского горкома 
партии Щербаков и сообщил об эвакуации.

«— Как это надо понимать? — спросил оза-
даченный генерал.

— Только так, как решено. Из Москвы в Куй-
бышев надо эвакуировать часть партийных и пра-
вительственных учреждений, дипломатический 
корпус, а также вывезти на восток оставшиеся 
еще в городе и области крупные оборонительные 
заводы, научные и культурные учреждения.

— Когда начнется эвакуация?
— Без промедления, сегодня же…»
Застыла сталь в мартеновских печах «Серпа и 

Молота», остановилась сборка танков, самолетов, 
автомобилей…

Вот свидетельство заместителя директора 
автозавода имени Сталина (потом ЗИЛ. — Л.К.) 
Кармазина: «15 октября после первой смены завод 
прекратил работу, и в ночь на 16 октября начался 
срочный демонтаж оборудования. Люди работали, 
не выходя с завода. Ежедневно отправлялось 500 
вагонов с оборудованием… В ночь на 16 октября 
было принято решение об организации производ-
ства вооружения для фронта на базе оставшихся 
на заводе цехов».

Все так и было: ночью началось небывалое по 
масштабу перемещение на восток сотен заводов 
и фабрик, миллиона людей — начался небывалый 
в истории Москвы исход… Но вот о чем не хватило 
духу упомянуть мемуаристу, так это о том, что на-
чалось волнение рабочих, возник стихийный ми-
тинг, возбужденная толпа требовала объяснений 
у директора: эвакуация многими воспринималась 
как сдача города.

Что пишет по поводу начавшихся событий 
генерал?

«День 16 октября оказался, как и следовало 
ожидать, очень трудным. Нарушился сложившийся 
режим жизни огромного города, находившегося к 

тому же в угрожающем положении, возникли пере-
бои в мобилизации населения на оборонительное 
строительство. Эвакуация несколько расстроила 
систему уже созданных, подготовленных и го-
товящихся отрядов и дружин второго эшелона 
защитников Москвы. Предстояло восстановить 
все это».

Есть еще одна короткая запись генерала, 
несколько проливающая свет на возникшую ситуа-
цию. Чувствуется, насколько грозная и неожидан-
ная обстановка сложилась вдруг в городе после 
начала массовой эвакуации: «И вот в это время, 
когда зримым становилось меняющееся в нашу 
пользу соотношение сил, крепнущая оборона 
Москвы и растущая стойкость ее защитников, 
эвакуация части предприятий и учреждений, 
обывательские домыслы, а то и просто трусость 
отдельных людей породили провокационные слухи 
о якобы готовящейся сдаче Москвы».

Даже спустя много лет после 16 октября 
1941 года не нашел генерал слов, чтобы сказать, 
как все было. Трудно поверить, что ему самому в 
день 16 октября «зримым станови-
лось меняющееся в нашу 
пользу соотношение сил», 
когда Западный фронт, ис-
текая кровью, постоянно от-
ступал. О перевесе в нашу 
пользу не могла тогда идти 
речь, так как именно утром 
16 октября по Ленинград-
скому шоссе (по-видимому, 
то был авиадесант) мчалась 
прямо к Москве ничем не сдер-
живаемая колонна немецкой 
мотопехоты.

Конечно, то была не та-
кая страшная, длиной в 25 
километров, бронированная 
колонна из танков и бронема-
шин, прорвавшая фронт в начале 
октября на дальних подступах. 
Но шальной фашистский отряд 
приблизился к Москве настолько, 

насколько не удавалось больше никому, даже в 
конце ноября.

Навстречу колонне немцев устремился отряд 
танков БТ-7. Они мчались по улице Горького, Твер-
ской, Ленинградскому проспекту, Ленинградскому 
шоссе — и столкнулись с мотопехотой в ту минуту, 
когда пулеметчики на мотоциклах въезжали на 
горбатый Химкинский мост, переброшенный че-
рез канал, у нынешней границы города. Танков за 
ними не оказалось. Всех захватчиков уничтожили 
в коротком бою. Он произошел в 15 километрах 
от Кремля…

Об этом факте, который кажется многим не-
правдоподобным и опровергается, мне сообщили 
бывшие участники боя, ветераны дивизии имени 
Дзержинского. Это люди, не склонные к выдумкам. 
Их танки дежурили тогда у Покровских казарм и 
по сигналу тревоги не раз выполняли экстренные 
задания, уничтожая прорвавшиеся к городу вра-
жеские группы.

Но не то событие породило панику, повлияв 
на поведение москвичей: о бое на Горбатом мосту 
мало кто узнал. А вот утром 16 октября, подойдя к 
станциям метро, сотни тысяч горожан увидели их 
закрытыми. На некоторые линии не вышли трам-
ваи. Наконец, добравшись до проходных, рабочие 
увидели их запертыми, охрана не пускала в цеха 
тех, кого решено было не брать на восток, ведь 
все уехать не могли…

Вот эти-то события и стали поводом к тому, 
что город дрогнул.

Рабочим говорили об эвакуации, а своими 
глазами они видели, как готовились взрывать 
заводы, мосты…

Над Москвой клубился дым: на кострах во 
дворах, на улицах жгли документацию, архивы 
предприятий, управлений, домовые книги…

«Жил я тогда на Крутицком Валу, — рассказал 
мне историк, академик Самсонов, — пришел в 
тот день на кинофабрику, а она закрыта. Метро 
не работает, трамваи тоже не ходили. Люди рас-
терялись, поскольку положение на фронте было 
действительно угрожающим, очень трудным. 
Вот в такой обстановке и возникла паника — она 

усугублялась тем, что заводы, фабрики, станции 
метро закрылись фронтально. На некоторых пред-
приятиях начальство сбежало, иногда вместе с 
кассой. Атмосфера того дня была как никогда 
тревожной — многие думали, что немцы вот-вот 
ворвутся в город».

Еще одно воспоминание бывшего секретаря 
парткома завода «Серп и Молот» Туртанова:

«Возвратились мы на завод, привезли с собой 
взрывчатку, смотрим на наши мартены и прокат-
ные станы, а у самих на сердце камень. Пришел 
я к тому месту, которое указано в инструкции для 
закладки взрывчатки, и вижу: ко мне идет старый 
наш вальцовщик. Лицо все в морщинах, глаза 
красные, слезятся, — видно, не выходил целые 
сутки из цеха. И смотрит мне этими глазами в 
самую душу.

— Слушай, — говорит вальцовщик, — ты толь-
ко не торопись с этим, до самого крайнего срока 
жди. Поторопишься — не поправишь…

Он ушел, а я подумал: как же это получается? 
Считали, что в секрете осталась наша тяжелая 
миссия, а народ-то знает. Откуда?»

Люди начали противиться эвакуации, пере-
крывали путь грузовикам, следовавшим на вос-
ток, особенно легковым машинам, полагая, что 
начальство бросает их на произвол судьбы.

Так случилось, в частности, на Ленинградском 
проспекте, на 2-м часовом заводе, куда предсе-
датель исполкома поспешил, чтобы разрядить 
обстановку:

«Приехал на завод. Двор заполнен воз-
бужденными рабочими. Выяснилось, что они не 
знали о том, что эвакуация производится по ре-
шению правительства. Рабочие предполагали, 
что руководители завода самовольно вывозят 
оборудование».

Картину того дня в Москве и в Кремле оставил 
бывший нарком авиационной промышленности 
СССР Шахурин.

Утром 16 октября он побывал на двух пред-
приятиях, где произошла эвакуация. В опустев-
ших цехах одного из авиазаводов застал груп-
пу рабочих в подавленном настроении. Из глаз 

женщины-работницы брызнули слезы, когда она 
нежданно-негаданно увидела наркома:

— Мы думали, все уехали, а нас оставили. А 
вы, оказывается, здесь…

Шахурин ответил:
— Если вы имеете в виду правительство и 

наркомат, то никто не уехал.
Нарком сознательно лгал. Все члены пра-

вительства получили предписание выехать из 
Москвы. Но Сталин разрешил Шахурину задер-
жаться в городе.

По дороге нарком увидел, что в Москве не 
работает транспорт, закрыто метро. На другом 
авиационном заводе, где он побывал, рабочие воз-
мущались, что руководство уехало, а положенной 
зарплаты за две недели вперед не выдало.

Вскоре наркома вызвали в Кремль, где он 
увидел такую картину:

«Кремль выглядел безлюдным. Передняя 
квартиры Сталина открыта. Вошел и оказался 
один из первых, если не первым, вешалка была 
пуста. Разделся и прошел по коридору в столо-
вую. Одновременно из спальни появился Сталин. 
Поздоровался, закурил и начал молча ходить по 
комнате.

В этот момент в комнату вошли Молотов, 
Щербаков, Косыгин и другие. Сталин поздоровал-
ся, продолжая ходить взад-вперед. Все стояли. 
Сесть он никому не предложил. Внезапно Сталин 
остановился и спросил:

— Как дела в Москве?
Все промолчали. Посмотрели друг на друга 

и промолчали.
Не выдержав, я сказал:
— Был на заводах утром. На одном из них 

удивились, увидев меня: а мы, сказала одна работ-
ница, думали, что все уехали. На другом рабочие 
возмущены тем, что не всем выдали деньги, им 
сказали, что увез директор, а на самом деле не 
хватило в Госбанке дензнаков…

Сталин сказал:
— Нужно немедленно перебросить само-

летом дензнаки.
Я продолжал:
— Трамваи не ходят, метро не работает, бу-

лочные и другие магазины закрыты.
Сталин обернулся к Щербакову:
— Почему?
И, не дождавшись ответа, начал ходить.
Потом сказал:
— Ну, это ничего. Я думал, будет хуже.
И, обратившись к Щербакову, добавил:
— Нужно немедленно наладить работу трам-

вая и метро. Открыть булочные, магазины, столо-
вые, а также лечебные учреждения с тем составом 
врачей, которые остались в городе. Вам и Прони-
ну надо сегодня выступить по радио, призвать к 
спокойствию, стойкости, сказать, что нормальная 
работа транспорта, столовых и других учреждений 
бытового обслуживания будет обеспечена».

Как видим, никто из приближенных вождя, 
кроме наркома, во время описываемой сцены не 
посмел доложить об истинном положении в Мо-
скве. А ведь кроме волнений рабочих на заводах 
царило напряжение на улицах, вокзалах…

Об этом сказано в романе Константина Си-
монова «Живые и мертвые», где описывается то, 
что было хуже закрытых магазинов и замершего 
транспорта:

«Десятки и сотни тысяч людей, спасаясь от 
немцев, поднялись и бросились в этот день вон из 
Москвы, залили ее улицы и площади сплошным 
потоком, несшимся к вокзалам и уходившим на 
восток шоссе, хотя, по справедливости, не так уж 
многих из этих десятков тысяч людей была вправе 
потом осудить за их бегство история».

Были, однако, в этом потоке люди, которым 
вскоре после 16 октября пришлось держать ответ 
не перед историей, а перед судом военного вре-
мени, трибуналом. Об этом сообщили газеты, дав 
информацию о суде над директорами магазинов 
и заводов, убежавших из Москвы.

Переполненные вокзалы не могли отправить 
массы неорганизованных пассажиров. Трудно 
передать состояние людей, попавших в толпы, 
осаждавшие станции в тот черный день.

Чтобы покончить с растерянностью, под-
держать людей, необходима была правдивая 
информация. Но по радио 16 октября никто из 
руководства не выступил…

По Можайскому шоссе катилась лавина 
беженцев, крестьяне уводили с собой кормиль-
цев — коров, овец, лошадей; люди тащили на 
себе узлы, везли вещи в детских колясках, на 
велосипедах…

И на следующий день, 17 октября, было не-
спокойно. На шоссе Энтузиастов, бывшей Влади-
мирской дороге, собралась толпа, не выпускавшая 
из людского кольца колонну машин, следовавших 
в тыл.

Председатель исполкома Моссовета срочно 
направился к месту происшествия, а чтобы не по-
думали, что и сам он стремится покинуть город, 
проследовал к заставе Ильича кружным путем, 
через Бакунинскую улицу и Измайловский парк.

«Подъезжаем. Неподалеку от заставы Ильича 
толпа не пропускает несколько грузовых и легко-
вых автомашин, требуя их возврата на заводы. 
Разъяснили причины эвакуации, рассказали, что 
руководство остается на месте, что на подступах 
к столице строятся укрепления, и никто Москву 
сдавать не собирается».

В тот день выступил по радио Щербаков: 
«Под давлением вражеских войск, прорвавших 
на одном из участков фронта нашу оборону, части 
Красной Армии отошли на оборонительный рубеж 
ближе к Москве. Над Москвой нависла угроза. Но 
за Москву будем драться упорно, ожесточенно, до 
последней капли крови. Планы гитлеровцев мы 
должны сорвать во что бы то ни стало…»

Как видим, из этой речи жители города не 
узнали, где находится «оборонительный рубеж 
ближе к Москве».

В тот день выступил по радио председатель 
исполкома Моссовета. Василий Прохорович Про-
нин рассказывал автору этих срок:

— Предполагалось, что немцы окружат 
Москву и начнут налеты, начнется уничтожение 
города, поэтому началась массовая эвакуация. 
За 15 дней удалось вывезти миллион человек, 
эвакуировать 500 заводов и фабрик. В середине 
октября у нас не было достаточно войск, положение 
было очень серьезное, но Москву сдавать мы не 
собирались. Эвакуировался ли Московский со-
вет? Нет, московские организации не уезжали, 
аппарат исполкома Моссовета работал. Мы пред-
полагали было вывезти сотрудников-женщин, но 
они отказались.

Но нашлись такие люди, кто побежал. Так, 
сбежали в тот день Фрумкин и Пасечный: один 
руководил отделом искусств, другой — местной 
промышленностью. Их поймали под Владимиром 
и судили, отправили в штрафные роты. Полная 
уверенность, что Москву отстоим, появилась 
только в ноябре, когда подошли резервы — не-
сколько армий».

До конца не выяснено: почему прекратилась 
работа метро? Именно это происшествие стало 
сигналом, что нужно бежать, сигналом опасности 
и тревоги.

Бывший председатель исполкома многое хра-
нил в памяти, но на мой вопрос, почему замер ме-
трополитен, ответить не смог. Или не захотел.

Однако факт остается фактом: утром 16 октя-
бря метрополитен двери не открыл, как обычно. 
Потому что часть вагонов использовали ночью 
для эвакуации. А также потому, что начали, напри-
мер, на станции «Динамо» демонтаж эскалаторов. 
Напряжение с контактного рельса сняли по всем 
линиям… По-видимому, это распоряжение по-
ступило, минуя отцов города. Оно могло идти от 
наркома путей сообщения Кагановича, которому 
подчинялся метрополитен, или наркома НКВД 
Берии.

Некоторую информацию мне дал бывший 
начальник спецотдела метрополитена, то есть 
секретного отдела, Степан Евдокимович Те-
плов. Начальника метрополитена Новикова и его 
срочно вызвали в Наркомат путей сообщения 15 
октября.

— В наркомате мы увидели нечто неверо-
ятное: двери раскрыты, суетятся люди, выносят 
кипы бумаг — одним словом, паника. Нас принял 
нарком Каганович. Он был как никогда возбужден, 
отдавал направо и налево приказания.

И вот от человека, чье имя носил тогда Мо-
сковский метрополитен, — от Кагановича услы-
шали Новиков и Теплов слова, которым не сразу 
поверили:

— Метрополитен закрыть. Подготовить за три 

часа предложения по его уничтожению, разрушить 
объекты любым способом…

Поезда приказывалось с людьми эвакуиро-
вать в Андижан. Что нельзя эвакуировать — сло-
мать, уничтожить. Насколько Теплов помнит, нар-
ком сказал, что Москву могут захватить внезапно, 
поэтому нужно срочно начать эвакуацию.

Далее Теплов мне сказал:
— Я сочинил нечто вроде клятвы о нераз-

глашении приказа, и все, кому он был объявлен, 
подписывались под этой клятвой.

Ночью шло минирование — его выполняли 
прибывшие пиротехники. Рубился кабель, в реку 
сбросили трансформаторы…

Я зашел домой, переоделся теплее на слу-
чай, если придется уходить из Москвы. Новиков 
показал мне билет на специальный поезд. Мне 
было приказано уезжать на машине начальника 
метрополитена.

Мы ждали у телефона звонка наркома. На-
конец он позвонил и спросил, что сделано во 
исполнение приказа. Когда Новиков доложил, 
то услышал в трубке, что приказ отменяется, и 
нужно срочно возобновить движение, пустить 
хотя бы один поезд. Это было выполнить трудно: 
пиротехники сделали свое дело и ушли, не оставив 
нам плана, где заложена взрывчатка.

Но поезда пошли — пошли только те, конечно, 
что не успели отправить из Москвы.

В 18 часов 45 минут двинулись поезда от 
«Сокольников» до «Парка культуры», пошли мимо 
станции, где находился подземный кабинет 
Сталина…

Очевидцы вспоминают, что Москва выгля-
дела непохожей сама на себя. Люди стремились 
к центру, на главные улицы, тянулись к Кремлю, 
окраины казались покинутыми. Уголовники гра-
били магазины. Милиция разбежалась…

Но замешательство продолжалось недолго. 
17 октября пошли поезда по линии, что вела к 
«Соколу». Здесь задержка на сутки произошла 
потому, что в ночь на 16-е демонтировали эска-
латоры, — требовалось время, чтобы их снова 
собрать и пустить.

Однако некоторые факты (подобные демонта-
жу эскалаторов) говорят о том, что в Москве про-
водились акции, выходившие за рамки эвакуации. 
Так, была взорвана мачта радиостанции имени 
Коминтерна, стоявшая восточнее города, в 50 
километрах. На нелегальное положение перешел 
секретарь МГК партии Калашников, устроившийся 
под фамилией Засорин учителем сельской школы 
в Подмосковье. Комплектовались подпольные 
партийные центры, создавались явки, типографии, 
склады оружия, продовольствия на случай, если 
Москва будет сдана.

18 октября фашистские войска захватили 
Можайск — последний город перед Москвой на 
западном направлении.

Подводя итоги того дня, в Военном совете 
констатировали: положение в Москве неспокой-
ное. Усилились налеты — они стали происходить 
и ночью, и днем. Члены Военного совета обрати-
лись с просьбой разрешить переместить штаб 
Московского военного округа в Горький, ввести 
в Москве осадное положение.

Председатель исполкома Московского совета 
Пронин вспоминал:

«В сырой промозглый вечер 19 октября идем 
вместе с А.С.Щербаковым по темному и пустын-
ному Кремлю. Нас пригласили на заседание Го-
сударственного Комитета Обороны.

Входим в кабинет. Начинается заседание. Без 
лишних слов Сталин подходит к столу и говорит: 
«Положение на фронте всем известно. БУДЕМ ЛИ 
ЗАЩИЩАТЬ МОСКВУ?» (выделено мною. — Л.К.). 
Наступило тягостное молчание. Помолчав не-
много, он обратился с этим вопросом к каждому 
члену ГКО и к нам. (Позже мы узнали, что он о 
защите столицы предварительно советовался с 
командованием Западного фронта.)

Получив от всех утвердительный ответ, 
Сталин продиктовал известное постановление 
о введении осадного положения в Москве и при-
легающих к ней районах. После принятия этого 
постановления Верховный Главнокомандующий 
сразу же стал вызывать по телефону командующих 
военными округами восточных районов и отдавать 
приказы о направлении на защиту Москвы до-
полнительных дивизий».

Это свидетельство убеждает, что окончатель-
ное решение о судьбе Москвы приняли к вечеру 19 
октября. До этого обсуждались и другие, которые 
вызвали шок у населения.

Сама постановка вопроса: «Будем ли защи-
щать Москву?» — говорит о многом, как и поимен-
ное голосование. Продиктованное в тот вечер 
Сталиным постановление (вариант, написанный 
Г.М.Маленковым, он забраковал) памятно многим 
москвичам. Оно начиналось архаичным официаль-
ным русским словом, вышедшим к тому времени 
из употребления, — «сим». Это слово проникало 
в душу каждого русского человека, возбуждало 
чувство, пересиливающее тревожные настроения, 
вызванные поспешной эвакуацией и прочими 
решительными мерами.

«Сим объявляется, что оборона столицы на 
рубежах, отстоящих на 100–120 километров запад-
нее Москвы, поручена командующему Западным 
фронтом генералу т. Жукову…»

На войне как на войне. Объявлялось осадное 
положение, нарушителей порядка требовалось 
отдавать под суд трибунала, а всех «провокато-
ров, шпионов и агентов врага» — расстреливать 
на месте. 

По радио постановление ГКО передавалось 
не раз, его напечатали газеты, листовки с текстом 
белели на стенах домов, афишных тумбах, забо-
рах… Кризис преодолевался, город восстанавли-
вал дыхание, налаживал новый ритм жизни.

Перед началом Великой Отечественной войны 
зоопарк переживал период расцвета. Начала функ-
ционировать новая территория, и там посетители 
наконец могли увидеть животных не в клетках, а в 
больших вольерах. Кроме этого, в это время были 
построены Остров зверей и Турья горка. Да и сама 
коллекция стала пополняться особо популярными 
у публики видами: слоны, бегемоты, обезьяны, 
львы и тигры прибывали из других стран в зоосад, 
который вскоре стал именоваться зоопарком. К 
концу 30-х годов в зоопарке содержались уже 425 
видов зверей, птиц, земноводных и рыб. 

И вот — война…
На экстренном совещании директором зоо-

парка Трофимом Бурделевым было решено от-
править наиболее ценные экземпляры — такие, 
как амурский тигр, ирбис, павиан гамадрил, рысь, 
лев, пума и другие, — в Свердловск и Сталинград. 
Из крупных млекопитающих в зоопарке остались 
лишь совершенно ручная львица по кличке Кинули 
и первый родившийся в зоопарке белый медве-
жонок по кличке Сынок.

— За часть коллекции, отправленной в Сталин-
град, отвечал зоолог Михаил Колесников, — рас-
сказывает заведующая научно-просветительского 
отдела Московского зоопарка Елена МИГУНОВА. 
— Но он погиб на фронте, и поэтому неизвестно, 
что стало со зверями. А вот группа, направлен-
ная в Свердловск, добралась до места в полном 

составе. Был составлен приемно-сдаточный акт, 
в котором значилось, что африканский слон Нона, 
носорог Нури, антилопа гну Мурка, сибирский 
козерог Васька, тигролев Цезарь, аравийские 
леопарды Васька и Маруська, шимпанзе Мориц 
и другие животные успешно добрались до пункта 
назначения.

Однако страшные военные условия не по-
зволили сохранить всех животных. Слон, носорог 
и некоторые крупные кошки погибли. А бедняга 
Мориц подхватил в дороге пневмонию и так не 
оправился от нее. 

Руководству зоопарка пришлось в срочном 
порядке решать вопрос о перераспределении 
обязанностей, ведь штат сотрудников сократился 
почти втрое. Многие мужчины ушли на фронт, и в 
основном взять на себя заботу о питомцах при-
шлось женщинам.

Заведующая секцией крупных млекопитаю-
щих Мирдза Крумина вспоминала, что она и ее 
коллеги жили в зоопарке, а спали прямо на полу 
в своих кабинетах. Лишился зоопарк и своего ав-
тобуса, который был предназначен для выездных 
лекций, — его забрали для нужд армии. Пришлось 
устраивать демонстрацию животных в лектории. А 
затем в работе секции был двухлетний перерыв. 
Возобновилась ее работа лишь в 1943 году — за 
отсутствием машины животные вывозились на 
гужевом транспорте. Ездили в госпитали, чтобы 

раненные в бою люди тоже смогли ощутить радость 
от общения со зверушками…

Облик самого зоопарка претерпел значи-
тельные изменения. 

— В июне 1942 года пришлось переселить с 
новой территории на старую лебедей-шипунов, 
кликунов и тундровых, — поясняет Мигунова. 
— Перегоняли их прямо по улице, и поэтому на 
некоторое время пришлось перекрыть движение 
по Большой Грузинской. Был практически рас-
формирован Остров зверей, где было решено 
оборудовать склад боеприпасов, а наверху уста-
новить зенитную батарею. Обитателей же этого 
места — волков, гиен и медведей — перевели 
на старую территорию. Однако на новое место 
жительства переехали отнюдь не все. Любимица 
зоологов бурая медведица Зойка успела к момен-
ту переезда впасть в спячку. Причем берлогу она 
вырыла «собственнолапно». Посовещавшись, со-
трудники зоопарка решили ее не трогать, а вот ее 
«супруга» — медведя Шалуна — все же перевели. 
Весной Зойка вылезла из берлоги и, пока решался 
вопрос с ее переводом, успела совершенно оча-
ровать военных. Она показывала им настоящие 
цирковые трюки, попутно выпрашивая угощение. 
Через некоторое время хитрая медведица даже 
стала откликаться на зов и, как заправская ар-
тистка, исполняла свои номера на бис. В итоге 
ее оставили на старом месте, и с Шалуном они 

воссоединились лишь в конце войны, когда его 
опять перевели на Остров зверей…

Еще одну зенитную батарею расположили 
посередине территории современного Детского 
зоопарка. Весь коллектив готовился к бомбежкам: 
на окнах была сделана светомаскировка, чердаки 
засыпали песком, а все деревянные части были 
покрыты специальным огнеупорным раствором. 
Животных ожидали временные клетки, в которых 
они могли бы переселиться, если в их вольер уго-
дит бомба. Сотрудники зоопарка еще и успевали 
участвовать в строительстве оборонительных ру-
бежей в городе. Готовились не зря: помимо первого 
обстрела, который произошел прямо в первую ночь 
начала войны, зоосад разбомбили в ночь с 4 на 5 
января 1942 года. Зоопарк пережил пожар, погибли 
сотрудники, которым ценой собственных жизней 
удалось спасти всех животных. Из воспоминаний 
секретаря парткома зоопарка:

«Я вдруг услышал взрывы фугасных бомб. 
Одновременно было сброшено много зажига-
тельных бомб. Когда я вышел из помещения, то 
увидел такую картину: весь львятник и обезьянник 
были в дыму и огне… Зажигалки пробили крышу 
и попали в помещение, где находилась челове-
кообразная обезьяна по кличке Парис. Обезьяна 
была чрезвычайно напугана, рвала дверь, броса-
лась на решетку… Погибла комендант зоопарка 
Данилова, которая бежала к телефонной будке, 

чтобы сообщить о бомбежке. Ее убило фугасной 
бомбой».

Снаряды угодили прямо в здание для копыт-
ных, расположенное на новой территории. Все 
сначала подумали, что животные погибли, но, к 
счастью, они уцелели. Их вывели из пылающего 
помещения сотрудники зоопарка. Во время атаки 
зажигательными бомбами зоологи находились 
неотлучно около своих подопечных. Из своих 
домов они несли одеяла и личные вещи, кото-
рыми пытались прикрыть разгромленные окна. 
Сотрудники не оставили своих питомцев одних, 
даже когда увидели, что в их дома (сотрудники в 
ту пору жили на территории зоопарка) угодили 
зажигательные бомбы…

На самих зверей военная обстановка влияла 
по-разному. Пугливые от природы олени, лани и 
дикие козы очень нервничали от звуков бомбежки, 
метались по своим вольерам. Нередко такие встря-
ски заканчивались травмами питомцев, которые 
они сами себе наносили.

— А вот представителей кошачьих и крупных 
хищных птиц налеты практически не волновали, 
— говорит Елена, — как и слонов. Более того, 
сотрудники зоопарка рассказывали, как один из 
слонов помог потушить зажигательную бомбу. 
Он набрал в хобот воды из рва, расположенного в 
их загоне, и, направив струю на горящий снаряд, 
потушил его. К слову, этот сюжет отобразил в 

своем творчестве художник В.Трофимов. Сородичи 
слона-героя тоже даром времени не теряли — они 
зашли в ров и поливали себя водой…

Конечно, руководство зоопарка столкнулось 
и с проблемой прокорма животных. Было решено 
использовать палисадники в качестве огородов. 
Сено зоологи также заготавливали сами, порой 
рискуя своими жизнями: во время боев под Мо-
сквой сотрудники зоопарка вывозили с полей сено 
буквально под пулевым градом. Сена в военные 
годы умудрились заготовить в таком количестве, 
что впервые за 80 лет существования животные 
не знали в нем недостатка. А хищников стали 
кормить мясом павших лошадей. Но сначала 
нужно было понять, не вредна ли трупная конина 
для животных. В добыче мяса для зверей были 
задействованы все ветеринарные учреждения, 
которые сообщали зоологам сведения о павших 
лошадях, чтобы те смогли приехать и забрать их. 
Выручали и представители высшего комсостава, 
даже генералы, которые посещали зоопарк и 
были наслышаны о проблеме пропитания живот-
ных: они слали с фронта на попутных машинах 
убитых лошадей.

Не забывали сотрудники зоопарка и о на-
учной работе. Они умудрились развести около 
трех миллионов подопытных белых мышей и из-
готовили 20 миллионов человеко-доз вакцины 
против сыпного тифа.

 — А в 1943 году в семействе бегемотов про-
изошло радостное событие: на свет появился 
маленький бегемотик, которого назвали Август. 
Кроме этого, родились малыши у павианов сфинк-
сов, у собак динго и енотовидных собак, — до-
бавляет Елена Мигунова. — Год спустя зоосад 
стал активно пополняться животными из других 
зверинцев. Дарили зверей военные и полярники. 
В 1945 году началась целенаправленная закупка 
животных из Новосибирска, Кирова, Чкалова, 
Свердловска. Лев, волки, верблюды, шакалы, 
обезьяны, леопард и другие виды отметили ново-
селье в восстановленных вольерах столичного 
зоопарка… 

Ирина БЛИННИК.
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ПОБЕДА НАВСЕГДА6

Как пережили войну обитатели Московского зоопарка

Лев КОЛОДНЫЙ
Вспоминая о прошлом, москвичи среди самых тяжелых дней войны 
непременно называют 16 октября. Если другие даты истории Московской 
битвы окрашиваются в их памяти в цвета белые и багровые, когда над 
заснеженными полями Подмосковья загорелась заря Победы, то эта дата 
ассоциируется с цветом черным.

16 октября 
1941 года 

Москва 
дрогнула

Все наслышаны о подвигах героев Великой Отече-
ственной войны, которые простые советские граждане 
совершали на фронте. Но были и люди, которым на 
«гражданке» приходилось защищать тех, кто напря-
мую зависим от человека, — братьев наших меньших. 
Одними из таких героев являются сотрудники Москов-
ского зоопарка. Отважные зоологи сделали все, чтобы 
коллекция столичного зоосада выжила в то трудное 
для страны время, порой ценой собственных жизней. 
В преддверии 70-й годовщины Победы над фашист-
ской Германией «МК» рассказывает, как протекал быт 
главного зоопарка страны во время войны. ПОДВИГ СЛОНА

«ФУГАСНЫЙ» 

САМЫЙ 
СТРАШНЫЙ

ДЕНЬ
Картина К. Юона  
«Парад на Красной площади  
7 ноября 1941 г.» 

Зенитки на новой территории зоопарка. 1941 год.

Бегемот с новорожденным 
детенышем. 1943 год.

Строительство оборонительных сооружений 
рядом с Москвой осенью 1941 г.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ГОРОСКОП

ФЕСТИВАЛЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Двойник. 4. Порядок. 10. Агроном. 11. Спутник. 13. Гора. 14. Крах. 15. Интонация. 16. 

Обедня. 18. Кнопка. 20. Лотерея. 22. Антиквар. 23. Нумизмат. 24. Триатлон. 27. Карантин. 30. 
Саранча. 32. Ливрея. 34. Сафари. 35. Батарейка. 36. Нюня. 38. Вина. 39. Ассорти. 40. Варенье. 
41. Сибиряк. 42. Пьяница.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Диагноз. 2. Йога. 3. Ирония. 5. Остряк. 6. Ящик. 7. Крахмал. 8. Импортер. 9. Эскадрон. 

10. Арлекин. 12. Крапива. 17. Назидание. 19. Наездница. 20. Ловелас. 21. Ярмарка. 25. Рытвина. 
26. Норматив. 27. Консервы. 28. Издание. 29. Плинтус. 31. Мигалка. 33. Яблоня. 34. Сажень. 37. 
Ясли. 38. Вьюн.

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ массажисток
т. 8-915-340-44-31

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-964-718-72-99

❑ массажисток
т. 8-985-142-81-42

❑ приглашаем охранников 
4 разряда для дневной 
работы в г. Москве. 
т. 8(495)380-31-19, 
с 10:00 до 16:00 ч.

предлагаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю

 автовыкуп
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат - бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

предлагаю
❑ продать, обменять 

квартиру 
т. 8-495-410-94-59

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ автоперевозки
т. 8-495-973-35-30

❑ автоперевозки.
т. 8-495-589-80-42

 переезды. Дешево
т. 8-495-225-54-71

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление

т. 8-915-051-04-21
❑ отдых

т. 8-916-904-21-19
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

 расслабление
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабляющий релакс
т. 8-495-646-86-91
м. "Китай-город"

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых
т. 8-926-802-19-35

ищу
❑ утерянный паспорт 

ОА 870056 на имя 
Айамуддин Ройа Асадулло, 
гражданки государства 
Афганистан, выданный 
МВД Афганистан 
01.03.2012, прошу считать 
недействительным

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых м. "Савеловская"
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Костный «футляр» черепахи. 4. День золовкиных посиделок на Масленичной неделе. 10. 

Ссуда под залог недвижимости. 11. «Удар» по сердечной мышце. 13. Месяц, в котором фашистская 
Германия вероломно напала на СССР. 14. Добавка в слишком постный фарш. 15. Брезентовая куртка 
в гардеробе туриста и альпиниста. 16. Месяц, подаривший Падчерице волшебное колечко в сказке 
Маршака. 18. Продукты в роли платежного средства. 20. Большой молот, который использовался 
как камнедробилка. 22. Оставшийся после бурно проведенной ночи след страсти на мужской спи-
не. 23. Непочтение на грани с хамством. 24. Музыка, которую слушает выпускник консерватории. 
27. Перенос выплаты долга на более поздний срок. 30. Клиент сотовой компании. 32. «Спортзал», 
где дачница занимается агрофитнесом. 34. Двойные кольца для вышивания. 35. Симпатичный 
шарик на новогодней елке. 36. Научный опус. 38. Напиток от сомелье. 39. Мужские полусапожки. 
40. Перевозка пассажиров через промежуточные пункты. 41. Крупный военный корабль, на котором 
находится командир эскадры. 42. Знойная «талия» земного шара.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Титул монарха в Османской империи. 2. «Звеньевая» привязь сторожевого пса. 3. Ручная 

коррекция фотографии. 5. Ветер, отправивший Элли и Тотошку в Волшебную страну. 6. Разговор-
ное название купюры с портретом Вашингтона. 7. Скоростная магистраль в Германии. 8. Добавка 
сметаны в салат для улучшения его вкусовых качеств. 9. Презрительный эпитет для старающегося 
выслужиться подхалима. 10. «Изюминка» биатлонной гонки, где до самого финиша непонятно, кто 
победит. 12. Подставка для ног спящего дяди Степы. 17. Товар, отпускаемый по рецептам. 19. Наука, 
изучаемая в сельскохозяйственной академии. 20. Конструктивные замечания, что выслушивает 
автор. 21. Получатель телеграммы. 25. Топор, «совершающий восхождение» на горные вершины. 
26. Природная неправильность. 27. «Фиалка Монмартра» Имре Кальмана. 28. Акробатический трюк 
в цирке. 29. Блюдо английской кухни, представляющее собой запеченный в духовом шкафу большой 
кусок говядины. 31. Порицание, иногда вносимое в трудовую книжку. 33. Тяжелая палка пещерного 
человека. 34. Мастер, повстречавший Ленина в стихотворении Твардовского. 37. Деньги, которые 
надо возвращать. 38. «Шенгенка» в загранпаспорте.

ОВЕН (21.03–20.04)
В это время вы нацелены только на побе-

ду. Особенно повезет тем, кто занят банковско-
финансовой и коммерческой деятельностью. 20, 
22, 23 апреля — лучшие дни месяца для финан-
совых операций. 21 апреля опасны нарушения 
закона, спекуляции. 24 апреля — подходящий день 
для решения семейных, хозяйственных вопросов, 
но все согласовывается с вашей второй половиной, 
иначе конфликтов не избежать. В выходные дни у 
семейных общий культурный отдых, у влюбленных 
— романтические свидания.

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05)
20 апреля в знак Тельца войдет Солнце, что 

значительно повысит творческий, деловой и сек-
суальный потенциал большинства представителей 
знака Тельца, особенно мужчин. 20–23 апреля 
— дни успеха в области науки, образования, бла-
гоприятны для начала далеких путешествий. 24 
апреля — неблагоприятный день для деловых 
встреч и обучения, особенно это касается курсов 
вождения автомобилей. Также повышена вероят-
ность ДТП.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06)
На первом месте вопросы здоровья. Больше 

всего сейчас уязвима нервная система. Некоторым 
потребуется консультация невролога, психотера-
певта. Полезными будут энергетические практики 
в группе, типа йоги. Не затягивайте с решением 
этого вопроса, так как в мае данная ситуация 
может обостриться. В понедельник ваш визит к 
специалисту будет результативным. 21–22 апреля 
— переутомление, депрессия, все раздражает. Не 
замыкайтесь на себе и своих проблемах, дела и 
друзья помогут вам восстановить силы. В выход-
ные дни самое главное — не сидеть без дела.

РАК (22.06–22.07)
Отличное время для карьерного роста, на-

чала работы над перспективными проектами. 
Оживление в любовных отношениях. Понедельник 
обещает успех на всех направлениях. 21 апреля — 
неблагоприятные обстоятельства подстерегают 
вас на каждом шагу в делах и личной жизни. 22–24 
апреля используйте для активного продвижения 
ваших планов. 25–26 апреля, пожертвовав вы-
ходными, можно прилично заработать.

ЛЕВ (23.07–23.08)
Ваши успехи впечатляют. До конца апреля 

есть все шансы для продвижения по службе и по-
вышения социального статуса. Вся предстоящая 
неделя, кроме 21 апреля, благоприятна для вас. 
Выходные дни подходят для творческих занятий 
с детьми, развлечений и отдыха.

ДЕВА (24.08–23.09)
В данный период самой благоприятной яв-

ляется сфера образования и науки. Даже если 
вы давно получили диплом специалиста, всегда 
найдется та область знаний, которую вы хотели бы 
изучить получше. 20 апреля — отличный день для 
первых шагов в этом направлении. 22–24 апреля 
— хорошие дни для подачи документов на уче-
бу или начало занятий. 25 апреля ваши планы 
могут нарушить родственники, но будьте к ним 
снисходительны.

ВЕСЫ (24.09–23.10)
Под влиянием весеннего солнца многие пред-

ставители знака Весов могут утратить невоз-
мутимость и спокойствие, обычно присущие им. 
Энергия и эмоциональность будут зашкаливать. 

20 апреля вы можете неожиданно для себя быстро 
решить тяжелые вопросы семейного бюджета. 
21 апреля будьте осторожнее в делах, рисковать 
не стоит. 22–25 апреля достижима любая цель, 
которую вы поставите перед собой. В воскресенье 
уделите внимание своим друзьям, возможно, им 
понадобится ваша помощь.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
В настоящее время главным ключом к успеху 

является качество отношений с окружением — с 
деловыми партнерами, любимыми и детьми. По-
рывистым Скорпионам трудно ладить со всеми, 
но старайтесь. 20–22 апреля вы можете добиться 
хороших результатов в сотрудничестве с партне-
рами, если полностью выключите свои эмоции. 
23–25 апреля большое значение в делах будет 
иметь ваше личное обаяние, однако опасайтесь 
перепутать дела с любовью. 26 апреля найдите 
свободное время для родителей и детей.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
Все, за что вы возьметесь в последнюю де-

каду апреля, будет успешным. Единственное, что 
может помешать вам, — это собственный характер. 

Звезды советуют несколько ограничить собствен-
ные желания и больше прислушиваться к мнению 
окружающих дома и на работе. 22–23 апреля успех 
ждет чиновников, управленцев, экономистов, 
политиков. 24 апреля будьте внимательнее при 
оформлении документов. Возможны неприят-
ные ситуации при контактах с контролирующими 
органами.

КОЗЕРОГ (22.12–19.01)
Весеннее тепло и солнце могут растопить 

сердца и чувства даже у суровых представителей 
знака Козерога. До конца апреля вами овладеют 
хорошее настроение, желание перемен, особенно 
сильно это повлияет на сферу любви и творчества. 
Не исключено, что вам придется соперничать с 
конкурентами и противниками, но стойкости в 
борьбе вам не занимать. 20 апреля не скрывайте 
своих талантов, смелее демонстрируйте свои до-
стижения на публике, показывайте пример своим 
детям. 21 апреля — день неудачи во всем, подводят 
дороги и здоровье. 22–24 апреля — успех в бизне-
се, любви и судебных процессах. В воскресенье 
повезет только счастливчикам.

ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02)
Вскоре на вас ляжет значительное увеличение 

рабочей нагрузки. Поэтому сейчас займитесь 
благоустройством жилья, дачи, продумайте летний 
отдых детей и родителей. Желательно взять не-
сколько дней отгулов, начиная прямо с понедель-
ника 20 апреля. 22–25 апреля вас ждет длинный 
перечень неотложных домашних работ, при этом 
и служебные дела громко заявят о себе, так что 
успевать повсюду будет трудно. В воскресенье 
вечером настраивайтесь на встречу с друзьями.

РЫБЫ (20.02–20.03)
Активнее используйте конец апреля для про-

движения вперед, так как в мае внешние обстоя-
тельства изменятся не в вашу пользу. 20 апреля 
повезет учащимся, удачными будут поездки, 
командировки, деловые встречи. 21 апреля при-
дется выбирать между работой и домом. 22–24 
апреля не упустите шанс хорошо заработать или 
выгодно вложить капитал. А для некоторых эти дни 
подходят для предложения руки и сердца. 25–26 
апреля общий физический труд в семье пойдет на 
пользу вашим детям.

С 20 ПО 26 АПРЕЛЯ

Тысячи российских старшеклассников 
со всей страны представили уникаль-
ные научные разработки и изобрете-
ния на ежегодном общероссийском 
форуме-выставке «Шаг в будущее» в 
Москве. Многие изобретения мы мо-
жем увидеть в ближайшем будущем 
вживую — одни изобретатели разви-
вают свои идеи как бизнес-проекты, 
другие уже на выставке заключают до-
говоры о сотрудничестве с госструкту-
рами, заинтересовавшимися юными 
талантами.

Будущий цвет российских инженеров-
инноваторов — участников форума — отбирают 
на региональных и местных научных соревнова-
ниях по всей стране, а на финале в Москве раз-
работки юных изобретателей оценивает жюри 
из 100 докторов и 140 кандидатов наук ведущих 
университетов и научных центров — МГТУ им. 
Баумана, МГУ, ВШЭ, РГУ нефти и газа им. Губ-
кина и других. В этих соревнованиях стремятся 
принять участие более 150 тысяч школьников и 
студентов со всех городом и поселков России.

В этом году на финальный форум съехалось 
около тысячи инновационно мыслящих и амби-
циозных молодых умов — лучшие из лучших. 
Самому юному дарованию — 9 лет. Разработки 
участников — натуральные инновации, в формате 
лучших примеров современных стартапов! Это 
и мюонный телескоп из Таганрога, и космиче-
ский тренажер из Мурманска, и необитаемый 
подводный аппарат из Геленджика, капсульный 
пневмотранспорт из Новороссийска, инвалидное 
балансирующее кресло из станицы Родников-
ское и многое многое другое. 

Разработки школьников удивляют своей 
серьезностью и основательностью. В то время 
как многие их зарубежные одногодки стараются 
реализовывать себя в создании тысяч бессмыс-
ленных и бесполезных мобильных приложений 
для смартфонов, наши ребята зачастую предпо-
читают заниматься рациональными, физически 
осязаемыми вещами.

— Тема моей работы звучит так: «Конструк-
ция универсального жилища для малонаселен-
ных и труднодоступных территорий», — расска-
зывает Настя Беспалова, ученица 11-го класса 
гимназии из подмосковного Ногинска. — Это 
быстросборное жилище, тип которого называ-
ется «геодезический купол». Конструкция «гео-
дезический купол» известна достаточно давно 
и используется в архитектуре — полусфера, 
собранная из пластин-треугольников. Суть же 
моей разработки — специальные соединители-
коннекторы, благодаря которым соединяются 
треугольники купола. Главная идея — унифици-
рованное производство дешевых однотипных 
треугольников, из которых можно легко и быстро 
собирать самые разные по размеру здания-
купола — соединитель-то одинаковый. Такая 
конструкция дома подходит для народов Край-
него Севера, которые не строят стационарных 
жилищ, для экспедиций, для временного про-
живания и зон чрезвычайных бедствий. Со мной 
уже связались представители МЧС, которых 

заинтересовала технология быстросборных 
треугольников.

Интересный гаджет разработал Александр 
Лукьянов, десятиклассник из екатеринбургского 
лицея №110 им. Л.К.Гришиной. Его проект назы-
вается «Умная флешка LigoDrive», хотя устрой-
ство несколько крупнее флешки — размером 
приблизительно с мобильный телефон.

— «Умная флешка» — это устройство для 
хранения файлов, как и обычная флешка, — рас-
сказывает Саша. — Но действует она как «об-
лачное хранилище», доступное без Интернета. 
Проще говоря, внутри этой флешки находится 
память, Wi-Fi и аккумулятор, от которого она 
работает до десяти часов. Вы можете без про-
водов через Wi-Fi зайти в память этого устройства 
с любого мобильного гаджета: со смартфона, 
планшета, ноутбука — и скачивать файлы, ре-
дактировать их, добавлять или удалять. Как с 
обычной флешки!

К примеру, вы приехали на встречу с колле-
гами, и вам нужно раздать им всем презентацию 
и получить от них файлы документов. У вас в 
кармане «Умная флешка». Они включают свои 
смартфоны и планшеты, видят Wi-Fi-сеть под 
названием «Умная флешка LigoDrive», подклю-
чаются к ней и попадают в хранилище файлов. 
Скачивают оттуда нужное и кладут туда свои 
файлы. 

Свой проект Александр Лукьянов соби-
рается воплощать в жизнь самостоятельно. В 
тусовке IT-изобретателей давно существует 
международное интернет-сообщество «Кик-
стартер», в котором разработчики собирают с 
миру по нитке на промышленное производство 
своих изобретений. Для «Умной флешки» нужно 
45–50 тысяч долларов — такую сумму многим 
с легкостью удается собрать за несколько ме-
сяцев, если проект действительно интересный. 
Екатеринбургский десятиклассник надеется, 
что его идея привлечет внимание посетителей 
«Кикстартера».

Работа десятиклассника Андрея Опарышева 
из московского Лицея информационных техно-
логий №1537 поражает замороченностью на-
звания — «Программно-аппаратная реализация 
мультиагентной робототехнической системы». 
Ну как, скажите, парень в 17 лет может выбрать 
такую «ботаническую» тему, вместо того чтобы 
разработать очередное, тысячное, наверное, 
по счету приложение для трепа в Фейсбуке или 
кривой клон игры типа «Злых птичек»?! А вот 
может! Что скрывается за сложным названием 
разработки, Андрей поведал «МК»:

— Это попытка реализации принципов 
искусственного интеллекта — системы умных 
механизмов, взаимодействующих между собой 
без участия человека. Этим перспективным на-
правлением занимаются сейчас многие исследо-
ватели во всем мире — к примеру, в ближайшие 
годы интеллектуальные модули, установленные 
в обычных автомобилях, будут поддерживать 
постоянную автоматическую связь друг с другом 
в определенном радиусе, и если водители до-
пустят опасное сближение, машины сами скор-
ректируют траекторию движения, предотвратив 
аварию. Меня же больше интересует применение 
группового взаимодействия роботов в областях, 
где есть угроза жизни человека. При различных 
катастрофах мультиагентные роботы (например, 
летающие беспилотники) смогут эффективной 
группой лететь в определенном порядке и про-
водить наблюдение в труднодоступных усло-
виях (например, в дыму). А интеллектуальное 
взаимодействие позволит им не сталкиваться 
между собой и строго выдерживать интервал 
друг с другом.

— Уровень разработок участников год от 
года растет, — радуется председатель жюри 
форума «Шаг в будущее» Валерий Наумов, за-
вкафедрой «Многоцелевые гусеничные машины 
и мобильные роботы» МГТУ им. Н.Э.Баумана. 
— Растет и количество участников. Съезжаются 
талантливые ребята со всей страны! Многие 
потом учатся и у нас, и в других ведущих вузах, 
и поэтому хочется дать им полезное предосте-
регающее напутствие. Талантливые изобрета-
тели частенько бывают «однобоки» — излишне 
погружены в направление, которое им интерес-
но, забывая о других. И нередко я вижу, как на 
1–2-м курсах им невероятно трудно учиться, в 
особенности на таких предметах, как сопромат, 
техническая механика и т.д. Занимаясь любимым 
направлением, не забывайте об остальных!

Евгений БАЛАБАС.

«ЦВЕТИК-СЕМИЦВЕТИК» 
СНОВА В «ОРЛЕНКЕ»!

С 24 по 28 апреля в детском центре «Орленок» (Краснодарский край) пройдет уже IV Междуна-
родный фестиваль-конкурс «Цветик-Семицветик», призванный поддержать детское музыкальное 
и театральное творчество. В «Орленке» снова соберутся тысячи одаренных детей из Москвы и 
Екатеринбурга, Тюмени и Пскова, Хабаровска и Оренбурга... Конкурсные номинации очень раз-
нообразные, среди них — «театр моды» и «театр музыки», «театр улицы» и «театр оркестра». В про-
грамме форума — выступления участников, творческие встречи и увлекательные мастер-классы от 
профессионалов в области театра, музыки, кино и телевидения. Победители, кроме других значимых 
призов, получат право на участие в юбилейном сольном концерте Детского музыкального театра 
«Домисолька» в Кремлевском дворце в декабре 2015 года.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ОТ ДОМА ИЗ ТРЕУГОЛЬНИКОВ
ДО УМНОЙ ФЛЕШКИ

Российские юные 
ученые представили 
необычные 
изобретения

«Повышение квалификации инженер-
ных кадров проходит без дальнейшей 
оценки применения полученных знаний 
в отраслях экономики» — к такому вы-
воду, как стало известно «МК», недавно 
пришли аудиторы Счетной палаты. Ми-
нобрнауки придерживается противопо-
ложной точки зрения.

Как отмечалось на последнем заседании 
коллегии Счетной палаты, по прямому поручению 
Путина на программу повышения квалификации 
инженерных кадров в 2012–2014 годах из госбюд-
жета было потрачено 740 млн рублей. 

За эти деньги сотня образовательных орга-
низаций пропустила через 550 программ пере-
подготовки 16,5 тыс. человек, в том числе 5,7 тыс. 
в России и еще 2 тыс. за рубежом. (Наибольшее 
число слушателей обучалось повышению энерго-
эффективности — 49%; развитию транспортных 
и космических систем — 12,3%; развитию воору-
жения, военной и специальной техники — 12,2%; 
новейшим медицинским технологиям — 3,18%. 
Минимальным — 2,8% — оказалось число за-
нимавшихся ядерными технологиями.)

Тем не менее, подчеркнул аудитор Александр 
Филипенко, Минобрнауки не выполнило в полном 
объеме показатель программы по стажировке 
обучающихся за рубежом. И, что еще хуже, в 
принципе «не осуществляет прогноз потребности 

рынка труда в подготовке кадров по приори-
тетным отраслям модернизации экономики. А 
кроме того, не проводит оценку достаточности 
подготовленных кадров и влияния их деятель-
ности в конкретных отраслях экономики. Так, при 
общем числе работников, занятых в медицинской 
отрасли, — 2,5 млн человек, только 0,02% прошли 
переподготовку в рамках данной программы. При 
этом какой конкретно вклад эти специалисты 
внесли в развитие отрасли, не отслеживается».

Неблагополучие ситуации, по словам Фи-
липенко, подтверждают и результаты опроса 
ВЦИОМа, проведенного по заказу Минобрнауки 
и свидетельствующего, что «50% программ по 
развитию транспортных и космических систем 
не соответствуют запросам работодателей. А 

организации, направлявшие своих работников на 
обучение по программам «Развитие индустрии 
наносистем» и «Развитие медицинских техно-
логий», вообще не смогли однозначно оценить 
уровень соответствия программ их запросам». 
Таким образом, «половина слушателей не поддер-
живают связь с теми предприятиями, в которых 
проходили обучение, вследствие чего существуют 
риски утратить результаты проектов, созданных 
слушателями, как во время обучения, так и после 
его завершения, в том числе их коммерческую 
привлекательность», — констатировал он.

Минобрнауки упреков Счетной палаты в от-
рыве переподготовки инженерных кадров от по-
требностей отечественной экономики не приняло. 
Система, заверил «МК» глава ведомства Дмитрий 
Ливанов, производит именно тот кадровый про-
дукт, которого ожидает бизнес:

— Рынок переподготовки и повышения 
квалификации отечественных инженерных ка-
дров очень велик: наши компании тратят на эти 
цели около 500 млрд рублей — почти столько же, 
сколько расходуется на подготовку этих кадров 
системой высшего образования. Вузы, кото-
рые ведут эту работу качественно, мы, конечно, 
поддерживаем. Однако ни одна компания не 
заключит договора и не вложит своих средств 
в переподготовку кадров, результат которой им 
неинтересен.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Затраты на повышение 
квалификации 
технарей неэффективны
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Настя Беспалова 
(с микрофоном).

Андрей Опарышев.



— Для начала — ликбез: Федерация 
спортивной борьбы России объединяет 
вольную, греко-римскую и женскую борьбу, 
правильно?

— Сразу хочу сказать, что Мировая федерация 
UWW (Объединенный мир борьбы) тоже объеди-
няет разные виды. У нас федерацию объединил 
Иван Сергеевич Ярыгин, двукратный олимпийский 
чемпион, представитель вольной борьбы. Пред-
ставляете, как сложно это было сделать: соединить 
воедино все чемпионские амбиции. Потом уже 
присоединились женская борьба, панкратион и 
грэпплинг. Координация происходит очень просто: 
есть президент, в нашем случае Михаил Мамиаш-
вили, и есть вице-президенты, которые курируют 
каждый вид борьбы. Есть еще Георгий Брюсов, 
который осуществляет общую координацию. И 
все работают на одну цель: популяризация спорта, 
расширение географии. Также очень важной за-
дачей для нас всех сейчас является проведение 
соревнований. Нужно, чтобы они проходили не 
только для специалистов, но были еще и интерес-
ными для зрителей. 

— Соревновательная практика, конеч-
но, очень важна для спортсмена, и чем чаще 
он выступает, тем лучше. Но есть ли отли-
чия, так скажем, внутренних соревнований 
от международной арены? Или ковер везде 
одинаковый?

— Повторюсь, основная задача проведения 
соревнований в России — привлечение зрителя. 
Чтобы у нас были полные трибуны, чтобы создава-
лась атмосфера. И вот уже тогда можно сравнивать 
с международными соревнованиями. Нужно, чтобы 
спортсмены были готовы к публике. Ведь шум на 
трибунах может кого-то «расплющить», а кого-то, 
наоборот, воодушевить. Проблема в том, что ча-
сто ты у нас приезжаешь на турниры, где полтора 
болельщика, а потом оказываешься на турнире в 
условной Скандинавии, где от накала страстей ты 
можешь вмиг потеряться! Нам важен не сам факт 
проведения соревнований, а сделать так, чтобы это 
было интересно и доступно всем: специалистам, 
болельщикам, журналистам. 

— С интересом болельщиков все ясно, но 
ведь ситуация с изменениями правил борьбы 
способна его и запутать...

— Она способна его не запутать, а просто от-
вратить! Мы за 20 лет 36 раз поменяли правила. 36! 
Получается, мы каждые полгода что-то изменяли. 
Ко мне на чемпионате мира в Баку подходили люди, 
которые еще за меня ездили болеть в свое время, 
и спрашивают: «А что здесь происходит, почему за 
это дают оценку, а здесь, причем за то же самое, не 
дают?» А самое ужасное в том, что даже я не могу 
объяснить этого! Хотя вроде внутри нахожусь... Нам 
нужны стабильные правила. Какую-то «косметику» 
можно делать, но не более того. Считаю, что зря мы 
избрали для себя статичность, начиная с костюмов 
для судей. Потому что арбитр всегда был участни-
ком некого театрального события. Всегда активно 
смотрит, есть лопатки, нет. А в пиджаке осанисто 

восседали всегда только главный судья да 
жюри. Все остальные, на ковре, — активные 
участники процесса. Как по мне, галстук, ко-
стюм, брюки со стрелками предполагают более 
статичную работу. Уже из-за этого мы потеряли 
своего болельщика, который иначе стал воспри-
нимать схватку. А потом нам рассказывают, что, 
оказывается, мы непопулярны...

— В чем основные разногласия по прави-
лам в мировом борцовском сообществе? Поче-
му одни ратуют за одно, а вторые за другое?

— Каждый хочет получить конкурентное 
преимущество. Традиционно сильные школы, на-
пример, американцы или венгры, которые рубятся 
до конца и им неважно, какой счет, считают, что 
нужно предоставить больше времени для борь-
бы в стойке. Чтобы как раз проявить свои лучшие 
качества: выносливость. А кто-то, кто предпочи-
тает борьбу на характере, с изобилием различных 
приемов, тактику, например, Грузия, хочет, чтобы 
больше было партера. Вот на фоне этого и воз-
никают разногласия. 

— А чего хочет российская сторона?
— Беспристрастного и категоричного судей-

ства. Потому что у нас при таком раскладе больше 
всего шансов. К нам ведь до сих пор относятся с 
некой завистью, еще со времен СССР. Престижнее 
всего выиграть именно у нас. Я всегда говорю 
своим действующим коллегам-борцам: помните, 
когда иностранный спортсмен узнал, что он будет 
бороться с русским, ему уже неприятно, потому что 
ему не повезло с жребием. И эту ответственность 
надо переложить на его плечи, надо использовать 
это преимущество.

— Как при этом идет развитие борьбы 
у нас? Подготовка кадров, начиная от спор-
тсменов, заканчивая тренерами... И есть ли 
приток в секции?

— Стратегия проста: у нас сейчас максималь-
ный набор в школах. Первоначальная подготовка, 

потом уже возможность претендовать на внимание 
со стороны бюджета: если ты попал в националь-
ную сборную, то здесь уже государство берет на 
себя ответственность по обеспечению. Тренеров 
готовим точно так же. У нас есть профильные вузы, 
техникумы. Мой тренер Виктор Михайлович Кузне-
цов такой путь и прошел. Сначала техникум, потом 
заочно окончил институт. Кстати, он до сих пор изо 
дня в день приходит на ковер. Тренирует, требует, 
выгоняет из зала тех, кто пытается лениться... В 
общем, задачи у нас сейчас две: массовость и 
результат. Что касается притока, то он не везде 
одинаковый. В женскую вольную борьбу, напри-
мер, — высокий. Ведь раньше вольная борьба 
была закрытым видом спорта, только для мужчин, 
а сейчас иначе. 

— Говоря о вашем тренере: его требова-
ния относятся только к тому, что происходит 
в зале, или, например, за «двойки» в школе он 
тоже может выгнать?

— У нас до сих пор тренеры проверяют днев-
ники. Отчасти из-за моей инициативы ребята 
сейчас во время летних сборов постоянно пишут 
сочинения-эссе со сквозной короткой темой: по-
чему они выбрали борьбу. Также мы включили в 
программу чтение, причем вслух. Мы не должны 
забывать и об этом воспитании. Последний раз 
я дал им книжку про Ивана Поддубного и сказал: 
читаете в присутствии своих товарищей вслух по 
15 минут. Кто-то сначала стесняется, кто-то бук-
вы глотать начинает... Но ничего, потихоньку же 
научились и теперь могут свои мысли спокойно 
формулировать. Кстати, это еще и хорошая под-
готовка к публичности, в общении с журналистами 
поможет. Как сказал однажды мой папа: «Нам даже 
очень здоровые дураки не нужны!»

— Что промелькнуло у вас в голове, когда 
борьба получила так называемую «черную 
метку» на участие в Олимпийских играх? 

— Первая мысль: доигрались. Это нельзя на-
звать неожиданностью, мы же к этому шли. Каждая 
федерация, которая участвует в олимпийской про-
грамме, она по итогам Олимпийских игр должна от-
читаться. Там, по-моему, 22 пункта. Международная 
федерация борьбы же прислала в Международный 
олимпийский комитет (МОК) ответы только на 10 
вопросов! Те, соответственно, возвращают и второй 
раз тоже не ответили. Соответственно — на выход. 
Мы даже не смогли сформулировать количество 
стран-участниц. Потом уже, когда разобрались, 

оказалось, что у нас под 200 держав. Так мы одни 
из самых представительных!

Вопрос: почему молчали об этом? И только 
тогда мы смогли все вместе объединиться, сгруп-

пироваться и добиться своего. Да о чем говорить, 
если именно во время «Борьбы за борьбу» 

общую точку зрения смогли найти даже 
Россия, США и Иран! 

— У вас был весьма необычный 
опыт схватки: с Акирой Маэдой, 
бой по правилам смешанных еди-

ноборств. Вы одержали победу, 
не нанеся ни одного удара. Не 
могли бы поделиться воспо-
минаниями об этом?

— Я поехал поддержать 
ребят, которые поехали вы-
ступать в Японии. Был там 
больше для мебели, так ска-

жем. Потом пошли как-то 
на тренировку, слегка по-
кувыркались там. В этот мо-

мент пришли японцы и стали 
уговаривать провести этот 

бой. Смотрю, а с ними стоит 
какой-то человек и говорит мне 

обидные слова... Ну, судя по ин-
тонации. Я говорю, что он хочет? 

Побороться. Я сдуру и согласился. А 
все, что из этого вышло, вы уже сами 

видели. Печалит одно. Они смогли это упа-
ковать так красиво и преподнести зрителю, 
что ни один турнир планетарного масштаба, 
на котором я показывал неплохую борьбу 
и где было на что посмотреть, не может с 
этим сравниться. 

— Просто сейчас как раз очень ак-
тивно развиваются смешанные едино-
борства. Борьба — одна из основных 
школ в подготовке к переходу в ММА. Как 

вы относитесь к этому виду спорта?
— Как к системе проведения соревно-

ваний. Я говорил это неоднократно, повторюсь 
еще раз: если мы начнем это использовать как вид 
спорта, введем его в классификацию, создадим 
детские секции, то у меня вопрос: а где тут «сме-
шанное»? Что с чем смешивать? Основная интрига 
ведь в том, что на схватку друг против друга выходят 
условный самбист и боксер. Или айкидо против 
вольной борьбы. Для меня интересно именно это. 
В ММА взяли все лучшее, собрали ребят, создали 
вокруг этого ажиотаж. Но это именно система про-
ведения соревнований. Нельзя сделать так, чтобы 
спорт учил ребенка, который занимается в секции, 
бить лежачего. О каких тогда принципах будет идти 
речь? Когда взрослые, это одна история. Мы по-
нимаем, что ударная техника противостоит борьбе. 
В любом случае в самом начале нужна какая-то 
школа. И вот тогда это виды спорта. 

— Вам интересно наблюдать за ММА?
— Из того что я вижу сейчас, — нет. Может 

быть, я испорчен тем, что долгое время был частью 
сильнейшей сборной команды в мире. Когда я 
знаю, кто бьется, и понимаю, в чем его козыри, 
— тогда да.

— На фоне этого реально ли когда-нибудь 
окончание спора о том, кто сильнее: борец 
или боксер?

— Никогда! Это будет всегда! Начиная с по-
вседневных, на уровне столовой, шуток. Но это 
часть, так скажем, ритуала. Мы же все равно все 
дружим, чтобы быть сильными, и не важно, из какой 
ты дисциплины. Зато это самый верный способ рас-
шевелить сонную компанию: просто задай вопрос, 
кто сильнее, это сразу сдетонирует!

— Не могу не спросить про нашего молодого 
таланта, выступающего в вашем же супертяжелом 
весе в греко-римской борьбе, про Сергея Семенова 
и их противостояние с Билялом Маховым...

— Семенов моложе. Его не сопровождают 
травмы, и у него хорошая, яркая, приемистая 
борьба. У него есть все качества, и он способен 
показывать хорошие схватки. А Махов — как бу-
меранг. Он был классиком, потом ушел в вольную 
борьбу, там стал трехкратным чемпионом мира, 
и сейчас, после травмы, после двухгодичного 
перерыва он снова вернулся в греко-римскую. 
И сейчас на чемпионате России он показал свой 
класс. Но я не хотел бы их противопоставлять 
друг другу. Лучше просто через них популяри-
зовать борьбу!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Алексей САФОНОВ.
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ГЕРОЙ ДНЯ

Эта группа стала открытием MegaБита на 
инди-фестивале «Индюшата» прошлой 
осенью, где она отыграла дебютный кон-
церт. Уже своим первым появлением на 
площадке ребята продемонстрировали, 
что предлагают публике нечто новое, не-
обычное и выделяющееся из всей совре-
менной музыки, сделанной молодыми 
артистами. После этого не остановились 
и не исчезли, наоборот — стали набирать 
обороты, собирая на каждом очеред-
ном концерте все больше поклонников. 
В 2014-м они выпустили для затравки 
EP «Увижу время», а на прошлой неделе 
после долгой и кропотливой работы пре-
зентовали свой первый полноценный 
альбом «Знаете?».

Музыка Shakti Loka — тонкая хитросплетенная 
субстанция, в которой соединяются элементы 
различных стилей, живое звучание переплета-
ется с электронным. У солистки Киры Сергеевой 
сочный и необычный вокал, гармонично соче-
тающийся со звуком клавишных, перкуссией, го-
лосом и бас-гитарой Вадима Еремеева. Каждое 
выступление группы отличается от предыдущего, 
музыканты не боятся меняться и эксперименти-
ровать, двигаясь по пути проб и ошибок. Не все 
концерты проходят гладко, ребята продолжают 
учиться выстраивать звук, расставлять нужные 
акценты. Не все еще получается идеально, но на 
презентации они старались как могли. Песни со 
свежей пластинки звучали вместе с каверами — 
на композицию Александра Вертинского «Ваши 
пальцы пахнут ладаном» и на песню «Наутилуса 
Помпилиуса» «Шар цвета хаки». Кроме того, Кира 
впервые читала свои прозаические отрывки, такие 
же неоднозначные и странные, как сами песни. 
Действие происходило под видеоряд, составлен-
ный из кадров уже ставшего знаменитым фильма 
канадского художника Грегори Кольбера «Пепел 
и снег». Но главным и самым интересным стал 
только что выпущенный музыкальный материал. 
Пластинка «Знаете?» — десять треков, в каждом из 
которых заложена осмысленная, пережитая исто-
рия и одновременно ключ к ответам на глубинные 
вопросы человеческой природы. Философия в 
звуке, которую, однако, музыканты не навязывают 
слушателям, аккуратной тонкой нитью проводя 
ее через образы, зарисовки и сюжеты песен. У 
каждой композиции — своя эмоция, во всех — 
мощный энергетический заряд, простроенная 
драматургия, отточенный звуковой рисунок. Все 
сбалансировано и с музыкальной, и с текстовой 
точки зрения, нет лишних деталей и перегружен-
ности. Это притчевая пластинка с элементами 
сюрреализма, а иногда и провокации. 

В отдельных песнях появляются этнические 
мотивы. Тема корней и традиций явно волнует 
воображение и чувства Shakti Loka. Интригует 
и заставлять нырнуть в другой, параллельный 
мир песня-обращение к божеству «Гаруда», за-
думаться о чем-то вне времени и пространства — 
композиция «И я, и ты», остановиться, посмотреть 
внутрь себя и оглянуться вокруг — трек «В ладо-
ши». Музыканты апеллируют к своему слушателю, 
задают вопросы, предоставляя каждому найти 
собственные ответы. А для этого недостаточно 
простого профессионализма, техники и даже ха-
ризмы, нужно умение создавать песней особое 
действо, волшебство, и участники Shakti Loka явно 
обладают этой «магией». Чтобы сложить свою 
музыкально-смысловую мозаику и выпустить пла-
стинку «Знаете?», артистам понадобилось немало 
сил и времени, а реакция зала превзошла даже 
самые оптимистичные надежды. Потрясенные 
таким «выхлопом» Кира Сергеева и Вадим Еремеев 
поделились с «МК» подробностями работы над 
альбомом, который имеет все основания войти в 
шорт-лист самых заметных декадентских экзер-
сисов сезона на независимой (инди) сцене:

— Альбом мы писали три года и почти сошли 
с ума. Песни изменились до неузнаваемости по 
самой сути. Мы долго прислушивались к ритму 
языка, к интерпретации смыслов, потом прицели-
вались к нанизыванию всего этого на саму музыку… 
В общем, долгое время было такое ощущение, что 
мы поселились в ночном небе, где фонарями были 
прорисованы тени деревьев. И вот мы бродили 
среди этих теней, там была свобода, морозный 
воздух, запах цветов и люди, до которых нам очень 
важно было дойти. Донести. Чтобы стать единым, 
хотя бы на мгновение, чтобы знать, что счастье — 
это когда вместе и когда нет ничего, кроме этого 
единого потока понимания. Понимания, что един-
ство существует вне этого пространства, времени 
и обстоятельств. А почему такое название альбома 
— это вопрос к самим себе в первую очередь. До-
статочно ли мы обладаем знанием, чтобы судить, 
чтобы любить и чтобы бороться. Знаете? Дорогу 
осилит идущий...

Даже по этой короткой ремарке ясно, как без-
донно музыкальное и жизненное мироощущение 
артистов, до глубин которого можно докапываться 
бесконечно, а значит, и первым альбомом, судя по 
всему, дело не закончится. 

SHAKTI LOKA —  
ОТ ВЕРТИНСКОГО 
ДО ГАРУДЫ

Молодая команда 
показала первую 

пластинку 

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Только одно «золото» завоевали наши 
штангисты на чемпионате Европы в 
Тбилиси — вновь постаралась Татьяна 
Каширина. Золотая, пять серебряных 
наград и одна бронзовая для сбор-
ной, пусть и выступавшей не в самом 
сильном составе, конечно, выглядят 
не очень убедительно, в общекоманд-
ном зачете россияне стали четверты-
ми. На чемпионате Европы прошлого 
года штангисты получили такое же 
количество вторых мест, даже третье 
тоже было одно, но вот пяти золотых 
медалей мы недосчитались.

Чемпионкой Европы предсказуемо стала 
Татьяна Каширина (весовая категория свыше 75 
килограммов), «серебро» — у Надежды Лихачевой 
(63), Яны Кондрашовой (69), Сергея Петрова (69), 
Виктора Гетца (77), Хетага Хугаева (84), «бронза» 
— у Чингиза Могушкова (+105). Вице-чемпионка 
Европы прошлого года (до 63 кг) Надежда Ломова 
получила травму в рывке и не смогла продолжить 
выступление.

Ровно половина сборной осталась без меда-
лей, хотя перед стартом федерация была все же на-
целена на три-четыре «золота», даже делая скидку 
на то, что команды едут на чемпионат Европы в об-
новленном составе. Президент Федерации тяжелой 
атлетики России Сергей Сырцов говорил о том, что 

почти все лидеры сборной пропустят чемпионат 
Европы в Тбилиси: ноябрьский чемпионат мира в 
США, на котором предстоит получить олимпийские 
лицензии (шесть у мужчин, четыре у женщин), тре-
бует продуманной подготовки. Поэтому в Грузию 
приехали спортсмены, успешно выступившие в 
январе на Кубке страны. Из прошлогоднего состава 
в сборной нынче оказались лишь Татьяна Каширина, 
Надежда Ломова и Геннадий Муратов.

Из молодых спортсменов в Тбилиси удалось 
красиво показать себя Европе 20-летннму Виктору 
Гетцу, он ни килограмма (как в рывке, так и в толчке) 
не уступил известному армянскому тяжелоатлету 
Тиграну Мартиросяну, а оказался на втором месте 
лишь из-за собственного веса, превышающего 
вес соперника. 

Победитель Юношеских игр Хетаг Хугаев, 
несмотря на семнадцать лет, проиграл чемпи-
ону лишь четыре килограмма. При этом очень 
расстроился. Специалисты говорят, что в этом 
весе в нашей команде больше десяти лет не было 
столь сильного юного тяжелоатлета. В 2004 году 
20-летний Хаджимурад Аккаев установил дей-
ствующий мировой рекорд в рывке среди юниоров 
— 185 кг. А Хетаг, будучи на три года младше, уже 
поднял 180 кг. 

Не дрогнул и 20-летний Сергей Петров, он бук-
вально вырвал «серебро» у опытного французского 
соперника. Тренеры отмечают, что уже третий старт 
подряд, до этого — чемпионат Европы среди моло-
дежи, Кубок России, Петров показывает хороший 
результат. И говорят даже о том, что Сергей вполне 

скоро будет способен составить конкуренцию силь-
нейшему из россиян Олегу Чену.

Яна Кондрашова, несмотря на то что сразу пять 
спортсменок претендовали на второе место, впер-
вые выступая в основной команде, не запаниковала, 
смогла четко выполнить тренерские установки.

Так что этот чемпиона Европы поводы для 
оптимизма все же дал, как и поводы для волнений 
— дебюты простыми не бывают. 

Тренер женской сборной Александр Видов 
в комментарии к чемпионату признался, что не 
волновался лишь по поводу выступления Татьяны 
Кашириной — для нее этот старт стал обыденным. 
Но удалось проверить резерв и дать возможность 
молодым попробовать себя на практике. 

Из участниц чемпионата Европы в Грузии есть 
шансы попасть в сборную России у Надежды Лиха-
чевой, Яны Кондрашовой, Екатерины Ютволиной 
(до 75 кг, она получила травму) и Надежды Ломовой. 
Татьяна Каширина, естественно, вне конкуренции 
во всех отношениях. 

Тренер мужской сборной России Александр 
Венков главным итогом соревнований считает то, 
что удалось сузить круг кандидатов в олимпийскую 
сборную России и убедиться — конкуренция за 
места в олимпийской шестерке будет возрастать 
с каждым стартом. 

«Мы осознанно выставили в Тбилиси не пер-
вый и даже не второй состав мужской сборной Рос-
сии: дали возможность лидерам целенаправленно 

готовиться к главному старту сезона — чемпионату 
мира в США, — рассказал Венков. — И впервые 
выставили спортсменов во всех категориях. Про-
верили юниоров. Молодежь не подвела и высту-
пила даже лучше, чем мы ожидали. Правда, опыт-
ные спортсмены выступили слабее ожидаемого. 
Чингиз Могушков выиграл наше единственное 
«золото» на чемпионате Европы, правда, малое 
— в рывке. Но, как его критиковать, если в толчке 
при выполнении второго решающего подхода 
штанга придавила сонную артерию? Времени 
на восстановление не было, у соперников уже 
не осталось попыток, Чингиз вышел на третью 
попытку в полуобморочном состоянии. Встать в 
таком положении, держа штангу, он уже не смог, 
это несчастный случай». 

Традиционно уже не перестает удивлять лидер 
сборной Татьяна Каширина. Она выступает всегда 
и везде, индивидуальные планы других ее словно и 
не касаются. Татьяна не раз говорила, что лучший 
способ тренировки — это старт.

Превосходство Кашириной над соперницами 
в Европе, конечно, велико. Как говорят тренеры, 
она может побеждать, если будет использовать 
даже по одному подходу. Вот и в Тбилиси неодно-
кратная чемпионка мира и Европы по сумме двух 
упражнений опередила ближайшую соперницу на 
42 килограмма. Получен шестой титул чемпионки 
Европы!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Как Каширина 
вытянула сборную 
Чемпионат Европы по тяжелой атлетике 
принес России только одно «золото»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 и 21 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9, 
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»,
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16, 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
22 и 23 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»,

р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит», 
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
24 апреля с 8.00 до 15.00
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5, 
м. «Динамо», южный выход,
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77, стр. 7, 
м. «Крылатское»,  
Осенний б-р, д. 19

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей.
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Родители застукали ребенка за поеданием 
корма для хомячка. Корм отобрали, рот 
прополоскали. Отец читает состав:
— Пшеница, просо, горох, морковь, 
картофель, витамины А, С, D, Е.
Мать, задумчиво:
— Может, ему еще дать?

Человек, проработавший охранником бо-
лее пяти лет, может разгадывать сканворд 
одновременно двумя руками.

В больнице:
— Ну, больной, что у вас стряслось?
— Мозг.

— Я был просто уверен, что жена не 
умеет играть в бильярд! Сыграли на 
желание.
— Ну и...
— Сейчас пойду на шпильках в аптеку за 
прокладками.

Кто любит всех людей, вне зависимости 
от цвета кожи и вероисповедания?
Оптимисты скажут: «Господь», пессими-
сты: «Крокодил».

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
1 2

3

4
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 АПРЕЛЯ
Баста/Ноггано (Василий Вакуленко) (1980), 
рэпер 
Лебедь Александр (1950–2002), генерал-
лейтенант, политик, секретарь Совета безопас-
ности РФ, губернатор Красноярского края, 
жертва авиакатастрофы
Плоткин Михаил (1944), продюсер
Фетисов Вячеслав (1958), хоккеист, 
сенатор
Хаджибеков Артем (1970), стрелок, олим-
пийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно с 
прояснениями, местами небольшие осадки. 
Температура ночью в Москве -1…-3°, в цен-
тре +1…+3°, по области -1…-6°, днем в Москве 
+4…+6°, по области +3…+8°. Ветер северо-
восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.14, заход Солнца — 19.45, 
долгота дня — 14.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается продолжение маг-
нитной бури.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

20 АПРЕЛЯ
1910 г. — комета Галлея максимально при-
близилась к Земле.
1935 г. — первый в мире радио-хит-парад — в 
шоу американского ведущего Уоррена Хилла 
«Your Lucky Strike Hit Parade».
2010 г. — взрыв и пожар на арендуемой BP 
нефтяной платформе «Deepwater Horizon» в 
Мексиканском заливе (затонула 22 апреля), 
погибли 11 человек. Одна из крупнейших тех-
ногенных катастроф в истории.
2014 г. — умер литературовед Бенедикт Сарнов.

17-летний Ильхам Харисов 
погиб в перерыве  
матча с «Уралом»

В перерыве матча 
«Рубин»—«Урал» 
болельщик казан-
ского клуба Иль-
хам Харисов по-
терял сознание. 
Стоящие рядом 
люди отнесли его 
к карете «скорой 
помощи», однако 
спасти его врачам 
не удалось. Иль-
хам скончался в 
больнице.

Ильхам Харисов, проживавший в Зе-
ленодольске (38 км от Казани), был актив-
ным болельщиком «Рубина», хотя в силу 
возраста, вероятно, стал постоянным 
посетителем фанатского сектора не так 
давно. Фотографии фанатов с закрытыми 
лицами и перепосты из фанатских групп 
стали появляться на его страничке лишь 
в начале этого года. В последний раз на 
свою страницу Ильхам заходил за 25 минут 
до стартового свистка рокового для него 
матча «Рубин»—«Урал»...

В перерыве матча парень потерял со-
знание, стоявшие рядом болельщики на ру-
ках отнесли его к карете «скорой помощи». 
Но в больнице Ильхам скончался.

«Печальные новости... Сегодня во 
время матча одному из наших соратников 
стало плохо. В перерыве Ильхама Харисова 
увезли в ближайшую больницу на «скорой 
помощи», где врачи около часа боролись за 
его жизнь, однако, по печальному стечению 
обстоятельств, этого оказалось недоста-
точно, и Ильхам скончался. Рубин Ультрас 
выражает искренние соболезнования се-
мье погибшего и скорбит вместе со всеми 
родственниками, друзьями и соратниками 
скоропостижно почившего Ильхама Ха-
рисова...» — такая публикация появилась 
сразу после игры в сообществе «Рубин 
Ультрас».

Причина смерти пока официально не 
установлена. По одной из версий, которой 
делятся участники сообщества, это был 
приступ эпилепсии.

О трагедии футболисты казанского 
клуба узнали уже после матча. Магомед 
Оздоев, забивший мяч на 53-й минуте, 
потом написал в своем Твиттере, что по-
свящает гол Ильхаму: «Во время матча 
«Рубин»—«Урал» умер 17-летний болельщик: 
Я посвящаю тебе этот гол. Это большая тра-
гедия для нас всех. У меня нет слов».

Капитан команды Олег Кузьмин пред-
ложил игрокам клуба собрать деньги для 
родителей скончавшегося парня, а глав-
ный тренер Ринат Билялетдинов — на-
звать в честь Ильхама однодневный летний 
турнир.

На страничке Ильхама в социальной 
сети друзья и знакомые оставляют собо-
лезнования родственникам и пишут, что 
никак не могут поверить в трагедию. «Жизнь 
жестокая штука, и я никак не ожидала, что 
ты так рано уйдешь от нас... Всего 17 лет, 
миленький… Ты так мило улыбнулся мне, а 
через час тебя не стало. Вроде и общались 
с тобой мало, но ты навсегда в моем серд-
це», — написала девушка Оксана.

Ульяна УРБАН.

ТРАГЕДИЯ
СПОРТАлександр КАРЕЛИН — «МК»: 

«Смотрю, стоит человек 
и говорит мне 
обидные слова...»
Легендарный борец и депутат 
Государственной думы —  
про борьбу, и не только

Сан Саныч Карелин дал в жизни сотни, если не тысячи интервью, но 
каждый раз умудряется быть интересным. Чему подтверждение — 
этот разговор после онлайн-конференции в редакции «МК», о кото-
рой мы недавно подробно рассказывали.
Один из нас, например, даже не догадывался, что знаменитый борец 
и депутат Госдумы как-то участвовал в боях без правил и, разумеется, 
побеждал. А другой — не знал, где именно смогли объединиться такие 
страны, как Россия, США и Иран... И это далеко не единственное, о чем 
рассказал трехкратный олимпийский чемпион.
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ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Ильхам 
Харисов.


